
«Мертвые души» в Театре 
имени Вахтангова — 
новая «одиссея» 
чичиковых в масках 
и галопном темпе

ПРОВЕРКА СЛУХА Будут ли штрафовать собирателей 
лесных грибов и ягод?

Молчи, груздь, молчи

Ксения Колесникова

Д
о основной волны ЕГЭ — 
меньше месяца. Как гото-
виться, когда не осталось 

ни времени, ни нервов? Нужны 
ли будут на ЕГЭ маски и перчат-
ки? Можно ли избежать оши-
бок, на которых выпускники 
спотыкаются каждый год? «РГ» 
расставляет главные акценты в 
ЕГЭ-2021.

Антисептик из портфеля
Все санитарные антиковид-

ные меры, которые действовали 
в прошлом году, сохраняются. 
Генеральная уборка классов, 
дозаторы с антисептиками, тер-
мометрия, социальная дистан-
ция — 1,5 метра, зигзагообраз-
ная рассадка за партами по 1 че-
ловеку. Плюс обязательные ма-
ски и перчатки у экзаменато-
ров. А вот для детей они необя-

зательны. Кто хочет — может на-
деть. Кому душно и неудобно — 
сможет писать ЕГЭ без маски.

Другие меры безопасности — 
против шпаргалок и мобильни-
ков — даже усиливаются. В 2021 
году на ЕГЭ будет работать бо-
лее 100 тысяч камер! А следить 
за порядком будут не только лю-
ди-наблюдатели, но и искусст-
венный интеллект, который с 
каждым годом становится все 
умнее. Работает это так. Нейро-
сеть отслеживает нетипичное 
поведение выпускника — если 

тот, например, полез за чем-то в 
карман или под парту. Автома-
тически ставит специальную 
метку на видео — «подозрение 
на нарушение». 

По ее «наводке» трансляцию 
с камеры смотрит уже оператор 
— человек. Он может передать 
информацию в пункт проведе-
ния экзамена. Уже на месте ор-
ганизаторы смогут установить, 
действительно ли участник до-
стал мобильник, и при подтвер-
ждении нарушения удалить его 
с ЕГЭ.

Расписали расписание
Многих волнует вопрос: ста-

нут ли задания легче из-за пан-
демии? Ведь выпускники 2021 
года и в прошлом учебном году, 
и в этом часть программы из-
учали в дистанционном форма-
те… В Рособрнадзоре отвечают: 
однозначно нет. Все документы, 
определяющие структуру и со-
держание экзаменов, были опу-
бликованы еще перед началом 
учебного года. Никаких измене-
ний тут точно не будет. 

ЕГЭ в этом году сдают только 
те ребята, кто собрался посту-
пать в вузы. Таких 724 тысячи 
человек. Первый экзамен стар-
тует уже 31 мая: по географии, 
литературе, химии. Самый мас-
совый «единый» — по русскому 
языку — разделен на два дня: 3 и 
4 июня. Затем экзаме-
ны пойдут с прилич-
ным интервалом.

Алексей Дуэль

М
инприроды под-
твердило право 
всех граждан на 
свободный сбор 
грибов и ягод. Ни-
каких ограниче-
ний на сбор в ле-
сах грибов или 
березового сока в 

России нет, ходить за ними в лес 
можно совершенно спокойно, а 
требовать от человека с корзин-
кой или банкой для сока догово-
ра аренды лесного участка 
никто не вправе, уточнили в ве-
домстве.

«Граждане имеют право сво-
бодно и бесплатно пребывать в 
лесах и для собственных нужд 
осуществлять заготовку и сбор 
дикорастущих плодов, ягод, оре-
хов, грибов, других пригодных 
для употребления в пищу лесных 
и недревесных ресурсов, — зая-
вили в минприроды. — Это базо-
вое положение лесного законо-
дательства, которое неизмен-
но!»

По нормативам минприроды, 
сбор грибов и ягод разрешен 
всем желающим «для личных це-
лей». Но при этом доходы от сда-
чи дикоросов налогами не обла-
гаются и, формально, тоже не от-
носятся к профессиональным 
занятиям, для которых нужны 
лицензии, договоры аренды 
участка и другие бумаги. Поэто-
му у человека, отправившегося в 
лес по грибы и ягоды, с собой ни-
каких обязательных документов 
быть не должно и лесной инспек-
тор не вправе требовать что-ли-
бо предъявлять. 

«Лесной кодекс позволяет 
гражданам свободно и бесплат-
но пребывать в лесах и для собст-
венных нужд (то есть для себя и 
своей семьи) собирать грибы, 
ягоды, лекарственные растения 
и прочее, — отметили в минпри-
роды. — К человеку, гуляющему с 
корзинкой, никаких вопросов у 
лесного инспектора не возник-
нет. Более того, арендаторам ле-
сных участков запрещено ме-
шать гражданам гулять по «их» 
земле и собирать выросшие там 
дары леса».

Вопросы у представителей 

власти скорее возникнут не к че-
ловеку с корзиной, а к тем, кто 
устраивает в лесах пусть даже 
временные хранилища и сушил-
ки для собранных грибов, ягод и 
растений, добавили в министер-
стве. Кроме того, инспектор име-
ет полное право осмотреть со-
бранный урожай на предмет 
«краснокнижных» или, напри-
мер, галлюциногенных расте-
ний, — их сбор по понятным при-
чинам запрещен. Спорить с ле-
сничим не стоит — в своих владе-
ниях он имеет почти такие же 
права, как полицейский. В том 
числе задержать человека, до-
ставить его в отделение МВД, 
изъять орудие совершения пра-
вонарушения и транспортные 
средства.

Кроме федерального законо-
дательства в России действуют 
еще и региональные норматив-
ные акты. В большинстве своем 
они дублируют общий порядок, 
однако могут быть и нюансы, о 
которых стоит знать. Например, 
в Тверской и Челябинской об-
ластях есть ограничение на ми-

нимальный размер шляпки сре-
занного гриба. У любителей мел-
ких лисичек с диаметром шляп-
ки меньше 1,5 см или груздей, у 
которых шляпка меньше 2,5 см, 
при проверке будут проблемы. В 
других местах могут проконтро-
лировать, срезаны ли ножки гри-
бов острым ножом — иные спосо-
бы их отделения приводят к пор-
че грибницы и потому караются 
по закону. Но это единичные слу-
чаи, и они не действуют для всей 
России.

Для предпринимателей, кото-
рые заготавливают в лесах гри-
бы, ягоды, лекарственные и дру-
гие дикорастущие растения, су-
ществуют свои отдельные пра-
вила. Но применять их к отдель-
ному гражданину никто не впра-
ве, подчеркнули в министерстве.

При этом сбор грибов, ягод и 
других дикоросов имеет шансы 
со временем стать ос-
новой мощной экспор-
тной отрасли.
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ПРЕМЬЕРА

В Тверской и Челябинской областях 
есть ограничение на минимальный 
размер шляпки срезанного гриба.

А К Ц Е Н Т

Серьезных ограничений на сбор грибов 
или березового сока в России нет, 
ходить за ними в лес можно совершенно 
спокойно. Но есть и нюансы, 
о которых стоит знать  

А К Ц Е Н Т

Большая часть ошибок, 
с которыми 11-классники приходят 
на ЕГЭ, родом из 6—7-х классов

Австралийский доллар 57,6418
Азербайджанский манат 43,6358
Армянский драм** 14,2175
Белорусский рубль 29,2582
Болгарский лев 45,7864
Бразильский реал 14,0497

Венгерский форинт** 24,9528
Вон Республики Корея*** 66,1052
Гонконгский доллар* 95,4345
Датская крона 12,0431
Доллар США 74,1373
Евро 89,5060

Индийская рупия* 10,0757
Казахстанский тенге** 17,3784
Канадский доллар 60,8531
Киргизский сом** 87,3980
Китайский юань 11,4780
Молдавский лей* 41,5335

Новый туркменский манат 21,2124
Норвежская крона* 89,3134
Польский злотый 19,5752
Румынский лей 18,1763
СДР  106,2884
Сингапурский доллар 55,6670

Таджикский сомони* 65,0042
Турецкая лира* 89,4946
Узбекский сум**** 70,6508
Украинская гривна* 26,6815
Фунт стерлингов  103,2288
Чешская крона* 34,7899

Шведская крона* 88,2156
Швейцарский франк 81,6670
Южноафриканский рэнд* 52,0320
Японская иена** 67,9255

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.05.21

Игорь Иванов — 
о последствиях 
и путях выхода 
из «посольской 
войны»

Столкновения 
на Храмовой горе
грозят палестино-
израильским 
обострением

Столичные власти 
предлагают 
пересмотреть 
скоростной режим 
на улицах города

В Европе готовы выдавать 
повторные визы россиянам 
бесплатно, чтобы спасти 
туристический 
сезон 
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РЕСУРСЫ Кого и как будут 
бесплатно подключать 
к газу

Так труба легла

Сергей Тихонов

Новые параметры газификации регионов еще не начали 
работать, а уже вызывают множество вопросов. Генди-
ректор «Газпром межрегионгаз» Сергей Густов 7 мая за-
явил, что на бесплатное подключение к газу могут рас-
считывать владельцы частных жилых домов площадью 
не более 300 квадратных метров. Позднее глава минэ-
нерго Николай Шульгинов уточнил, что площадь дома 
не является критерием для подключения к газопроводу. 
Чтобы разобраться в тонкостях, стоит обратиться к ут-
вержденной правительством «дорожной карте» по гази-
фикации.

Из нее следует, что газификация будет бесплатной, 
но подразумевает это подведение трубы только до гра-
ниц домовладений. На земельных участках и в домах все 
работы по разводке газа и подключению оборудования 
останутся в зоне ответственности их владельцев или 
жителей. Потребители вольны выбирать технику, кото-
рая им нравится, и подключать любые дополнительные 
услуги, но оплачивать их придется из своего кармана. 

Обязательным техническим условием для бесплат-
ного подведения газа к земельному участку является 
расположение домовладения на расстоянии не более 
200 метров от газопровода, в котором есть до-
статочная пропускная способность для под-
ключения.

COVID-19 Поможет ли 
отмена патентной защиты 
сделать вакцины 
доступнее

Прививка 
без границ

Ирина Невинная

Должны ли вакцины против COVID-19 оставаться под 
патентной защитой или ее стоит отменить хотя бы на 
время? В последние дни эта дискуссия разгорелась с 
новой силой, и однозначный ответ вряд ли будет най-
ден скоро: проблема затрагивает интересы и  произво-
дителей вакцин, и государств, продолжающих бороть-
ся с эпидемией, и людей, которые хотят, но не могут по-
лучить прививку из-за нехватки препаратов. 

Идея снять патентную защиту с вакцин  заслужива-
ет внимания, считает президент России Владимир Пу-
тин. Он пояснил, что в условиях пандемии нужно ду-
мать не о максимальной прибыли от продаж препара-
тов, а о безопасности людей. На недавней встрече с Та-
тьяной Голиковой  глава государства поручил ей про-
работать возможности такого подхода. 

Собственно, в национальных законодательствах 
многих государств, в том числе  и России, допускается  
отменять в исключительных случаях действующий па-
тент на лекарства. На практике это означает, что госу-
дарство разрешает своим  фармкомпаниям  выпускать 
копию (дженерик) зарубежного оригинального препа-
рата  без согласия его правообладателя. Про-
цедура проводится по решению суда либо ре-
шение принимается на уровне правительства. 

ФИНАНСЫ Банки начали 
поднимать ставки 
по депозитам

Что в это 
вкладывается

Роман Маркелов

Крупные российские банки в мае начали повышать 
ставки по вкладам, следует из данных на сайтах кре-
дитных организаций и заявлений их представителей. 
Банки сейчас заинтересованы в привлечении денег у 
физлиц, основной рост придется, скорее всего, на дол-
госрочные депозиты. Впрочем, очень высоких ставок 
ожидать не приходится — банковские вклады останут-
ся средством в лучшем случае сохранения денег от ин-
фляции, но не заработка. 

С начала мая повысили ставки по вкладам или нако-
пительным счетам в том числе в Сбербанке, Альфа-
банке, Газпромбанке, «Открытии», Совкомбанке, МКБ 
и «Русском стандарте». Основной драйвер повышения 
— рост ключевой ставки Банка России. ЦБ на фоне по-
вышенной инфляции поднял ее за два месяца с 4,25 до 
5%. С учетом прошедшего повышения большинство 
максимальных ставок по вкладам лишь немного пре-
вышают ключевую. При этом ЦБ повысил прогноз по 
инфляции на 2021 год  до 4,7—5,2%, поэтому говорить 
о том, что депозит в банке становится хотя бы средст-
вом для сбережения денег от обесценения, пока не при-
ходится. В то время как рост ставок по кредитам будет 
сдерживаться конкуренцией среди банков за 
хороших заемщиков, аналогичная конкурен-
ция развернется и за вкладчиков.
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ДОСЛОВНО Владимир Путин 
рассказал о прививках 
от коронавируса

Уколы и маски

Кира Латухина

Президент призвал граждан вакцинироваться от ко-
ронавируса, не теряя время, и носить маски. Ситуа-
цию с прививками в стране он назвал очень хорошей 
и еще сообщил о своих титрах антител.

В Сочи Владимир Путин ответил на просьбу журна-
листа оценить ситуацию с вакцинацией в России. «Си-
туация в стране, по оценкам специалистов, стабильна. 
У нас все, как говорят, на полке лежит, то есть не под-
нимается, но сейчас и держится на том уровне, на ко-
тором сложилось за предыдущее время», — сказал он. 
«Все эти цифры известны хорошо — восемь с лишним 
тысяч человек заболевает, больше поправляются, сла-
ва Богу», — заметил президент. «Поэтому нам нужно 
продолжать и активно тестироваться, и вакциниро-
ваться. Вот это две очень важные составляющие для 
того, чтобы преодолеть эту пандемию и в будущем — ее 
последствия», — подчеркнул глава государства.

Говоря о себе, Путин сообщил, что 9 мая у него взя-
ли анализы и результат позитивный. «Вот вы сказали 
об этих титрах, сейчас специалисты говорят о коэф-
фициенте позитивности — он у меня 15 оказался. И, 
как врачи сказали, это результат хороший», — заметил 
он. Напомним, что первый укол президент сделал ве-
чером 23 марта, а вторую дозу вакцины получил 14 
апреля. Название препарата в Кремле не сообщают.

В России 21,5 млн человек уже получили прививки 
от коронавируса — результаты очень хорошие, оценил 
Путин. «И я так же, как и в прежних своих выступле-
ниях, хотел бы призвать людей к тому, чтобы, не теряя 
время, делать прививку», — подчеркнул он. «В буду-
щем нужно при первых же симптомах не ждать, когда 
болезнь будет развиваться, а обращаться к врачу», — 
дал совет президент.

Владимир Путин сообщил, что разговаривал с 
главным санитарным врачом Анной Поповой: «И вот 
я от своего и от ее имени хочу обратиться к нашим 
людям, гражданам: продолжать прививочную кам-
панию». «Еще раз хочу напомнить руководителям 
регионов о необходимости соблюдать темпы тести-
рования, темпы вакцинации, ну и, конечно, нужно 
соблюдать правила, которые вырабатывают специа-
листы в сегодняшних условиях, — заметил он. — Ни в 
коем случае нельзя пренебрегать теми рекоменда-
циями, которые они дают, нужно соблюдать масоч-
ный режим, нужно соблюдать другие требования 
специалистов». «Только в этом случае нас ждет 
успех. Ну а в том, что он будет, я не сомневаюсь», — 
заключил президент.  

КРЕМЛЬ Лидеры России 
и Таджикистана обсудили 
вопросы экономики, 
безопасности 
и трудовой миграции

База поддержки

Кира Латухина

Президенты России и Таджикистана провели перего-
воры в Кремле. В России делают все, чтобы трудовые 
мигранты чувствовали себя комфортно, тем более что 
рабочих рук не хватает, заявил Владимир Путин и так-
же обещал поддержку в вопросах обеспечения безопа-
сности — прежде всего речь идет о ситуации в связи с 
событиями в Афганистане.

Эмомали Рахмон приехал в связи с Днем Победы и 
остался на Парад. При этом он отправился в Россию и 
как президент Таджикистана, и как глава ОДКБ — в 
этом году его страна возглавляет эту организацию.

«Россия остается основным торгово-экономиче-
ским партнером Таджикистана», — констатировал Вла-
димир Путин. Товарооборот, правда, немного упал в 
связи с пандемией, но президент России уверен, что 
все поправимо. «У нас хорошие проекты», - оценил он.

Важная тема, которую всегда поднимает Эмомали 
Рахмон, — о трудовых мигрантах. «Знаю, что это чувст-
вительный вопрос для Таджикистана. Мы все делаем 
для того, чтобы люди чувствовали себя комфортно, тем 
более что реально рабочих рук у нас в настоящее вре-
мя не хватает в целых отраслях экономики. Но и доста-
точно большой объем для поддержки семей люди на-
правляют из России к себе домой. Я считаю, что это аб-
солютно положительный процесс», — сказал Путин.

Президент России считает также очень важными 
вопросы безопасности в регионе в связи с событиями 
в Афганистане. «Знаю, что вас эта ситуация очень вол-
нует, это само собой, разумеется, обоснованная оза-
боченность», — подчеркнул российский лидер и поин-
тересовался мнением собеседника по поводу разви-
тия событий. «Мы со своей стороны делаем все для 
того, чтобы поддержать вас», — заверил Путин. В ре-
спублике есть 201-я база российских Вооруженных 
сил. «Мы работаем над ее укреплением, над укрепле-
нием таджикских вооруженных сил. У нас существует 
совместная работа по этому направлению, целая про-
грамма, рассчитанная на несколько лет, и мы будем 
делать все для того, чтобы она своевременно выполня-
лась», — заключил он.

Отношения России и Таджикистана развиваются по 
всем направлениям, особенно тесно - в сфере безопа-
сности, это «региональный вопрос номер один», отме-
тил Эмомали Рахмон. Он подчеркнул, что после объяв-
ления о выводе сил США и НАТО из Афганистана об-
становка внутри этой страны «резко обострилась». 

Лидеры также обсудили детали подготовки к юби-
лейному саммиту ШОС и саммиту ОДКБ в Душанбе.  

ПАМЯТЬ Как встречали 9 Мая в России и за рубежом

Победа остается молодой
Юрий Гаврилов

Ц
ентральным событием 
Дня Победы стал военный 
парад на Красной площа-

ди. Из года в год он удивляет го-
стей не только количеством 
участников (в этом году их было 
более 12 тысяч), но и разноо-
бразием боевой техники. А еще 
— обязательным показом армей-
ских новинок. Вот и нынешний 
торжественный марш не стал 
исключением. 

Пешие колонны состояли из 
37 парадных расчетов. «Короб-
ки» сформировали из предста-
вителей видов и родов Воору-
женных сил, курсантов и слуша-
телей военных вузов. А также — 
военнослужащих других сило-
вых ведомств (пограничники 
ФСБ, Росгвардия, МЧС) и каза-
чьего войска. В этом году по 
Красной площади впервые про-
маршировали военные поли-
цейские. Все строго выдержива-
ли равнение в строю и парад-
ный ритм — 120 шагов в минуту.

Военные не поскупились и на 
грозную броню. Они вывели на 
главную площадь страны более 
190 раритетных, современных 
и перспективных боевых ма-

шин. Среди них были пять типов 
новых бронеавтомобилей повы-
шенной защищенности семей-
ства «Тайфун». Один из них — 
«Тайфун-ПВО» по Красной пло-
щади проехал впервые.

Самой большой интригой 
Парада Победы до последней 
минуты оставалось участие в 
нем 76 самолетов и вертолетов. 
Оно все-таки состоялось. Летчи-
ки тоже приготовили несколько 
новинок. Впервые воздушную 
часть парада открыли три тяже-
лых транспортных вертолета 

Ми-26. В парадный строй также 
добавили группу в составе стра-
тегического ракетоносца Ту-
160 в сопровождении четырех 
истребителей Су-35С авиагруп-
пы «Русские витязи». 

Завершили эту часть парада 
шесть штурмовиков Су-25. Они 
окрасили столичное небо в цве-
та российского триколора.  

Более полутора сотен волонтеров со всей России помогали ветеранам 
во время Парада Победы на Красной площади в сердце Москвы.

В Луганской народной республике отметили годовщину Победы, развернув самую большую 
в мире Георгиевскую ленту длиной около 300 метров.

«Бессмертный полк» в Донецке: общественник Татьяна 
Монтян напомнила Владимиру Зеленскому о его дедуш-
ке — участнике Великой Отечественной войны.

А как у них

В американском Нью-Йорке несколько десятков 

россиян и выходцев из стран СНГ прошли по Ман-

хэттену и Бруклину с фотографиями своих родных-

фронтовиков. Они возложили цветы к Бруклинско-

му военному мемориалу. Акцию организовали во-

лонтеры из организации «Русская молодежь Аме-

рики», которые регулярно навещают ветеранов. В 

онлайн-версии «Бессмертного полка» приняли 

участие ветераны и соотечественники из Бостона, 

Вашингтона, Детройта, Нью-Йорка, Сиэтла и других 

городов. А в субботу в США соотечественники про-

вели онлайн-концерт по случаю 76-й годовщины 

Победы в ВОВ.

Во всех городах Израиля состоялись празднич-

ные мероприятия с участием ветеранов, предста-

вителей молодежных движений и местных властей. 

«Бессмертный полк» состоялся «вживую» в Иеру-

салиме, Тель-Авиве, Хайфе, Бат-Яме, Петах-Тикве, 

Беэр-Шеве, Димоне. Вместе с фронтовиками шли 

их дети, внуки и правнуки. На улицах звучали песни 

военных лет. Впервые в шествии участвовало по-

дразделение ЦАХАЛ (Армии обороны Израиля) Се-

верного военного округа. Бывшие блокадники-ре-

патрианты собрались в иерусалимском мемори-

альном комплексе «Яд ва-Шем», в других регионах 

еврейского государства участники Второй миро-

вой войны также встречались и возлагали цветы к 

монументам.

В Германии как такового шествия «Бессмертного 

полка» из-за карантинных ограничений не было, но 

многие русскоязычные жители Берлина приходили с 

портретами своих предков к советским военным ме-

мориалам в Панкове, в Тиргартене и особенно в 

Трептов-парке, где состоялись настоящие народные 

гулянья. Президент ФРГ Франк-Вальтер Штайнмайер 

на церемонии награждения активистов, которые 

вносят вклад в сохранение исторической памяти, за-

явил, что его страна всегда будет благодарна союз-

никам по антигитлеровской коалиции, освободив-

шим немцев и всю Европу от «коричневой чумы». 

В Италии мероприятия по случаю Дня Победы, 

включая «Бессмертный полк», проводились в режи-

ме онлайн. В преддверии праздника Комитет по во-

енно-историческому движению и патриотическому 

воспитанию молодежи Италии организовал на плат-

форме Zоом международную видеоконференцию о 

советских военнопленных в военные годы, где пре-

зентовали сборник «Справочник военнопленных, 

граждан СССР, находившихся на территории Италии 

в период с 1941 по 1945 гг.».

Во Франции 9 мая на воинском некрополе Обурден 

неподалеку от Лилля представители российской диа-

споры, обществ русско-французской дружбы и по-

сольства РФ открыли мемориальную доску в честь 

захороненного там Александра Ткаченко. Он был ко-

мандиром роты партизанского батальона им. Стали-

на, которым руководил легендарный Герой Совет-

ского Союза Василий Порик.

Подготовили Захар Гельман (Иерусалим), 
Екатерина Забродина, Нива Миракян (Рим), 
Вячеслав Прокофьев (Париж)

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

Почти пять миллионов человек объединил разлившийся по интернет-

пространству Бессмертный полк. «Нет в России семьи такой, где б не 

памятен был свой герой…» Те, кто нашел его в строю выцветших род-

ных фотографий на медиафасадах зданий, экранах компьютеров и теле-

фонов под песни военных лет, признаются, что сердце щемит не мень-

ше, чем когда несли портреты молодых дедов в уличном потоке. Вирту-

альным строем в этом году прошло в два раза больше участников по 

сравнению с 2020-м (тогда на сайте было размещено около 2,5 миллио-

на фото). Трансляция-2021 заняла в зависимости от региона от суток до 

двух. А в прошлом году, напоминает пресс-служба акции, она длилась 

более 20 дней.  

Модераторы проекта пресекли попытки разместить в строю Бессмер-

тного полка онлайн-портреты нацистских преступников. Данные о при-

славших их людях будут переданы в СК России. 

Подготовила Елена Новоселова

— Видеотрансляция 
Парада Победы в Москве 
и праздничный салют
rg.ru/art/2090129
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СПОРТ Вчера состоялся юбилейный гала-матч Ночной хоккейной лиги 

В городе Сочи хоккейные ночи
Кира Латухина

В
чера президент Вла-
димир Путин в Сочи 
принял участие в га-
ла-матче юбилейного 
Всероссийского фе-
стиваля Ночной хок-
кейной лиги в ледо-
вом дворце «Боль-
шой». Игра заверши-

лась со счетом 13:9 в пользу ко-
манды «Легенды хоккея».

Глава государства традици-
онно вышел на лед в свитере под 
номером «одиннадцать» в со-
ставе этой команды против 
сборной НХЛ. Ночная хоккей-
ная лига — всероссийский тур-
нир по хоккею среди любитель-
ских команд, основанный по 
инициативе Владимира Путина 
в 2011 году. Главный приз — Ку-
бок Крутова и грант на строи-
тельство ледовой арены в реги-
оне команды-чемпиона. Побе-
дителем юбилейного турнира 
стал «Монолит» из Нижнего 
Новгорода.

Президент поздравил всех с 

десятилетием НХЛ. Он отдельно 
поблагодарил «звезд» мирового 
хоккея за то, что они принима-
ют участие «в этой масштабной 
работе, рассчитанной на всю 
страну». Судьей матча стал пре-
зидент Международной федера-
ции хоккея на льду Рене Фазель.

Перед игрой прошла церемо-
ния награждения. Президент 
вручил приз «За верность люби-
тельскому хоккею» представи-
телю НХЛ из Рязанской обла-
сти, хоккеисту Олегу Смирнову. 
Кроме того, Путин пожал руку 
Павлу Буре, подчеркнув, что он 
отмечен орденом «За заслуги 
перед Отечеством» IV степени 
«не только за выдающиеся до-
стижения в большом спорте, 
мировом спорте, но и за внима-
ние и развитие любительского 
спорта». Среди участников мат-
ча были также министр оборо-
ны Сергей Шойгу, глава Подмо-
сковья Андрей Воробьев, музы-
кант Игорь Бутман, легендар-
ные хоккеисты Вячеслав Фети-
сов, Алексей Касатонов, Вале-
рий Каменский и другие.  

Владимир Путин традиционно вышел на лед под одиннадцатым номером в составе команды «Легенды хоккея».

Президент

ТОЛЬКО ВМЕСТЕ

Кира Латухина 

Многое из идеологии нацистов пытаются поставить на вооружение, и 

нет прощения и оправдания тем, кто вновь замышляет агрессивные 

планы. Об этом заявил президент Владимир Путин, выступая на Параде 

Победы. Россия будет твердо защищать свои национальные интересы, 

обеспечивать безопасность народа, и надежная гарантия этому — Воо-

руженные силы, подчеркнул он.

Победа в Великой Отечественной войне имела колоссальное историче-

ское значение для судеб всего мира. Этот праздник был, есть и будет 

для России священным, сказал Владимир Путин. Президент поблагода-

рил ветеранов за бессмертный пример сплоченности и любви к Родине: 

«Вы доказали, что только вместе можно достичь, казалось бы, невоз-

можного. Одолели беспощадного врага... Одержали над нацизмом без-

оговорочную Победу».

«Мы всегда будем помнить, что этот величественный подвиг совершил 

именно советский народ», — продолжил президент. В самое трудное 

время, в решающих сражениях наш народ был один на героическом и 

жертвенном пути к Победе, бился насмерть на всех рубежах, в жесто-

чайших боях на земле, на море и в небе, сказал он. «Люди всех нацио-

нальностей, вероисповеданий сражались за каждую пядь родной зем-

ли», — напомнил Путин. После минуты молчания Верховный главноко-

мандующий отметил, что в этом году — 80 лет с начала Великой Отечест-

венной войны. Это одна из самых трагических дат в нашей истории. 

Враг «хотел не только свергнуть политический строй, советскую систе-

му, а уничтожить нас как государство, как нацию», подчеркнул он. Со-

ветский народ отстоял Родину, освободил страны Европы от «коричне-

вой чумы» и вынес нацизму исторический приговор.

«Война принесла столько невыносимых испытаний, горя и слез, что за-

быть это невозможно. И нет прощения и оправдания тем, кто вновь за-

мышляет агрессивные планы», — сказал президент. История требует де-

лать выводы и извлекать уроки, но многое из идеологии нацистов, одер-

жимых бредовой теорией о своей исключительности, вновь пытаются 

поставить на вооружение, заявил он. И не только радикалы и группи-

ровки международных террористов. «Сегодня мы видим сборища недо-

битых карателей и их последователей, попытки переписать историю, 

оправдать предателей и преступников, на руках которых кровь сотен 

тысяч мирных людей. Наш народ слишком хорошо знает, к чему все это 

ведет», — подчеркнул Путин.

«Россия последовательно отстаивает международное право, при этом 

будем твердо защищать наши национальные интересы, обеспечивать 

безопасность нашего народа», — заверил глава государства. Надежная 

гарантия тому — Вооруженные силы, наследники солдат Победы, и сов-

местная работа ради развития страны и благополучия российских се-

мей, сказал он. «Наши ветераны, их судьбы, их преданность Родине — 

это пример для нас. Вершина, к которой мы должны стремиться и ут-

верждать значимость, ценность грандиозной Победы в наших помы-

слах и поступках, в наших делах и будущих свершениях во имя Отечест-

ва. Слава народу-победителю!» — заключил Путин.

Президент смотрел Парад с центральной трибуны. Рядом были ветераны, 

и он приветствовал многих рукопожатием, а одному из них помог наки-

нуть пальто. На другой трибуне в соответствии с санитарными требовани-

ями — рассадкой через кресло — расположились премьер-министр Миха-

ил Мишустин и замглавы Совбеза Дмитрий Медведев. На той же трибуне 

были правительственные чиновники и парламентарии. Гостям раздали 

пледы и дождевики — погода была холодной, а накануне целый день лил 

дождь. Принимал парад министр обороны Сергей Шойгу, командовал — 

главком Сухопутных войск Олег Салюков. Среди гостей центральной три-

буны в первом ряду был президент Таджикистана Эмомали Рахмон — на 

Парад он прибыл вместе с Путиным. Когда главы государств вместе с ми-

нистром обороны шли по Красной площади в Александровский сад, что-

бы возложить венки к Могиле Неизвестного Солдата и обелискам горо-

дов-героев, с трибун их приветствовали криками «ура». «Как вам Па-

рад?» — спросил кто-то. «Отлично!» — ответил Путин. Президент долго об-

щался с ветеранами — и выслушал, и сфотографировался на память.

— Как это было — видео и фото смотрите на сайте
rg.ru/art/2091063

КСТАТИ

Что такое коэффициент позитивности

— Для определения уровня антител после прививки в боль-

шинстве случаев используются полуколичественные те-

сты, — пояснил «РГ» глава НЦ молекулярно-генетических ис-

следований ДНКОМ Андрей Исаев. — Это означает, что мы 

не можем судить о точном количестве образовавшихся ан-

тител, но по яркости свечения образца при проведении ана-

лиза (ИФА) мы определяем интенсивность иммунного отве-

та на введение вакцины. Разные тесты имеют разную шкалу. 

В большинстве случаев в государственных медучреждениях 

используются тест-системы «Вектор-бест» и у них уровень 

отсечки равен 1. То есть если показатель ниже единицы — ан-

тител нет. От 1 до 1,1 — так называемая «серая зона». Если же 

результат выше 1,1 — значит, мы имеем яркую положитель-

ную реакцию иммунной системы. Так что показатель 15, о ко-

тором сказал президент, — это нормальный, хороший ре-

зультат. Примерно такой же уровень иммунного ответа име-

ет большинство привитых «Спутником V» или «КовиВаком».

Подготовила Ирина Невинная
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

О хоккее по-немецки
В Сочи российский лидер пообщался на немецком с президентом Ме-

ждународной федерации хоккея на льду Рене Фазелем. Владимир Путин 

предложил обсудить первенство мира в Новосибирске и Омске между 

молодежными командами в 2023 году и чемпионат мира по хоккею в 

Санкт-Петербурге. Фазель также поблагодарил за приглашение на финал 

Ночной хоккейной лиги.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 мая 2021
вторник № 100 (8451)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТУРИЗМ В Европе готовы выдавать повторные визы россиянам бесплатно

Гости дорогие
Евгений Гайва

Е
вропейские страны стара-
ются спасти туристиче-
ский сезон. Они готовы 

выдавать россиянам новые 
визы взамен неиспользованных 
из-за пандемии без консульских 
сборов. Однако выезжать на от-
дых россияне смогут только по-
сле снятия ограничений.

Пойти навстречу туристам 
готовы многие европейские 
страны, сообщили в Россий-
ском союзе туриндустрии 
(РСТ). По данным организации, 
выдавать визы без консульских 
сборов готовы Италия, Греция, 
Испания, Франция, Чехия, 
Швейцария, Эстония. Тем са-
мым популярные у туристов 
страны намерены отчасти ком-
пенсировать утрату оформлен-
ных ранее виз, которыми путе-
шественники не смогли вос-
пользоваться из-за введенных 
ограничений. Но повторно ис-

пользовать сгоревшие визы все 
же нельзя, продлевать их авто-
матически также не будут.  

С 3 мая россияне могут пере-
оформить туристические визы 
в Италию, у которых истек срок 
действия. Новые визы будут вы-
давать с началом срока дейст-
вия не ранее 1 июня 2021 года. С 
12 мая возобновит выдачу виз 
также Испания. Обращаться в 
визовый центр могут россияне, 
у кого уже была испанская виза 
со сроком действия не менее од-
ного года. Приоритет будут от-
давать владельцам предыдущих 
виз на два, три и пять лет, а так-
же родственникам граждан ЕС.

Италия и Испания в числе 
тех стран, возобновления авиа-
сообщения с которыми россия-
не ожидают больше всего, сооб-
щили представители сервиса 
для планирования путешествий 
OneTwoTrip. В восстановлении 
турпотока из России эти страны 
также заинтересованы. В 2019 

году Италию с туристическими 
целями посетили около миллио-
на россиян, что составляет око-
ло 2% всего въездного турпото-
ка в страну. В Испании в поза-
прошлом году побывали более 
1,3 млн российских туристов, 
это около 1,5% всего въездного 
турпотока. Но пока с большин-
ством стран Шенгенской зоны у 
России нет прямого авиасооб-
щения. Ситуация может поме-
няться во второй половине мая, 
если Россия возобновит авиасо-
общение еще с некоторыми 
странами. При этом Греция с 14 
мая должна отменить квоту на 

въезд не более четырех тысяч 
российских туристов в неделю. 
Это позволит увеличить число 
предлагаемых туров и приведет 
к снижению цен.

В мае также будет прини-
маться решение по количеству 
рейсов на курорты Египта — 
Хургаду и Шарм-эш-Шейх, а от 
этого также будет зависеть сто-
имость турпакета для россиян.
По мнению вице-президента 
РСТ Юрия Барзыкина, на ку-
рорты Египта каждую неделю 
будет отправляться больше чем 
несколько рейсов в неделю. При 
этом на первом этапе могут 

быть введены квоты, которые 
затем постепенно станут увели-
чивать. Египет уже предприни-
мает шаги для привлечения ту-
ристов, в том числе из России. В 
стране продлили программу 
поддержки иностранных авиа-
компаний, которые привозят 
туристов. Однако визовые сбо-
ры пока не отменили, с 1 мая ту-
ристы снова платят 25 долларов 
США, отмечают в Ассоциации 
туроператоров России (АТОР).

Субсидировать авиакомпа-
нии и туриндустрию, работаю-
щую с иностранными туриста-
ми после снятия ограничений, 
будут и другие страны. Такие 
программы до пандемии дейст-
вовали в Турции, Хорватии, Ма-
рокко, Израиле, Греции, Ита-
лии, отмечает вице-президент 
АТОР Дмитрий Горин.  

Прививка без границ
В начале года преце-
дент произошел у нас в 
стране: премьер Ми-

шустин подписал распоряже-
ние, по которому «Фармасин-
тез» может производить проти-
вовирусный препарат ремдеси-
вир без согласия владельца па-
тента — американской фар-
мкомпании Gilead Sciences. По-
добная практика называется 
«принудительным лицензиро-
ванием». Международные пра-
вила ВТО также разрешают при-
менять этот механизм в чрезвы-
чайных обстоятельствах, когда 
есть угроза национальной без-
опасности. Пандемия — это и 
есть та самая ситуация, угрожа-
ющая жизни миллионов людей.

При этом дискуссия по пово-
ду вакцин против COVID-19 
беспрецедентна. «Впервые об-
суждается вариант снятия па-
тентной защиты со всех вакцин-
ных препаратов — и не в рамках 
отдельных государств, а вне ка-
ких-либо границ, — пояснил 
«РГ» юрист, эксперт Всероссий-
ского союза пациентов Алексей 
Федоров. — Такого опыта в миро-
вой практике до сих пор не 
было. Но и с вызовами, подоб-
ными нынешней пандемии, че-
ловечество не сталкивалось 
больше века». 

С инициативой отменить па-
тентную защиту для вакцин  
осенью 2020 года выступили 
Индия и ЮАР. Фармгиганты воз-
ражали, и переговоры на пло-
щадке ВТО тянулись вяло, пока 
идею не поддержал президент 
США Джо Байден. 

В ВОЗ о необходимости сде-
лать вакцинацию равно доступ-
ной и в богатых, и в бедных 
странах, настойчиво говорят с 
начала пандемии. «Теперь, ког-
да проблемы интеллектуальной 
собственности потенциально 
решаются, еще более важно, 
чтобы страны участвовали в об-
мене знаниями и передаче тех-
нологий. Сложный процесс про-
изводства вакцин можно уско-
рить, если технологии и ноу-хау 
будут переданы как можно 
большему количеству квалифи-
цированных производителей. 
ВОЗ призывает государства и 
производителей активно со-
трудничать через пул доступа к 

технологиям ВОЗ по COVID-19 
(C-TAP) и центр передачи техно-
логий мРНК», — ответили в ВОЗ 
на запрос «РГ».

Дискуссия продолжилась на 
только что завершившемся сам-
мите ЕС в Португалии. Лидеры 
стран, в целом признав, что 
идею можно обсуждать, пози-
цию США, тем не менее,  рас-
критиковали. Соединенным 
Штатам напомнили, что  до по-
следнего времени все производ-
ство вакцин было ориентирова-
но исключительно на внутрен-
ние нужды, более того, страна 
приостановила экспорт нуж-
ных компонентов, и это тормо-
зило работу европейских фар-
мкомпаний. Тем не менее ЕС вы-
полнял обязательства перед 
третьими странами, отправив 
на экспорт половину из 400 
миллионов произведенных доз.  

«Что касается интеллекту-
альной собственности, то в 
краткосрочной перспективе мы 
не думаем, что это единственно 
верное решение, но мы готовы 
заняться этой темой, как только 
будет внесено конкретное пред-
ложение», — цитирует Politico 
президента  Европейского сове-
та Шарля Мишеля, сделавшего 
заявление по итогам дискуссии.

Против отмены патентной 
защиты выступила и генераль-
ный канцлер ФРГ Ангела Мер-
кель, пояснив, что это может 
привести к потере контроля за 
качеством препаратов. Что тол-
ку, если вакцин будет много, но 
плохого качества. «Канцлер 
считает, что разработчики 
должны не отдавать патенты, а 
выдавать лицензии на произ-
водство вакцин под строгим 
контролем», — пишет DW.

В РФПИ комментировать 
«РГ» идею отмены патентов не 
стали. При этом разработчики 

«Спутника V» как раз идут по 
пути трансфера технологии 
производства вакцины и коопе-
рации с зарубежными произво-
дителями. РФПИ активно про-
двигает нашу вакцину на ме-
ждународном рынке — она заре-
гистрирована уже более чем в 
60 странах, и при этом достиг-
нуты договоренности по ее про-
изводству в ряде стран Азии, 
Латинской Америки, Европы и 
СНГ. НИЦ имени Гамалеи, где 
была разработана вакцина, 
контролирует качество произ-
водства на зарубежных площад-
ках. Так, несколько дней назад 
была закончены лабораторные 
испытания очередных серий 
вакцины «Спутник V», произве-
денных на белорусском фар-
мпредприятии «Белмедпрепа-
раты». Вакцина прошла контр-
оль качества, и после этого на-
чались отгрузки 358 тыс. доз в 
регионы для продолжения вак-
цинации.  

А К Ц Е Н Т

Российские производители вакцин идут 
по пути сотрудничества с зарубежными 
производителями и помогают развер-
нуть производство во многих странах

А К Ц Е Н Т

Из опросов следует, что жители России 
больше всего ждут открытия Испании 
и Италии

ДЕНЬГИ 

Невыездные 
должники 
заплатили 
более 
9 миллиардов 
рублей

ДОРОГА ЗОВЕТ 
В ДОЛГИ
Владислав Куликов

В первом квартале нынешнего 
года судебные приставы выне-
сли более 3,1 миллиона поста-
новлений об ограничении вые-
зда за границу должников. Об 
этом говорится в ведомствен-
ной статистической отчетно-
сти, опубликованной на сайте 
Федеральной службы судебных 
приставов.

Общая сумма взысканной 
задолженности по оконченным 
и неоконченным исполнитель-
ным производствам в период 
действия постановлений о вре-
менном ограничении на выезд 
из России составила более 9,1 
миллиарда рублей.

В начале года постановления 
об ограничении выезда из Рос-
сии действовали в отношении 
3,8 миллиона человек. По дан-
ным ФССП, чаще всего данная 
мера применяется в отношении 
лиц, имеющих задолженности 
по алиментам, кредитным пла-
тежам и по счетам ЖКХ.  

ПОСЛЕ ВОЙН
9 мая 1945 года закончилась История Больших Войн — 
хотя бы в Европе.

Прилагательное «большая» означает несколько ве-
щей. Война между двумя государствами. Война с боль-
шими жертвами среди мирного населения. Война с 
участием «больших батальонов» с обеих сторон. Воо-
руженные конфликты в Европе после 1945 г. были — 
скажем, в Греции (1946—1949), Венгрии (1956), Югос-
лавии (1991—2001), Украине (2014—2015). Но это были 
все-таки прежде всего внутренние конфликты страны, 
политические или связанные с сепаратизмом, хотя, 
безусловно, при активном участии внешних сил, дру-
гих государств. А войн между государствами — не было. 
Не было и «Больших Жертв», где счет идет на сотни ты-
сяч людей, как в прежних войнах в Европе. 

В Европе 2 МВ-ВОВ победила ИДЕЮ Войны.
Об этом можно говорить не только «индуктивно», 

по факту (так долго мир в Европе никогда раньше не 
продолжался), но и «дедуктивно», в принципе.

Совпали («пред-
установленная гар-
мония») два обстоя-
тельства, два аспек-
та Прогресса.

Технический 
прогресс породил 
Бомбу, и впервые 
появилась реальная 
возможность Само-
убийства Европы, 
зато исчез даже теоретический шанс на Самоубийст-
венную Победу. Социальный прогресс небывало под-
нял ценность Человеческой Жизни — и сжигать милли-
оны этих жизней больше никто не готов. В итоге можно 
сказать, что не прошло и 150 лет, как политики и люди 
усвоили идеи Канта из работы «К вечному миру» (1795 
г.). Мало кто ее знает, но эти идеи как безличные, само-
очевидные вошли в набор Евроскреп, в пазл Общест-
венного Сознания.

И наступил мир — без войн… 
Совсем не такой «приятный-во-всех-отношениях», 

как многие мечтали.
Лучше быть живым и целым, чем мертвым или кале-

кой — эта истина особых споров не вызывает. Но она 
ведь и раньше была вполне очевидной — однако люди (а 
не только их Цари-Короли-Вожди) постоянно воевали, 
с неизменным брутальным энтузиазмом. 

Огромная милитаристская Система включает не 
только ВПК и соответствующую «сакральную пропа-
ганду». Это лишь части пазла, в основе которого — ба-
зовые структуры общества и человеческого сознания. 
И поэтому мир-без-войн многим людям казался не 
только (не столько) чУдным, сколько чуднЫм. 

Тот же Кант поминает рисунок, где надпись «Веч-
ный мир» указывает на кладбище. Здесь есть психоло-
гическая правда. Да, многим людям именно МИР, без 
«надежды на войну» кажется пресным, скучным, «мер-
твым»: они путают «мир» с «неподвижностью». Боль-
ше того — война, с ее жестокостью, обманом, абсурдом 
(смерть мирных жителей) вечно воспевалась как сим-
вол Мужества, Чести, даже Красоты. И интересна не 
сама эта  реклама (как еще, без блестящей обертки за-
ставишь есть такую горькую конфету?), а то, что века-
ми огромное большинство людей вполне искренно так 
думали и чувствовали. Именно поэтому История есть 
история войн, а сейчас милитаристское сознание ни-
как не капитулирует, отчаянно цепляется за свою ми-
фологию, а когда оно все-таки уходит, то во многих го-
ловах остается пустота, «выжженное пространство», 
как после хорошей бомбардировки…

Из-за чего, в самом деле, велись войны?
Деньги и почести для военных и ВПК? Более общие 

экономические интересы правящих элит (территории 
с ископаемыми, рынки сбыта, в древности — рабы)? 
«Передел собственности», попросту — «убийства с це-
лью ограбления»? 

Да, примерно 
так считают теории 
экономического де-
терминизма (на-
пример, марксизм), 
которые монетизи-
руют человеческую 
историю и психоло-
гию. Конечно, тут 
есть большая доля 
правды, но не вся. 
Если воюют не 
просто ландскнех-
ты («орда», «яныча-
ры» и т.д.), а Государства, то войны разорительны не 
только для побежденных, но и для победителей, при 
том, что «отдельным товарищам», само собой, «война 
— мать родна». Впрочем, сейчас военное сословие пере-
стало быть «дворянским», а ВПК — не мотор экономи-
ки.

Династические драки за Корону («Алая и Белая 
роза»)? Да. Пока не появился мирный механизм смены 
власти — выборы.

Религиозная Священная война? Да. Пока были силь-
ны Мессианские Идеи религии.

Создание национальных государств, инстинктив-
ное желание «собрать своих»? Да, так в XIX веке ро-
ждались Германия, Италия, а раньше, так из княжеств 
собирались, «кровью клеились» почти все европей-
ские государства. Но они уже созданы. Сейчас сепара-
тисты хотят, наоборот, отделиться от «чужих». И если в 
Шотландии для этого достаточно референдума, то в 
других местах еще бывают «голосования пулями».   

Человеконенавистническая идеология, ксенофо-
бия, война за «жизненное пространство»? Да — шови-
низм был легитимен веками. Сейчас такие идеологии 
маргинальны.

«Хвост вертит собакой», маленькая победоносная 
война, чтоб «развести на адреналин», отвлечь от вну-
тренних проблем? Да. Но с развитием пиар-техноло-
гий для этого достаточно имитации «военных угроз».

Наконец, ВЫНУЖДЕННАЯ, оборонительная война 
— ну, не капитулировать же без боя сразу, если «они на-
пали»! Да. Так всегда оправдывали войны: обе стороны 
только оборонялись. Но как быть если известно, что 
Большие Государства друг на друга не нападают, на Са-
моубийство не идут?

Ну и самый последний и глубокий окоп. «Война без 
особых причин» (Цой). «Дерусь потому что дерусь» 
(Портос). Война — самоценна, способ самореализации, 
источник драйва, тестостерона, логово Амбиций, Гор-
дости, Верности, Чести — личной, корпоративной, на-
циональной, горькая соль и поэзия жизни Настоящих 
Людей. Может быть главная причина войн! 

Но сейчас представление об амбициях и самореали-
зации меняется, а агрессия ищет символические выхо-
ды.

Да, Европа ПОВЗРОСЛЕЛА, вышла из «пубертатно-
го возраста». Зрелость или дряхлость Цивилизации?  

9 мая 1945 закон-
чилась История 
Больших Войн — 
хотя бы в Европе

Лучше быть 
живым и целым, 
чем мертвым или 
калекой — эта исти-
на особых споров 
не вызывает

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184/

А КАК У НИХ

По мере того как желающие вакцинироваться от ковида получают завет-

ные уколы, власти и компании все большего числа стран задумываются, 

как убедить привиться тех, кто по разным причинам не торопится.

Один из популярных способов простимулировать «ждунов» — раздача 

подарков. В американском штате Нью-Джерси жителям старше 21 года, 

получившим хотя бы одну дозу вакцины в мае, полагается… бесплатное 

пиво! Все, что нужно сделать, это показать свидетельство о прививке в 

одном из нескольких заведений, участвующих в программе. А одна аме-

риканская пончиковая предлагает бесплатный глазированный донат 

всем, кто покажет свой сертификат о вакцинации. В Пекине на плакате 

одного городского медцентра появилось объявление: «Жители в возра-

сте 60 лет и старше, получившие первую дозу прививки, имеют право на 

пять «цзинь» (3 килограмма) яиц». В знаменитом замке графа Дракулы в 

Трансильвании в любые выходные мая туристы смогутпривиться совер-

шенно бесплатно и в подарок получить билет на выставку средневеко-

вых орудий пыток.  А в индийском городе Раджкот сообщество ювели-

ров выдает золотые украшения для носа женщинам, которые сделали 

прививку от ковида. Мужчинам за это полагается блендер, пишет 

Hindustan Times. 

Власти Сербии решили завлекать на вакцинацию денежными выплата-

ми. Каждому местному жителю старше 16 лет, кто сделает прививку до 

31 мая, полагается три тысячи динар (примерно 2300 рублей). Регионы 

и отдельные компании в других странах тоже в разной форме предлага-

ют финансовые стимулы. В американском Детройте будут выдавать де-

нежные сертификаты «хорошим соседям», которые приведут кого-то из 

знакомых на вакцинацию. Президент США Джо Байден ввел налоговые 

послабления для малых компаний с тем, чтобы те обеспечили полную 

оплату труда своим работникам в любое время на то, чтобы сделать при-

вивку от COVID-19 или прийти в себя после нее. Например, американ-

ская фирма Chobani объявила, что готова оплатить до шести часов рабо-

ты тем сотрудникам, кто пойдет на вакцинацию — по три часа на каждую 

дозу. В Test Prep Insight предложили сотрудникам три оплачиваемых от-

гула после второй дозы вакцины. А в немецкой Баварии для тех, кто вак-

цинировался, отменили часть жестких ограничений, включая комен-

дантский час, продолжающий действовать для всех остальных.

Подготовила Диана Ковалева

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

— Сколько рейсов и когда могут 
пустить в Египет
rg.ru/art/2088372

ЦИФРА

3,1
МИЛЛИОНА

человек были внесены судеб-

ными приставами в списки не-

выездных — это данные Феде-

ральной службы судебных при-

ставов за три месяца текущего 

года.

В ВОЗ о необходимости сделать вакцинацию равно доступной и в богатых, и в бедных странах, настойчиво говорят с начала пандемии.
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Кстати

В РФПИ сообщили, что продолжаются переговоры с властями Герма-

нии о поставках «Спутника V» в эту страну, опровергнув сообщение из-

дания Bild, назвавшего сделку «мертвой», поскольку в ближайшее вре-

мя вакцина не может быть поставлена в ЕС. «Информация Bild не соот-

ветствует действительности и является примером дезинформационной 

кампании, имеющей целью не допустить российскую и аналогичные 

вакцины на европейский и другие рынки, — заявили в РФПИ, подчер-

кнув, что поставки в Германию могут начаться уже в июне, причем без 

ущерба для договоренностей с другими странами. Так, в РФПИ обеща-

ют отправить в ближайшие месяцы в Индию 18 млн доз «Спутника V».
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ЖИЛЬЕ Как отправить в прошлое понятие «обманутые дольщики»

Система вытесняет 
непредсказуемость
Павел Арсеньев

В 
России с подачи властей 
страны, потребовавших 
искоренить такое явле-

ние и в чем-то постыдное сло-
восочетание как «обманутый 
дольщик», идет активная рабо-
та в данном направлении. Так, 
в феврале Владимир Путин по-
ручил министрам рассмотреть 
выделение дополнительных 
средств для более быстрого ре-
шения проблемы. А в апреле 
правительство расширило ус-
ловия завершения долгостроев 
и выплаты возмещений. Появ-
ление новых жертв недобросо-
вестных застройщиков, по 
мнению экспертов, уже факти-
чески невозможно благодаря 
внедрению системы эскроу-
счетов. А в восстановлении уже 
нарушенных прав дольщиков 
участвуют не только федераль-
ные и региональные власти, но 
бизнес в формате государст-
венно-частного партнерства.

Понятие «обманутый доль-
щик» вошло в обиход в начале 
2000-х, когда начало расти чи-
сло недостроев. Принято счи-
тать, что все «обманутые доль-
щики» —  жертвы аферистов. Но 
так ли это?

 —  Конечно же, и мошенники 
были, которые собирали день-
ги, не задумываясь о том, до-
строят они дома или нет. Но их 
и нельзя называть девелопера-
ми, —  рассуждает председатель 
совета директоров девелопер-
ской Группы компаний «Садо-
вое кольцо» Сергей Колунов.  — 
Когда же мы говорим о профес-
сионалах рынка, то есть три 
причины появления недостро-
ев. Первая  — девелопер непра-
вильно рассчитывал себестои-
мость проекта, кредитную на-
грузку, не учитывал инвести-
ционные риски, в результате 
чего ему не хватало денег на 
достройку объекта. Вторая 
причина  — девелопер вклады-
вал будущую прибыль в новые 
земельные участки, в развитие 
новых проектов. Но что-то не 
получалось, и денег на до-
стройку не хватало. И третья  — 
это неоптимальные расходы, 

неэффективные продажи. Про-
ще говоря: построил дорого, а 
продал дешевле, чем диктовал 
рынок. И, как следствие, появ-
лялись обманутые дольщики.

По оценкам Фонда защиты 
прав участников долевого 
строительства, в РФ насчиты-
вается более 121 тысячи обма-
нутых дольщиков. Из них в ра-
боте Фонда по ходатайству ре-
гионов находятся 51,5 тысячи 
граждан. Права еще примерно 
70 тысяч человек власти регио-
нов должны защитить сами. Но 
новые обманутые дольщики 
вряд ли появятся.

- Эта проблема, по сути, уже 
осталась в прошлом, - говорит 
Сергей Колунов. — С 1 июля 
2019 года начал действовать 
механизм эскроу-счетов, с ко-
торым работают все девелопе-
ры. Получить деньги покупате-
лей застройщик может только 
после передачи им квартир. 
Введение эскроу-счетов —  не-
простое и во многом компро-
миссное решение.  Игроки 
строительного рынка приняли 
его нелегко, ведь теперь они 
несут определенные финансо-
вые потери. Однако это спра-
ведливая цена за то, чтобы в 
России больше не появлялось 

обманутых дольщиков. Это как 
раз тот случай, когда бизнес 
должен идти на уступки и не-
большие потери в интересах 
общества и государства.

Строится жилье по схеме 
эскроу-счетов в основном за 
счет банковских кредитов. 
Этот механизм известен как 
проектное финансирование. 
Эскроу-счета дали толчок раз-
витию жилищного строитель-
ства и инвесторы начали вкла-
дывать в него средства. По дан-
ным ЦБ РФ, на счетах эскроу 
скопилось уже 1,4 трлн рублей 
—  средств граждан-участников 
долевого строительства. За год 
их объем вырос примерно в 7 
раз.

- Это свидетельствует об эф-
фективности новой схемы фи-
нансирования строительства 
многоквартирных домов, —  от-
мечает Сергей Колунов.   — 
Структура, созданная по пору-
чению президента менее чем за 
два года, гарантирует сохран-
ность средств дольщиков. А 
банки получили возможность 
устанавливать для девелопе-
ров пониженные ставки по 
проектному финансированию. 

Что касается проблемы об-
манутых дольщиков прошлых 
лет, то главным инструментом 
ее решения является ДОМ.РФ —  
финансовый институт, создан-
ный правительством РФ для со-
действия проведению государ-
ственной жилищной политики.

— Государство поступило 
правильно, создав такой ин-
струмент, — считает Сергей Ко-
лунов. — ДОМ.РФ сотрудничает 
с регионами, помогает им до-
страивать проблемные объек-
ты, работает по ряду направле-
ний: это и привлечение инве-
стиций, и повышение качества 
и доступности жилья за счет 
разработки и внедрения феде-
ральных стандартов.

Смущает лишь то, что Фонд 
у нас —  всего один и завален ра-
ботой. Сможет ли ДОМ.РФ в 
одиночку оперативно решить 
глобальную проблему обману-
тых дольщиков? Может, со-
здать еще один финансовый 
институт?

- Ничего создавать не надо, 
механизм давно существует  — 
это государственно-частное 
п а рт н ер ст в о,  —   п о я с н я ет 
Сергей Колунов.  — В регионах 
он успешно используется в 
разных сферах, включая стро-
ительство жилья.

Однако можно ли заинтере-
совать бизнес проблемными 
долгостроями? Что способно 
привлечь в них коммерсантов, 
которым, судя по расхожему 
мнению, чужда социальная от-
ветственность?

— Разговоры о безответст-
венности бизнеса  — это миф, —  
уверен Сергей Колунов.  — Нао-
борот, социальная ответствен-
ность стала нормой деловой 
жизни. Если компания таковой 
себя не проявляет, никто не 
станет с ней работать, не будет 
ей доверять.

Если бизнес берет на себя 
обязательства по достройке 
объекта, будет справедливо, 
что и государство ему что-то 
даст. Способ взаимовыгодного 
сотрудничества в регионах уже 
нашли. Во многих из них дейст-
вуют законы о масштабных ин-
в е с т и ц и о н н ы х  п р о е к т а х 
(МИП).  Речь о  механизме, 
предполагающем льготный ре-
жим для крупных инвесторов, 
готовых на  определенных 
условиях взять на себя реше-
ние  проблемы обманутых 
дольщиков.

Каждый регион устанавли-
вает свои критерии отбора 
проектов под закон о МИП (на-
пример, минимальный объем 
инвестиций), обязательства, 
которые должен взять на себя 

девелопер, а также преферен-
ции, которые он получит в об-
мен на инвестиции.

- Достоинства данного меха-
низма заключаются в том, что 
гарантии исполнения обяза-
тельств получают власти, ин-
вестор и дольщики, —  говорит 
Сергей Колунов.  — Для девело-
пера важно и то, что значитель-
но сокращается время проце-
дур согласования (у того же 
ДОМ.РФ сроки значительно бо-
лее длительные). Это позволя-
ет четче просчитывать бизнес-
план, минимизировать риски и 
экономить средства, на тех же 
процентах по банковским кре-
дитам.

На практике не всегда дан-
ный механизм реализуется 
легко и просто, что можно объ-
яснить его относительной но-
визной. Но надо признать, что 

в целом схема работает и по-
зволяет дольщикам получать 
долгожданное жилье.

— Можно только отметить и 
похвалить руководство тех ре-
гионов, где активно использу-
ют МИП: например, Москов-
ской области, Санкт-Петер-
бурга и Республики Башкорто-
стан, — говорит Сергей Колу-
нов. — Кстати, могу привести 
пример успешного сотрудни-
чества в рамках МИП из собст-
венного опыта. ГК «Садовое 
кольцо» в прошлом году была 
приглашена на строительный 
рынок Башкирии. Основной 
задачей было решение про-
блем обманутых дольщиков, 
возведение жилья для которых 
не смогла завершить другая 
группа компаний.

Предложенные руководст-
вом Башкирии инвестицион-
ные условия оказались привле-
кательными для ГК «Садовое 
кольцо», и уже в конце 2020 
года обманутые дольщики на-
чали получать ключи от до-
строенных квартир. С учетом 
2021 года новоселье справили 
уже 850 семей.

— Наша компания пришла на 
проблемный объект другого за-
стройщика из другого региона 
и смогла добиться отличного 
результата, — говорит Сергей 
Колунов.  — Конечно, механиз-
мы МИП пока неидеальны и ну-
ждаются в совершенствовании. 
В той же Башкирии не все полу-
чается так, как хотелось бы. На-
пример, необходима унифика-
ция строительного законода-
тельства на федеральном и ре-
гиональных уровнях: чтобы в 
каждом регионе в строитель-
ном секторе действовали одни 
и те же правила. 

Если  да льше развивать 
мысль эксперта, то обеспече-
ние равных условий для бизне-
са по всей стране поспособст-
вует повышению здоровой 
конкуренции среди девелопе-
ров, что напрямую скажется на 
стоимости квадратного метра 
жилья  — цена стабилизируется 
на приемлемом для всех сто-
рон уровне.   

— А самое главное  — застрой-
щики будут охотнее браться за 
такие сверхсложные социаль-
ные проекты, как решение про-
блемы обманутых дольщиков, 
— резюмирует Сергей Колунов. 
—  Это позволит выполнить за-
дачу, которую нам поставил 
президент  — чтобы самого по-
нятия «обманутый дольщик» в 
России не было.

Да и многие другие экспер-
ты говорят, что будущее в этой 
сфере — именно за государст-
венно-частным партнерством, 
которое способно обеспечить 
взаимовыгодное развитие со-
циальной инфраструктуры в 
регионах. К тому же оно обеща-
ет стать надежным помощни-
ком ДОМ.РФ в решении про-
блемы обманутых дольщиков 
по всей стране.   

Молчи, груздь, 
молчи

За прошлый год эк-
спорт дикорастущих 
грибов, ягод и других 

растений вырос на 50% в нату-
ральном выражении и более 
чем в два — в денежном. Такие 
данные приводят аудиторы 
KPMG. Общие запасы лесных 
ягод России они оценивают в 
8,8 млн тонн, грибов — в 3,5 млн 
тонн, кедровых орехов — в 1 млн 

тонн. Примерно половину из 
этих объемов имеет смысл за-
готавливать — остальные рас-
тут слишком далеко, и их сбор 
стоит слишком дорого. При 
этом за прошлый год сбор ягод, 
который удалось отследить, со-
ставил лишь 150 тысяч тонн, 
грибов — 350 тысяч тонн, ке-
дровых орехов — 40 тысяч тонн. 
По оценке аудиторов, и сбор, и 

экспорт могут вырасти в 15 
раз.

Заготовка дикоросов в лесу 
идет двумя способами. Одни 
предприниматели арендуют ле-
сные участки и собирают то, что 
там выросло, а потом отчитыва-
ются об объемах своих загото-

вок. Другие — открывают загото-
вительные пункты, где прини-
мают лесные ресурсы от населе-
ния. В интернете есть множест-
во объявлений о покупке со-
бранных грибов и ягод.

Таких организаций по не-
сколько десятков в каждом ре-
гионе, и единой достоверной 
статистики по ним нет, только 
разрозненные цифры. Напри-
мер, в Ярославской области, по 
данным объединения обществ 
промкооперации «Центросою-
за», за прошлый год было при-
нято от населения почти 3 тыся-
чи тонн дикоросов. 

Профессиональные загото-
вители грибов в прошлом году 
брали в аренду 30 тысяч га ле-
сного фонда, сообщили в Росле-
синфорге. В 11 регионах они со-
брали 65 тысяч тонн грибов, 
причем 50 тысяч тонн при-
шлись на одного арендатора из 
Тюменской области. Ягодами 
занимался 31 заготовитель на 
площади в 6 тысяч га. В восьми 
регионах ими было собрано 54 
тысячи тонн ягод.

Цены у заготовителей варьи-
руются от сезона к сезону, зави-
сят от урожая и множества дру-
гих факторов, отметили в «Цен-
тросоюзе». Сейчас время заго-
товки лекарственных растений, 
ягоды начнут принимать в 
июне, грибы — в июле. Но в це-
лом за сезон удачливый гриб-
ник может сдать даров леса на 
100 тысяч рублей, рассказали 
сельские жители, для которых 
этот промысел — хорошее под-
спорье для жизни.

«Существенный объем дико-
росов собирается, перерабаты-
вается и реализуется граждана-
ми в частном порядке (торговля 
с лотков на местных рынках, на 
приграничных территориях 
между государствами, у дорог), 
— отмечают эксперты KPMG. — 
По некоторым оценкам, нелега-
лизованный рынок дикоросов в 
несколько раз превышает объ-
ем легального, что создает силь-
ную конкуренцию  законным 
производителям».  

За сезон удачливый грибник может 
сдать даров леса на 100 тысяч 
рублей. 

Сергей Колунов: Необходима 
унификация законодательства: 
чтобы в каждом регионе в строи-
тельном секторе действовали одни 
и те же правила.
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— В минприроды рассказали 
о сборе валежника в лесу
rg.ru/art/2076757

А К Ц Е Н Т

Появление новых жертв 
недобросовестных застройщиков,
 по мнению экспертов, уже фактически 
невозможно благодаря внедрению 
системы эскроу-счетов

Во исполнение постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами есте-
ственных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС 
России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром газораспределение» 
(далее — Общество) разместило информацию согласно пунктам 
Постановления: № 11г, 11д, 11и — за апрель 2021 года на офици-
альном сайте Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.
ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

ГКУ «Служба государственного заказчика Республики Саха 
(Якутия)» совместно с администрацией МО «Момский район» 
РС (Я) извещают о проведении общественных слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектной докумен-
тации:

«Школа-сад на 60/30 мест в с. Буор-Сысы Момского улуса» 
(шифр ПСД.ГК-02/2021), содержащей материалы охраны окружа-
ющей среды (далее — ОВОС) и техническое задание на проведение 
ОВОС (далее — Материалы)

Цель намечаемой деятельности: экологическая безопасность 
и снижение негативного воздействия на окружающую среду 
при строительстве школы-сада на 60/30 мест.

Месторасположение намечаемой деятельности:  
РС(Я), Момский район, с. Буор-Сысы.

Наименование и адрес заказчика: ГКУ «Служба государст-
венного заказчика Республики Саха (Якутия)»; 677018, РС(Я), 
г. Якутск, ул. Аммосова, 8.

Примерные сроки проведения ОВОС:  май 2021 — июнь 2021.
Орган, ответственный за проведение общественных слу-

шаний: Администрация МО «Момский район».
Форма общественных обсуждений: видео-конференц -связь. 
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная. Письменно не менее чем за 3 календарных дня 
до даты проведения общественных слушаний и прием замечаний 
и предложений не менее чем 5 календарных дней после окончания 
общественных слушаний на имя гл. архитектора Борисенко С.Г., 
8 (41150) 21410, rssm_gel@mail.ru, вед. инженера ГКУ «СГЗ РС(Я)» 
Васильева И.В., 8 (4112) 420423, sgz_toss@mail.ru.

Ознакомление с материалами, прием и регистрация пред-
ложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможны по адресам:

—  в срок до 24 мая 2021 г. — в администрации МО «Момский  
р а й о н » ,  6 7 8 8 6 0 ,   с .  Х о н у у ,  у л .  М о л о д ё ж н а я , 3 9 ,  
тел.: 8 (41150) 21410, факс: 8 (41150) 2-16-79 (с 9.00 до 17.00)  
и в ГКУ «СГЗ РС(Я)», 677000, г. Якутск, ул. Аммосова, 8,  
каб. 130, тел./факс: 8 (4112) 42 04 23 (с 9.00 до 18.00.); 

—  в сети «Интернет» на официальном сайте МО «Момский 
район » РС(Я) mr-momskij.sakha.gov.ru, ГКУ «СГЗ РС(Я)» 
minstroy. sakha. gov.ru

Официальные слушания состоится в формате видео -кон-
ференц-связи 24 мая 2021 года 10.00 (время в г. Якутске). Для 
получения доступа к слушанию необходимо пройти по ссылке: 

ht tps ://cms.rs i t sakha.ru/invi ted.s f?secret=7IfORH81.
W06HVpazK16cQ&id=56405.

Напоминаем, что для участия обязательно наличие динамиков, 
при необходимости микрофона и веб-камеры.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

ГКУ «Служба государственного заказчика Республики Саха 
(Якутия)» совместно с администрацией МО «Момский район» 
РС (Я) извещают о проведении общественных слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектной докумен-
тации:

«Школа-сад на 30/20 уч. в с. Кулун-Елбут Момского улуса» 
(шифр 137.21), содержащей материалы охраны окружающей среды 
(далее ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС (далее — 
Материалы).

Цель намечаемой деятельности: экологическая безопасность 
и снижение негативного воздействия на окружающую среду при 
строительстве школы — сада на 30/20 мест.

Месторасположение намечаемой деятельности: РС(Я), 
Момский район, с. Кулун-Елбут.

Наименование и адрес заказчика: ГКУ «Служба государст-
венного заказчика Республики Саха (Якутия)»; 677018, РС(Я), 
г. Якутск, ул. Аммосова, 8.

Примерные сроки проведения ОВОС: май 2021 — июнь 2021.
Орган, ответственный за проведение общественных слу-

шаний: Администрация МО «Момский район».
Форма общественных обсуждений: видео-конференц-связь. 
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная. Письменно не менее чем за 3 календарных дня 
до даты проведения общественных слушаний и прием замечаний 
и предложений не менее чем 5 календарных дней после окончания 
общественных слушаний на имя гл. архитектора Борисенко С.Г., 
8 (41150) 21410, rssm_gel@mail.ru, вед. инженера ГКУ «СГЗ РС(Я)» 
Васильева И.В., 8 (4112) 420423, sgz_toss@mail.ru.

Ознакомление с материалами, прием и регистрация пред-
ложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможны по адресам:

—  в срок до 24 мая 2021 г. — в администрации МО «Момский рай-
он», 678860, с. Хонуу, ул. Молодёжная, 39, тел.: 8 (41150) 21410, 
факс: 8 (41150) 2-16-79, (с 9.00 до 17.00) и в ГКУ «СГЗ РС(Я)», 
6 7 7 0 0 0 ,  г .  Я к у т с к ,  у л .  А м м о с о в а ,  8 ,  к а б .  1 3 0 ,  
тел./факс: 8(4112) 42 04 23, (с 9.00 до 18.00); 

—  в сети «Интернет» на официальном сайте МО «Момский  
район» РС(Я) mr-momskij.sakha.gov.ru, ГКУ «СГЗ РС(Я)», 
minstroy.sakha.gov.ru.

Официальные слушания состоится в формате видео-кон-
ференц-связи 25 мая 2021 года 14.00 (время в г. Якутске). Для 
получения доступа к слушанию необходимо пройти по ссылке: 

ht tps ://cms.rs i t sakha.ru/invi ted.s f?secret=7IfORH81.
W06HVpazK16cQ&id=56405

Напоминаем, что для участия обязательно наличие динамиков, 
при необходимости — микрофона и веб-камеры.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

ГКУ «Служба государственного заказчика Республики Саха (Яку-
тия)» совместно с администрацией МР «Эвено-Бытантайский нацио-
нальный улус (район)» РС (Я) извещают о проведении общественных 
слушаний по объекту государственной экологической экспертизы — 
проектной документации:

«Школа-сад на 40/25 мест в с. Джаргалах Эвено-Бытантайского 
улуса» (шифр 136.21), содержащей материалы охраны окружающей 
среды (далее — ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС 
(далее — Материалы).

Цель намечаемой деятельности: экологическая безопасность 
и снижение негативного воздействия на окружающую среду при стро-
ительстве школы-сада на 40/25 мест.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 
Саха (Якутия), Эвено-Бытантайский национальный улус (район), 
с. Джаргалах.

Наименование и адрес заказчика: ГКУ «Служба государствен-
ного заказчика Республики Саха (Якутия)»; 677018, РС(Я), г. Якутск, 
ул. Аммосова, 8.

Примерные сроки проведения ОВОС: май 2021 — июнь 2021.
Орган, ответственный за проведение общественных слуша-

ний: Администрация МР «Эвено-Бытантайский национальный улус 
(район)».

Форма общественных обсуждений: видео-конференц-связь. 
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная. Письменно не менее чем за 3 календарных дня до даты 
проведения общественных слушаний и прием замечаний и предложе-
ний не менее чем 5 календарных дней после окончания общественных 
слушаний на имя Заместителя Главы МР Горохова Максима 
Исаковича,  +7 (4116) 021-025, evenadm@mail.ru, вед. инженера 
ГКУ «СГЗ РС(Я)» Асекритова А.Ю., 8 (4112) 420423, sgz_toss@mail.ru.

Ознакомление с материалами, прием и регистрация предло-
жений к ним от граждан и общественных организаций (объеди-
нений) возможны по адресам:

—  в срок до 24 мая 2021 г. — в администрации МО «Эвено-Бытан-
т а й с к и й  н а ц и о н а л ь н ы й  у л у с  ( р а й о н ) » ,  6 7 8 5 8 0 , 
с. .Батагай-Алыта, ул. Р.И.Шадрина, д. 5, тел.: +7 (4116) 021-025, 
факс: +7 (4116) 021-479 (с 9.00 до 17.00) и в ГКУ «СГЗ РС(Я)», 
677000, г. Якутск, ул. Аммосова, 8, каб. 130, тел./факс:  
8 (4112) 42-04-23 (с  9.00 до 18.00); 

—   в сети «Интернет» на официальном сайте МР «Эвено-Бытантай-
ский национальный улус (район)» РС(Я) https://mr-jeveno-
bytantajskij.sakha.gov.ru, ГКУ «СГЗ РС(Я)» minstroy.sakha.gov.ru.

Общественные обсуждения состоятся в формате видео-кон-
ференц-связи 25 мая 2021 года 10.00. Для получения доступа 
к слушанию необходимо пройти по ссылке: 

ht tps ://cms.rs i t sakha.ru/invi ted.s f?secret=7IfORH81.
W06HVpazK16cQ&id=56405.

Напоминаем, что для участия обязательно наличие динамиков, 
при необходимости микрофона и веб-камеры.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АРСЕНАЛ В этом году 
в войска поступит 
бомба-невидимка «Дрель» 

Не заметят, 
как она ударит 

Юрий Гаврилов

В этом году в Воздушно-космические силы России на-
чнет поступать новая планирующая авиабомба 
«Дрель». Об этом сообщил вице-премьер РФ Юрий Бо-
рисов, который курирует в правительстве деятель-
ность оборонно-промышленного комплекса.

«Результаты испытаний подтвердили боевую эф-
фективность авиабомбы «Дрель». Закупки запланиро-
ваны в соответствии с государственным оборонным 
заказом на 2021 год и на плановый период 2022—2023 
годов», — заявил Борисов в интервью «Интерфаксу». 
Ранее вице-премьер говорил, что новым боеприпасом 
станут оснащать самолеты оперативно-тактической 
авиации. По данным концерна «Техмаш», планирую-
щая бомба «Дрель» должна, в частности, войти в со-
став вооружения 
истребителя пятого 
поколения Су-57.

Из открытых 
источников извест-
но, что дальность ее 
планирования пре-
вышает 30 киломе-
тров. Это позволяет 
летчикам использо-
вать авиабомбу без 
захода в зону дейст-
вия ПВО противни-
ка. Для навигации в 
«Дрели» использу-
ется система ГЛОНАСС. Бомба снаряжена 15 боевыми 
элементами. На конечном участке траектории они от-
деляются от носителя и спускаются на парашютах, на-
водясь на объекты удара при помощи радарных и ин-
фракрасных сенсоров. Основная их цель — вражеские 
танки. Боевые элементы «Дрели» поражают в наиме-
нее защищенную верхнюю проекцию.

Авиабомба снабжена системой распознавания 
«свой-чужой». То есть ее можно применять в контак-
тном танковом бою, где элементы «Дрели» безошибоч-
но выберут для поражения только технику противни-
ка. Одна такая бомба способна уничтожить до шести 
танков, сообщили в НПО «Базальт», где разработали 
новый авиационный боеприпас. Еще одним его несом-
ненным преимуществом называют нечувствитель-
ность бомбы к средствам радиоэлектронной борьбы и 
ее незаметность для радаров. Иными словами, вывести 
из строя или сбить «Дрель» крайне сложно.

По мнению военного эксперта Михаила Ходаренка, 
главные ее достоинства — дешевизна, высокая точ-
ность и дальность полета. «Нет смысла применять ра-
кету стоимостью 500 тысяч долларов по джипу терро-
ристов. К тому же приемлемая цена позволяет исполь-
зовать такие бомбы массово», — считает эксперт. А его 
коллеги говорят, что на вооружение Российской армии 
могут поступить и другие варианты планирующих 
авиабомб, предназначенные для работы по иным ти-
пам целей. Эксперты полагают, что сферой примене-
ния «Дрели», скорее всего, станут локальные конфлик-
ты и контртеррористические операции.  

Планирующая 
бомба «Дрель» сна-
ряжена 15 боевы-
ми самоприцели-
вающимися 
элементами
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НЕДВИЖИМОСТЬ Сбербанк 
поднял ставки по ипотеке

Повышение 
следует

Марина Трубилина

Ставки по ипотечным кредитам повысил с 7 мая Сбер-
банк. Повышение составило 0,4 процентных пункта.

Как сообщили в кол-центре сервиса «ДомКлик» 
Сбербанка, сейчас ставки по кредитам на готовое жи-
лье начинаются от 7,7% (если заемщики считаются мо-
лодой семьей, имеют зарплатную карту банка, офор-
мляют документы в электронном виде, страхование 
жизни и здоровья и покупают недвижимость на «До-
мКлик»). До этого ставки начинались от 7,3%. Такое же 
повышение произошло по кредитам на новостройки 
(кроме ипотеки по программе с господдержкой), на 
строительство дома и на гаражи. «Так как два послед-
них месяца повышается ключевая ставка Банка Рос-
сии, Сбербанк принял решение  изменить условия по 
ряду своих продуктов в соответствии с рыночными 
тенденциями», — сообщила пресс-служба банка. Там 
подчеркнули, что для клиентов, уже получивших одо-
брение по заявке, ставка остается прежней и фиксиру-
ется на весь срок одобрения — 90 дней после положи-
тельного решения банка.

В пресс-службе 
ВТБ сообщили, что 
банк не пересма-
тривает свои ставки 
по ипотеке. Сейчас 
оформить ипотеку в 
банке можно по 
ставке от 7,4%  на 
покупку как пер-
вичного, так и вто-
ричного жилья, за 
исключением про-
граммы ипотеки с 
господдержкой (5,8%). В «Росбанк Дом» сообщили, 
что в апреле уже меняли ставки и сейчас корректиро-
вать их не планируют. В «Альфа-банке» сообщили, что 
удерживают ставки на текущем уровне, но не исключа-
ют возможности пересмотра. В последнюю неделю 
апреля, по данным ДОМ.РФ, средневзвешенная ставка 
ипотеки на новостройки по топ-15 банков держалась 
на уровне 7,87%, по госпрограмме — 5,77% (снижение 
за неделю на 0,02 п.п.). Кредиты для покупки жилья на 
вторичном рынке выдавали в среднем под 8,05%.

Повышение ставки «Сбером» было ожидаемым, го-
ворит директор по развитию платформы «Цифровая 
ипотека» Дмитрий Охрименко. Ряд банков уже подня-
ли базовые ипотечные ставки. Более того, идет «скры-
тое» повышение ипотечных ставок со стороны боль-
шинства банков: постепенно снижаются или отменя-
ются популярные дисконты, не продлеваются акции. 
«При этом те же самые банки одновременно анонсиру-
ют очередное снижение ставок по программе ипотеки 
с господдержкой, которая уже опустилась ниже 5,9%», 
— говорит Охрименко. В дальнейшем давление на став-
ку окажут вероятное новое повышение ключевой став-
ки и завершение программы господдержки-2020. «Эти 
факторы дают основание полагать, что точка разворо-
та наступила и длительный тренд на снижение ипотеч-
ных ставок, который мы наблюдали последние не-
сколько лет, завершен», — говорит Охрименко. До кон-
ца года ставки вырастут на 0,7—1,3 п.п., считает он.  

Что в это 
вкладывается

Это подстегнет рост депозитных ставок и, 
вполне возможно, ко второй половине года 
вернет реальные ставки по депозитам в поло-

жительную зону, то есть они будут выше инфляции, 
прогнозирует вице-президент — старший кредитный 
специалист рейтингового агентства Moody’s Ольга 
Ульянова.

«Стагнация объемов вкладов населения в банках 
наблюдалась уже в прошлом году, тогда как кредитова-
ние росло. Банки прекрасно осознают необходимость 
нарастить свою базу фондирования на долгосрочную 
перспективу, с тем чтобы продолжать наращивать кре-
дит, и наиважнейших ресурс с этой точки зрения — 
вклады населения», — рассказывает эксперт. В прош-
лом году розничные клиенты банков несколько разо-
чаровались в депозитах и начали пробовать инвести-
ровать на фондовом рынке или же вкладывали свобод-
ные средства в недвижимость, и обе из указанных аль-
тернатив пока не разочаровали инвесторов в части до-
ходности. «Поэтому до тех пор, пока рынок не увидит 
серьезного и долгосрочного падения стоимости цен-
ных бумаг или цен 
на недвижимость 
(что вполне может 
случиться в какой-
либо кризисной си-
туации), предлагае-
мые банками депо-
зитные продукты 
продолжат сущест-
вовать в условиях 
жесткой конкурен-
ции с другими фор-
мами вложения 
средств», — считает 
Ульянова.

По ее словам, банки осознали эту опасность гораздо 
раньше того момента, когда ЦБ впервые четко заявил о 
готовности к развороту своей монетарной политики. 
Уже начиная с осени прошлого года максимальная про-
центная ставка по вкладам, предлагаемая десятью 
крупнейшими по объемам депозитов банками, начала 
ползти вверх и поднялась с 4,3% в первой декаде октя-
бря 2020 года до 4,7% во второй декаде апреля 2021 
года. 

В ближайшие месяцы рост депозитных ставок про-
должится, причем основное повышение придется на 
долгосрочные депозиты, говорит Ульянова. «Они необ-
ходимы банкам для того, чтобы привлечь как можно 
больше средств на фиксированный долгий срок и та-
ким образом нормализовать баланс по срочности ак-
тивов и обязательств, несколько нарушенный на фоне, 
с одной стороны, выдачи долгосрочной ипотеки, а с 
другой стороны — перетока средств клиентов из сроч-
ных депозитов на бессрочные накопительные счета», — 
рассказывает аналитик. 

По накопительным же счетам у банков гораздо 
больше гибкости с точки зрения удержания низких 
ставок, поскольку клиенты, пользующиеся накопи-
тельными счетами, как правило, привязаны к банкам 
не только и не столько ставкой, сколько посредством 
других продуктов и услуг, — это чаще всего зарплатные 
клиенты, отмечает Ульянова.  

Ставки по накопи-
тельным счетам 
не будут расти 
с той же скоро-
стью, что и по 
вкладам

Долгий тренд 
на снижение 
ипотечных ставок, 
скорее всего, 
завершен

— Читайте также: В каких городах России можно 
быстрее всего накопить на квартиру
rg.ru/art/2080191
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Так труба легла

Еще одно ограничение 
— мощность газового 
оборудования в доме 

не должна превышать 7 кубоме-
тров в час. Именно отсюда поя-
вилась цифра 300 квадратных 
метров. Считается, что 7 кубо-
метров максимального почасо-
вого расхода газа достаточно 
для газоснабжения дома такой 
площади. 

В пресс-службе минэнерго 
также отметили, что программа 
по газификации не имеет огра-
ничений по видам населенных 
пунктов. Например, что беспо-
коит многих дачников, садовод-
ческие некоммерческие това-
рищества (СНТ) в ней участву-
ют при соответствующем реше-
нии региональных властей и 
оператора газификации в ка-
ждом конкретном случае. Но 
есть некоторые юридические 
нюансы. Подведение газа без 
привлечения средств граждан 
для СНТ возможно только до 
границ самого товарищества, 
поскольку оно является коллек-
тивной совместной собствен-
ностью, уточнили в ведомстве. 
То есть разводку газа по все тер-
ритории членам товарищества 
придется делать за свой счет.

Выполнение всех работ бу-
дет осуществляться едиными 
региональными операторами 
газификации. По словам за-
мминистра энергетики Павла 
Сорокина, в большинстве реги-
онов им будет «Газпром» — соб-
ственник единой системы газо-
снабжения. 

Важным нововведением ста-
нет служба единого окна гази-

фикации в газораспределитель-
ных организациях и в перспек-
тиве в МФЦ. Для подведения 
газа к границам домовладения 
достаточно будет подать заявку 
на подключение. Все остальное 
будет сделано внутри системы. 
Аналогично будет проводиться 
процедура заключения догово-
ра с газоснабжающей организа-
цией, сказал Сорокин. 

Большие опасения вызывал 
вопрос финансирования всех 
этих планов, поскольку сущест-
вует риск перенесения части 
нагрузки на граждан за счет 

увеличения тарифов или стои-
мости завершающих работ по 
разводке и подключения газа 
внутри жилья. Ранее новая про-
грамма газификации была оце-
нена в 1,9 млрд рублей до 2030 
года, из которых 600 млрд ру-
блей пока не найдены.

В Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС) неодно-
кратно заявляли, что роста 
выше инфляции тарифов на газ 
для населения не будет. Ежегод-
но они индексируются, но речь 
идет о совсем незначительном 
увеличении — около 3%.

В отношении роста стоимо-
сти завершающих работ в 
пресс-службе ФАС пояснили, 
что будут строго следить за 
стоимостью проведения газа 
по участку и разводке внутри 
дома. И в случае выявления ее 
необоснованного роста ведом-
ство будет принимать меры ре-
агирования.

Кроме того, дорожная карта 
предусматривает определение 
минимального пакета услуг 
для работ внутри участка и 
установки внутридомового га-
зового оборудования, чтобы 

исключить возможность злоу-
потребления и завышения 
цены на строительство.

Но у экспертов нет твердой 
уверенности, что здесь полу-
чится избежать злоупотребле-
ний. По мнению начальника 
управления аналитических ис-
следований «УНИВЕР Капи-
тал» Дмитрия Александрова, 
препятствовать росту цен на 
эти услуги возможно, исполь-
зуя обратную связь с населени-
ем —  информационный контр-
оль, но только там, где он есть и 
налажен.

Коммерческие структуры 
могут воспользоваться момен-
том и взвинтить цены, но спро-
воцировать их рост может ажи-
отажный спрос, считает за-
мглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач. Это может 
стать проблемой, так как отсе-
чет от бесплатной газифика-
ции наименее обеспеченные 
слои населения. Тем более что 
строительство газопровода на 
участке, обустройство котель-
ной, покупка котла и другого 
необходимого оборудования 
сами по себе недешевое удо-
вольствие, отметил эксперт.

Известно также о сроках и 
этапах газификации. В первую 
очередь до 2023 года будет 
проведена догазификация — 
подведен газ к домовладениям 
в уже газифицированных насе-

ленных пунктах, подключен-
ных к газовой сети, в которых 
уже построены внутрипосел-
ковые газопроводы. Здесь бу-
дет сделана так называемая по-
следняя миля — отвод от вну-
трипоселкового газопровода 
до границ домовладений. Ранее 
эти работы были платные и в 
зависимости от рельефа мест-
ности, застройки и расстояния 
до внутрипоселкового газо-
провода могли оцениваться от 
нескольких тысяч до сотен ты-
сяч рублей. Точный график до-
газификации таких поселений 
должен быть составлен до 1 
июля этого года.

Параллельно с этим будут 
вестись работы по подключе-
нию еще негазифицированных 
поселений — строительство ре-
гиональных и внутрипоселко-
вых газопроводов и отводов до 
границ домовладений. Они бу-
дут идти в соответствии с пла-
ном газификации регионов. 
Сегодняшний ее уровень со-
ставляет 71,4%. К 2026 году 
планируется достичь  74,7%, а 
к 2030 году — 82,9%. Самый 
низкий уровень газификации в 
Сибири — 16,8%, а также в не-
которых областях Дальнего 
Востока. 

Стопроцентной газифика-
ции страны не будет — там, куда 
невыгодно тянуть трубы, будут 
использоваться другие источ-
ники энергии. Например, пре-
зидент уже поручил минэнерго 
и правительству Камчатского 
края обеспечить создание ло-
кальной инфраструктуры для 
приема сжиженного природно-
го газа (СПГ) для бесперебой-
ного снабжения жителей и 
предприятий региона газом.  

Параллельно с бесплатной газифи-
кацией продолжится и возведение 
новых поселковых газопроводов.

А К Ц Е Н Т

ФАС проследит за тем, чтобы газовщики 
не увеличивали тарифы и не переносили 
стоимость подведения трубы к границе 
участка на работы внутри него

УТРАТА Умер экс-секретарь 
ЦК КПСС Егор Лигачев

Ушла эпоха

Татьяна Замахина

В пятницу на 101-м году жизни 
скончался Егор Лигачев. Вид-
ный политический деятель кон-
ца ХХ века, бывший секретарь 
ЦК КПСС будет похоронен се-
годня на Троекуровском клад-
бище.

«Собирались вначале на ро-
дине в Томске, но потом посове-
товались, и губернатор звонил, 
и наша команда», — рассказал 
РИА Новости лидер КПРФ Ген-
надий Зюганов. Он назвал Лига-
чева смелым и принципиаль-
ным человеком. «Его знамени-
тое «Борис, ты не прав» нашло 
отклик в сердцах миллионов», — 
считает политик. Он напомнил, 
что Лигачев был членом Полит-
бюро ЦК КПСС, членом ЦК 
КПРФ до 2013 года и внес нео-

ценимый вклад в восстановле-
ние компартии. Велики заслуги 
и в родном регионе: Лигачев, 
который 17 лет занимал пост 
первого секретаря Томского об-
кома КПСС, фактически прео-
бразовал область, считает Зю-
ганов. «Мы потеряли великого 
человека — целую эпоху, — счи-
тает депутат ГД от КПРФ, член 
президиума ЦК партии Казбек 
Тайсаев. — Это человек, который 
внес непомерный вклад в ком-
мунистическое движение и 
оставался преданным совет-
ской идеологии на протяжении 
всей жизни!». 

Не только соратники вспом-
нили Лигачева добрым словом. 
Так, лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский, выражая соболез-
нования от лица партии, назвал 
его «честным коммунистом».  

Егор Лигачев будет похоронен сегодня на Троекуровском кладбище 
в Москве, так решили его земляки и соратники по партии.
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ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
Общество с ограниченной ответственностью «ЯРГЕО» уве-
домляет о начале процесса общественных обсуждений по мате-
риалам проектной документации по объекту «Реконструк-
ция эксплуатационных скважин №№ 53, 57 куст № 5, № 
111 куст № 11 Ярудейского НГКМ методом забуривания 
бокового ствола» (далее — Проектная документация), в том 
числе разделу «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды», включая оценку воздействия на окружающую среду.

Намечаемая деятельность: Реконструкция эксплуатаци-
онных скважин №№ 53, 57 куст № 5, № 111 куст № 11 Ярудей-
ского НГКМ.

Цель намечаемой деятельности: Добыча углеводородов.
Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тю-

менская область, ЯНАО, Надымский район, Ярудейское 
НГКМ.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЯРГЕО», 
629730, Российская Федерация, ЯНАО, город Надым, ул. Зве-
рева, д. 12/1.

Проектная организация: ООО «НОВАТЭК Научно-техни-
ческий центр», РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 53, 
электронная почта: ntc@novatek.ru, тел.: +7 (3452) 680-300, 
факс :+7 (3452) 680-333.

Субподрядная проектная организация: ООО «ТПСК», 
РФ, 625023, г. Тюмень, ул. Одесская, д. 33, 4-й этаж, электрон-
ная почта:  proekt@tp-sk.ru, тел.: +7 (3452) 93-09-92.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду по обсуждаемому объекту: 
апрель 2021 — август 2021.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Отдел природно-сырьевых ресурсов Админи-
страции Надымского района, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. 16 
(тел.: 8 (3499) 54-41-69).

Организатор проведения общественных обсуждений: 
ООО «НОВАТЭК НТЦ» (ответственное лицо — старший эк-
сперт отдела проектирования и экспертизы проектов Управле-
ния проектирования обустройства Попов Игорь Александро-
вич (тел.: 8 3452 680-823)) и ООО «ТПСК»  (ответственное 
лицо — руководитель группы Бахарев Федор Александрович 
(тел.: +7-929-269-4964). 

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная и письменная форма.

В целях информирования и участия общественности в про-
цессе оценки воздействия на окружающую среду предоставля-
ются:

1. Техническое задание на разработку раздела «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды», включая оценку 
воздействия на окружающую среду, в составе проектной доку-
ментации по объекту «Реконструкция эксплуатационных 
скважин №№ 53, 57 куст № 5, № 111 куст № 11 Ярудейского 
НГКМ методом забуривания бокового ствола», которое будет 
доступно для ознакомления с 12.05.2021;

2. Материалы проектной документации по оценке воздей-
ствия на окружающую среду и резюме нетехнического харак-
тера (краткое изложение для неспециалистов), которые будут 
доступны для ознакомления с 10.06.2021 по 12.07.2021.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в 
субъектах РФ по причине угрозы распространения коронови-
русной инфекции COVID-19 ознакомление с указанными ма-
териалами доступно в сети Интернет:

—  на официальном сайте Администрации Надымского  
района;

—  на общедоступном ресурсе Яндекс-Диск по адресу: 
https://disk.yandex.ru/d/Uw_zII3Jy2Nh7A;

—  в общественных приемных, расположенных по адресу: 
ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева 3, кабинет № 16, телефон: 
83499-544-169.

Замечания и предложения принимаются в общест- 
венной приемной, по эл.почте: ооs@nadym.yanao.ru,   
Igor.Popov@novatek.ru и proekt@tp-sk.ru, а также по телефо-
нам: 8 (3452) 680-823 и 8-929-269-4964, 8 (3499) 544-169  
(по будням с 09.00 до 18.00, перерыв с 12.00 до 14.00) в период:

—  с 12.05.2021 по 10.06.2021 — к техническому заданию; 
—  с 11.06.2021 по 11.07.2021 — к материалам оценки воз-

действия на окружающую среду.
Дата и место проведения общественных слушаний:  

12 июля 2021 года в 11.00 посредством видеоконференции по 
ссылке: https://bbb.yanao.ru/4gk-cne-xsd-szr.

В случае изменения сроков и места проведения обществен-
ных слушаний соответствующая информация будет опублико-
вана на менее чем за 7 дней до проведения общественных слу-
шаний.

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 после оконча-
ния общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний) замечания и предложения могут быть представлены 
по указанным в п. 2 адресам и телефонам в течение 30 дней.
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— такой уровень газификации 

регионов должен быть достиг-

нут к 2030 году с нынешних 

71,4%. Стопроцентной газифи-

кации страны не будет — в ряде 

регионов тянуть трубы невы-

годно, там будут использовать-

ся другие источники энергии.

Комментарий

КАК ГАЗИФИКАЦИЯ ПОВЛИЯЕТ 
НА СТОИМОСТЬ ЗЕМЛИ
Татьяна Ананьева, руководитель отдела загородной 
недвижимости офиса Миэль «Сущевский»:
— Газификация участков увеличивает комфорт проживания и удешевля-

ет этот комфорт, так что это повысит спрос на землю. Сейчас собствен-

ники уже газифицированной земли при продаже всегда хотят получить 

«дельту» больше, чем стоит собственно провести газ, так что цена 

участка становится выше. Бесплатная газификация не даст таким про-

давцам чрезмерно увеличивать цену. Стоимость уже газифицированно-

го участка может стать ниже, если в районе начнут массово бесплатно 

газифицировать землю, так как продавцы уже не смогут закладывать в 

стоимость участка стоимость газа. Появится больше конкурентных 

участков, и это больше стабилизирует рынок в части цены.

Подготовила Марина Трубилина
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МНЕНИЕ Любой кризис 
может перерасти 
в глобальную катастрофу

Время 
дипломатии

Игорь Иванов, Президент РСМД, 
министр иностранных дел России (1998—2004 год)

В середине 70-х годов прошлого столетия, когда я начинал 
работать в МИД СССР в качестве переводчика, самым 
сложным было переводить тем политикам, которые хоть 
в какой-то степени владели языком партнера по перегово-
рам. Видимо, желая продемонстрировать свои знания, 
они часто прерывали переводчика, заявляя: «Это я и сам 
понял. Продолжайте». В результате терялись очень важ-
ные нюансы, акценты, детали, без которых очень сложно 
правильно оценить позицию другой стороны, а тем более 
выходить на те или иные договоренности.

В наши дни почти все стали считать себя дипломатами 
или как минимум экспертами во внешней политике. Ни-
сколько не смущаясь, делают заявления по самым слож-
ным международным проблемам, уверенным голосом 
дают советы, предлагают решения, которые, по их мне-
нию, могут в один миг решить застарелую проблему и при 
этом надежно обеспечить интересы России. Эти заявле-
ния неизбежно вносят сумятицу в правильное понимание 
официальной позиции страны, дают повод внешним си-
лам тенденциозно интерпретировать внешнеполитиче-
ские устремления Москвы.

При таком беспрецедентном наплыве «дипломатов-
любителей» едва ли стоит удивляться тому, что в наши 
дни политики с необычайной легкостью используют ди-
пломатов-профессионалов и даже целые дипломатиче-
ские миссии в виде некой разменной карты в глобальном 
геополитическом противостоянии. По различным под-
счетам, только за последние годы в ходе продолжающейся 
«посольской войны» между Западом и Россией были вы-
сланы около 600 дипломатов с обеих сторон. К сожале-
нию, есть все основания полагать, что эта беспрецеден-
тная в современной дипломатической истории цифра бу-
дет увеличиваться и дальше.

Подобное отношение к дипломатической службе мо-
жет иметь очень серьезные негативные последствия.

По общему мнению, мир уже находится в состоянии 
войны. Ее можно называть как угодно: психологической, 
информационной, идеологической, гибридной или как-то 
иначе. От названия не меняются риски военной конфрон-
тации, которые становятся все более очевидными. И даже 
если война не перейдет в «горячую» фазу, ущерб для всех 
сторон от ведущегося уже не первый год конфликта неу-
молимо растет во всех областях — в политической, эконо-
мической, социальной и в других.

Из состояния войны есть, как правило, два выхода: 
либо сокрушительная победа, либо взаимоприемлемые 
компромиссные договоренности. Победить в современ-
ной войне не в состоянии ни одно государство даже на ре-
гиональном уровне, не говоря уже о глобальном. Это зна-
чит, что нужно искать такие договоренности, которые поз-
волили бы отвести от 
мира угрозу самоу-
ничтожения и откры-
ли бы всем странам 
путь для созидатель-
ной деятельности.

Можно не сомне-
ваться, что рано или 
поздно стороны бу-
дут вынуждены сесть 
за стол переговоров. 
Тот, кто к тому вре-
мени сможет сохра-
нить высокопрофессиональные дипломатические кадры, 
опытных и квалифицированных переговорщиков, а так-
же подготовит продуманные и реалистические перего-
ворные позиции, будет иметь очевидное преимущество 
над своими партнерами по диалогу.

Пандемия COVID-19 встряхнула мировое сообщество, 
показав уязвимость человечества перед лицом опасного 
вируса. По мнению многих специалистов, массовая вак-
цинация, ведущаяся сегодня в мире, в конце концов по-
зволит выработать глобальный коллективный иммуни-
тет, чтобы окончательно побороть пандемию. И хотя, к со-
жалению, продолжаются попытки политизировать и во-
просы вакцинации, верх все же постепенно берет осозна-
ние взаимозависимости международного сообщества и 
понимание необходимости помогать друг другу.

Приходится признать, что такое осознание взаимосвя-
занности и общности судеб отдельных стран, регионов и 
континентов в сфере безопасности пока еще отсутствует. 
Судя по всему, ведущие политики, эксперты, да и между-
народная общественность в целом еще не готовы к тому, 
чтобы признать очевидное. Сегодня любой серьезный кри-
зис в международных отношениях, пусть даже и в самом 
отдаленном уголке планеты, в любой момент может пере-
расти в глобальную катастрофу — подобно тому, как опа-
сное инфекционное заболевание, где бы оно ни прояви-
лось, способно превратиться в угрозу всему человечеству.  

Мало кто полностью отдает себе отчет в том, что за по-
следние годы оказались разрушенными создаваемые де-
сятилетиями практически все «страховочные» механиз-
мы, которые позволяли в случае возникновения кризисов 
не допускать их перерастания в прямое военное столкно-
вение. Сейчас таких механизмов остается все меньше, а 
конфликтных ситуаций становится все больше. Не надо 
обладать буйной фантазией авторов апокалиптических 
антиутопий, чтобы предсказать, к чему в итоге способны 
привести эти два разворачивающихся параллельно про-
цесса.  Легких путей выхода из создавшейся ситуации не 
будет. Развязать образовавшийся клубок международных 
проблем одним махом никому не удастся — даже при нали-
чии политической воли и с опорой на пока сохранивший-
ся потенциал профессиональной дипломатии. А поэтому 
надо готовиться к длительным и трудным переговорам. 
Главная практическая задача сейчас заключается в том, 
чтобы запустить этот сложный переговорный механизм. 
Пожалуй, единственной реальной возможностью для это-
го является скорейшая реализация предложения прези-
дента России В. Путина об организации рабочей встречи 
лидеров постоянных членов Совета Безопасности ООН.

На этой встрече участники должны констатировать, 
что мир подошел к критической черте, что в глобальной 
войне, если она разразится, победителей не будет. Опира-
ясь на этот самоочевидный вывод, они могли бы под эги-
дой Совбеза ООН сформировать рабочую группу для 
подготовки и запуска будущих переговоров по ключевым 
проблемам современных международных отношений. 
Таким решением постоянные члены СБ ООН выполнили 
бы возложенную на них Уставом ООН «главную ответст-
венность за поддержания международного мира и без-
опасности».  

ГЕОПОЛИТИКА США приглядываются к Узбекистану и Таджикистану для размещения 
своих военных баз

Базы по соседству
Александр Гасюк

О
бъявленный в прошлом 
месяце президентом США 
Джозефом Байденом вы-

вод американских войск из Аф-
ганистана, который должен за-
вершиться до 11 сентября, за-
ставляет Вашингтон  подыски-
вать новое место для обустрой-
ства своих военных баз в Цен-
тральной Азии. Согласно утеч-
кам в СМИ, в Пентагоне хотят 
иметь возможность оперативно 
перебросить в Кабул войска в 

случае необходимости и в этой 
связи всерьез присматриваются 
к Узбекистану и Таджикистану, 
которые идеально подходят для 
размещения таких «аэродромов 
подскока».

Как пишет издание The Wall 
Street Journal со ссылкой на 
источники в администрации Бай-
дена, создание новых американ-
ских военных объектов в Цен-
тральной Азии необходимо для 
«быстрого доступа» в Афганис-
тан на случай резкой эскалации 
обстановки в этой стране. Усиле-

ние дипломатической активно-
сти Вашингтона на этом направ-
лении, включая  «прощупывание 
почвы» на предмет возможного 
возвращения американских во-
енных в регион, очевидно. Так, 23 
апреля госсекретарь Энтони 
Блинкен провел «виртуальную 
встречу» с главами МИД Казахс-
тана, Киргизии, Таджикистана, 
Туркмении и Узбекистана, в ходе 
которой обсуждался «мирный 
процесс в Афганистане».

В продолжение этой дискус-
сии спецпредставитель США по 

афганскому примирению Зал-
май Халилзад с начала текущего 
месяца колесит по Афганистану 
и соседним странам. По данным 
издания The Diplomat, 2 мая в 
Ташкенте Халилзад встретился с 
министром иностранных дел Уз-
бекистана Абдулазизом Камило-
вым, 3 мая навестил Кабул, а 4 
мая оказался в Душанбе, где про-
вел встречу с президентом Тад-
жикистана Эмомали Рахмоном.

Впрочем, каких-либо офици-
альных предложений со стороны 
США пока не сформулировано, 
пишут американские СМИ. На 
данный момент нет и свиде-
тельств заинтересованности 
центральноазиатских стран в та-
кого рода сотрудничестве с Ва-
шингтоном. Напротив, тот факт, 
что 9 мая Рахмон был в Москве и 
предметно обсуждал с россий-
ским руководством афганскую 
проблематику, а в министерстве 
обороны Узбекистана быстро и 
категорически опровергли воз-
можность появления иностран-
ных военных на своей террито-
рии, весьма показателен.

Действительно, опыт ряда 
стран региона по размещению у 
себя военных объектов США в 
начале 2000-х годов существу-
ет, но назвать его положитель-
ным едва ли возможно. В 2001 
году после терактов в США 9/11 
Вашингтону удалось убедить 
Узбекистан предоставить свою 
территорию для разведыватель-

но-боевых операций США в Аф-
ганистане. Другой американ-
ский военный объект в 2001 
году был открыт в Киргизии на 
аэродроме Манас и также ак-
тивно использовался США и 
НАТО для транзита военных 
грузов в Афганистан. Однако, 
несмотря на щедрые денежные 
вливания, к 2005 году отноше-
ния Вашингтона с тогдашним 
узбекским руководством на-
прочь испортились и военные 
США были вынуждены поки-
нуть Узбекистан. А в 2014 году 
был свернут и центр транзит-
ных перевозок в Манасе. Каким 
образом США могут попытаться 
вновь «войти в ту же реку», пока 
не очень понятно. К тому же в 
Узбекистане на уровне консти-
туции закреплен запрет на раз-
мещение иностранных военных 
объектов на национальной тер-
ритории. А в Таджикистане рас-
положена и в последнее время 
серьезно укреплена 201-я база 
Вооруженных сил РФ. Видимо, 
осознавая объективные сложно-
сти, связанные с новой попыт-
кой закрепиться в  подбрюшье 
России и в непосредственной 
близости от Китая, американ-
ские военные прорабатывают 
запасные варианты по размеще-
нию своих войск поблизости от 
Афганистана. Ими, по данным 
The Wall Street Journal, в пер-
спективе могут стать арабские 
страны Персидского залива.  

СКАНДАЛ 

Кадровые 
военные 
поддержали 
генералов, 
говоривших 
о распаде 
Франции

«ВЕЛИКИЙ 
НЕМОЙ» 
ЗАГОВОРИЛ
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Если французские власти дума-
ли, что, пригрозив наказать ге-
нералов-отставников за их от-
крытое письмо с предупрежде-
нием о риске распада страны, 
ситуация рассосется, то они 
ошибались. Не прошло и двух 
недель, как на сайте еженедель-
ника Valeurs actuelles было опу-
бликовано еще одно послание, 
адресованное президенту Пя-
той республики, парламента-
риям, генералитету. На этот раз 
авторами стали действующие 
военнослужащие, которые од-
нозначно высказались в под-
держку генералов. Хотя они не 
стали открывать свои имена, 
судя по всему, чтобы избежать 
санкций со стороны начальст-
ва, под этим обращением всего 
за сутки поставили подписи 
свыше 76 тысяч французов, а 
почти полтора миллиона про-
читали. Авторы обращения рез-
ко критикуют власти за их ре-
акцию в отношении ветеранов. 
«Наши старшие товарищи — 
бойцы, заслуживающие уваже-
ния, те, чью честь вы попирали 
последние недели, — говорится 
в письме. — Это тысячи слуг 
Франции, а их письмо проник-
нуто здравым смыслом».

По мнению военных, а речь 
идет о тех, кто, как следует из 
письма, участвовал в   боевых 
действиях в Афганистане, Мали 
и других «горячих точках», нес-
праведливо назвать «мятежни-

ками» людей, чья «вина состо-
ит только в том, что любят свою 
страну и скорбят о ее явном па-
дении». Несмотря на статус, ко-
торый предписывает воору-
женным силам политический 
нейтралитет, военнослужащие 
посчитали своим долгом ска-
зать «свою правду» о положе-
нии в стране. А она, по их мне-
нию, вызывает серьезные опа-
сения. Ведь авторы письма, как 
в нем подчеркнуто, «видят на-
силие в городах и селениях». 
Так, недавно в центре Авиньона 
торговец наркотиками застре-
лил 40-летнего полицейского 
Эрика Массона. Чуть позже, в 
ночь на 9 мая, на юге Франции в 
приморском городе Фрежюс 50 
парней из районов с компак-
тным проживанием выходцев 
из эмигрантской среды атако-
вали ажанов, посмевших на-
помнить им о санитарных огра-
ничениях. В тот же день в Мюро 
(департамент Ивелин) майор 
полиции получил травму лица в 
результате нападения группы 
«молодых людей», как в мест-
ных политкорректных СМИ на-
зывают молодчиков с окраин. И 
такое происходит во Франции 
чуть ли не ежедневно. 

 Авторы обращения указы-
вают, что «ненависть к Фран-
ции, ее истории становится 
нормой» со стороны некоторых 
сообществ. Они также солидар-
ны с генеральским предупре-
ждением о «риске гражданской 
войны», которую могут спрово-
цировать «фанатические сто-
ронники»  модной на Западе ан-
тиколониальной и расовой иде-
ологии. В письме содержится  
призыв к правящим элитам 
трезво взглянуть на реальное 
положение вещей: «Действуй-
те, господа… Речь идет о выжи-
вании нашей и вашей страны». 
И властям уже не отмахнуться 
от нарастающей фронды в ря-
дах «великого немого», как во 
Франции называют армию.  

КОНФЛИКТ Столкновения на Храмовой горе в Восточном 
Иерусалиме грозят палестино-израильским обострением

Семейное дело

Марина Алешина 

В
чера вечером сектор 
Газа и Израиль обме-
нялись ракетными об-
стрелами. ХАМАС и 
другие палестинские 
группировки выпу-
стили по израильской 
территории около 45 
ракет, Армия оборо-

ны Израиля ответила ударом по 
палестинцам, заявившим о ги-
бели девяти человек, включая 
троих детей, передает ТАСС. 
Обеспокоенность ситуацией 
выразили Генсек ООН, глава 
МИД России Сергей Лавров, 
представители Белого дома. Это 
обострение — самое серьезное 
за последнее время — произош-
ло на фоне продолжающихся с 
конца апреля столкновений 
арабов с израильской полицией 
возле одной из трех главных ис-
ламских святынь — мечети Аль-
Акса на Храмовой горе. К тому 
же 10 мая в Израиле отмечали 
День Иерусалима — в честь пере-
хода восточной части города 
под власть еврейского государ-

ства в результате Шестиднев-
ной войны 1967 года. Хотя поли-
ция запретила массовые меро-
приятия у Стены Плача и закры-
ло для еврейских ортодоксов 
Храмовую гору, тысячи человек 
все равно прошлись с флагами 
по Старому городу.  

За последние дни в ходе бес-
порядков были ранены около 
300 палестинцев, о десятках по-
страдавших в своих рядах заяв-
ляет местная полиция. Столкно-
вения проходят и в восточноие-
русалимском квартале Шейх-
Джарра из-за планов по насиль-
ственному выселению отсюда 
шести арабских семей (всего — 
70 местных жителей), которого 
добивается израильская органи-
зация «за права переселенцев». 

Формально правительство не 
имеет отношения к конфликту, 
который в МИД Израиля назва-
ли «рядовым имущественным 
спором», но на деле ни у кого нет 
сомнений, на чьей стороне пре-
мьер Биньямин Нетаньяху. При 
этом над ним дамокловым ме-
чом висит уголовное разбира-
тельство по делу о коррупции, 
отложенное из-за карантина. А 5 
мая истек его мандат на форми-
рование нового правительства. 
Все, что остается Нетаньяху, — 
призывать стороны к спокойст-
вию и делать громкие заявления 
(«Мы имеем право строить в Ие-
русалиме все, что хотим и где хо-
тим»). 

Даже американцы потребо-
вали остановить выселение 

арабских семей. Так, помощник 
президента США по националь-
ной безопасности Джейк Сал-
ливан выразил обеспокоен-
ность ситуацией. В том же клю-
че высказался глава пресс-
службы госдепа Нед Прайс. В 
офисе верховного комиссара 
ООН по правам человека преду-
предили: депортация жителей 
Восточного Иерусалима «мо-
жет быть расценена как военное 
преступление», передает The 
Washington Post. «Назревает по-
добие интифады, но ее еще мож-
но предотвратить», — признал 

экс-премьер Израиля Эхуд Оль-
мерт. Пока единственное здра-
вомыслящее решение принял 
Верховный суд страны, отложив 
слушания по делу о выселении, 
«чреватом политической и ди-
пломатической нестабильно-
стью для Израиля». А из-за об-
щего обострения в Палестине 
там пришлось ранее отменить 
намеченные на 22 мая парла-
ментские выборы, которые не 
проводились в регионе 15 лет.  

Арабская молодежь возле мечети 
Аль-Акса противостоит полицейским 
со светошумовыми гранатами.

А К Ц Е Н Т

Даже американцы, 
главные союзники израильтян, 
потребовали остановить насилие

Справка «РГ»

С обострения вокруг Храмовой горы в 2000 году началась вторая пале-

стинская интифада, известная как «Интифада Аль-Акса». Маховик наси-

лия начал раскручиваться после акции будущего премьера Израиля, а тог-

да — лидера правой партии «Ликуд» Ариэля Шарона. Демонстративное 

появление израильского «ястреба» на Храмовой горе 28 сентября вызва-

ло протесты в Восточном Иерусалиме. В 2001—2002 году Тель-Авив, Ие-

русалим, Хайфу, Нетанию потрясла серия громких терактов, совершен-

ных боевиками-смертниками. И лишь в феврале 2005-го лидеры Израиля 

и Палестины объявили о полном прекращении огня. За время интифады 

погибли более тысячи израильтян и четырех тысяч палестинцев. 

Нужно искать 
договоренности, 
которые отвели 
бы от мира угрозу 
самоуничтожения

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 11.05.2021 г.
Свободная цена
ТИП. № 1170M
Тираж 110447
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

S
P

C
. 

E
M

E
L

Y
 O

P
IO

 /
 D

V
ID

S

Властям не отмах-
нуться от нараста-
ющей фронды 
в рядах «великого 
немого», как 
во Франции 
называют армию

R
E

U
T

E
R

S

США говорят о возвращении своих солдат из «горячих точек» домой, а на деле направляют их «осваивать» новые 
территории. На прошлой неделе американские десантники высадились в Эстонии для участия в учениях.



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 мая 2021
вторник № 100 (8451)

ПравоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, есть ли право 
у фитнес-центра отказать 
в услугах клиенту 
за критику в свой адрес 

Жалобщиков 
не обслуживаем

Наталья Козлова

Неожиданное решение обнародовала Судебная колле-
гия по гражданским делам Верховного суда, когда раз-
бирала спор фитнес-центра и его бывшей клиентки.

Важность этого толкования спорной ситуации в том, 
что сейчас все больше граждан, заботясь о своем здоро-
вье, становятся клиентами всевозможных фитнес-цен-
тров. И услуги, которые там людям оказывают, не всегда 
их могут устраивать. Как правильно действовать в по-
добных случаях и есть ли у такого заведения права за-
крывать двери перед теми гражданами, которые им в 
чем-то не понравились, разъяснил высокий суд.

А теперь ситуация в подробностях. Эта история 
произошла в Санкт-Петербурге. Там некая гражданка 
приобрела абонемент в фитнес-центр. Женщине не 
понравилось, что чек за оплату абонемента ей дали на 
руки после нескольких напоминаний. Это ее задело, и 
гражданка потребовала жалобную книгу, куда и вписа-
ла свою претензию. 

Понятно, что ад-
министрации цен-
тра такое поведение 
клиентки совсем не 
понравилось. Там 
приняли решение 
вообще не иметь 
никаких дел со 
скандальной осо-
бой. Тем более что в 
клубе были разра-
ботаны свои, вну-
тренние правила, 
которые запрещали 
посетителям быть 
недовольными. То есть жаловаться на фитнес-центр и 
тех, кто в нем трудится. Но и клиентка со своей сторо-
ны решила не соглашаться с таким отношением к по-
требителям услуг. И в своем стремлении заниматься в 
удобном для нее фитнесе наша героиня дошла до Вер-
ховного суда.

Сама история началась три года назад, когда жи-
тельница Северной столицы приобрела абонемент в 
фитнес-центр. Стоил он недешево — почти 38 тысяч ру-
блей. Из этой суммы женщина часть оплатила сразу, 
остальные платежи оформила в рассрочку на год дей-
ствия абонемента. Гражданка оказалась недовольной 
буквально с самого начала, то есть с момента внесения 
денег. Когда платила за абонемент, ей оба раза дали чек 
только после напоминания, о чем она и написала в кни-
ге жалоб.

Руководству клуба такая жалоба настолько не пон-
равилась, что оно буквально через пару дней в одно-
стороннем порядке расторгло договор со скандальной 
клиенткой и вернуло ей деньги. Позже, уже в суде, куда 
обратилась гражданка, руководство фитнес-центра за-
явит, что дама нарушила внутренние правила клуба. А 
по ним недовольному клиенту запрещается «публично 
распространять сведения, порочащие его деловую ре-
путацию». Эти внутренние правила клуба включаются 
в договоры с клиентами, и в них говорится, что посети-
телям нельзя незаслуженно критиковать клуб и его со-
трудников в открытых источниках — соцсетях, СМИ, 
госорганах и прочих местах. 

Поэтому, когда клиентка оставила возмущенную 
запись в книге отзывов, администрация приравняла ее 
демарш к нарушению запретных пунктов своего дого-
вора. Несостоявшаяся клиентка клуба в суде потребо-
вала признать расторжение клубом в одностороннем 
порядке договора недействительным. 

Сначала спор рассматривал Приморский районный 
суд Петербурга. Он решил, что клуб ничего не нару-
шал. Его договор разрешает фитнес-центру в односто-
роннем порядке разрывать отношения, если клиент 
нарушает правила клуба. А еще районный суд записал 
в своем решении, что нет доказательств того, что чеки 
заявительнице выдавали несвоевременно. Так что в 
иске женщине суд отказал.

Дама с таким отказом не согласилась и оспорила ре-
шение райсуда. Истица настаивала, что односторон-
ний отказ от договора ущемляет ее права как потреби-
теля. Женщина попросила суд назначить новый срок 
действия договора, взыскать с клуба неустойку в раз-
мере стоимости абонемента и компенсацию мораль-
ного вреда — 50 000 рублей. Но гражданке в местных 
судах не повезло. Она все проиграла — и апелляцию, и 
кассацию. По мнению питерских судебных инстанций, 
договор гражданки с фитнес-центром не является пуб-
личным. Центр не обязан заключать договор с каждым, 
кто захочет его посещать. И главное, сказали суды: от-
каз от договора никак не ущемляет права клиентки. 
Суды решили, что истица может заключить новый до-
говор с другими сроками.

Тогда дама дошла до Верховного суда. А там к ее до-
водам прислушались. Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда так посмотрела на этот 
спор.

В высоком суде поинтересовались, как местные 
суды отказывали женщине со ссылкой на пункт дого-
вора о распространении ложных сведений, порочащих 
репутацию клуба. Оценил ли районный суд обстоя-
тельства, связанные с записью, сделанной в жалобной 
книге? Были ли записи клиентки ложными сведениями 
или это была неконструктивная критика?

— Суды отклонили доводы, сославшись только на то, 
что были представлены чеки. Но исходя из ситуации — 
записи в книге жалоб — никакого информирования о 
конфликте в открытом доступе не было. Возмущенное 
письмо от женщины работник фитнес-центра получил 
на почту, и его содержание могли видеть только не-
сколько сотрудников центра. И еще Верховный суд на-
помнил про закон о защите прав потребителей, кото-
рый всем гражданам страны позволяет написать жало-
бу в книге жалоб.

Так что Верховный суд все состоявшиеся по делу ре-
шения отменил и отправил дело для пересмотра. 

ЖИЛЬЕ Приставы начали принудительно наводить чистоту в захламленных 
квартирах граждан

Уборка в приказном порядке
Владислав Куликов

В 
са м ы е  з а х л а м л е н н ы е 
квартиры граждан начали 
приходить уборщики, на-

нятые местными властями, и 
под контролем судебных при-
ставов наводить порядок. Удо-
вольствие небесплатное: хозяе-
вам, превратившим свое жилье 
в хлев, выставляется счет.

Принудительная уборка про-
водится по решению суда. Ини-
циаторами процесса в большин-
стве случаев становятся соседи, 
уставшие от тараканов и удуша-
ющих ароматов.  Ведь грязь не 
знает границ, в четырех стенах 
она не задерживается. 

Но терпеть нечистоплотное 
соседство вовсе не обязательно. 
Есть правовые пути, как побе-
дить тараканов за стенкой. В Ле-
нинский районный суд Омска 
одна из управляющих компаний 
подала иск на 63-летнюю мест-
ную жительницу. Как объяснили 

управдомы, они уже устали по-
лучать жалобы жильцов на гра-
жданку, проживающую в квар-
тире на первом этаже.

«Соседи гражданки жалова-
лись на создающий дискомфорт 
неприятный запах, проникаю-
щий в подъезд из «нехорошей» 
квартиры, владелица которой 
содержала много кошек, а также 
складировала в комнатах раз-
личную ветошь и иной бытовой 
мусор», — рассказывают в служ-
бе судебных приставов.

Все факты подтвердились: 
случай действительно был весь-
ма запущенный. Суд обязал пен-
сионерку освободить квартиру 
от мусора и бытовых отходов и 
привести ее в надлежащее сани-
тарное состояние.

Вряд ли кого-то удивит, что 
женщина не бросилась наводить 
порядок. Нет, она продолжала 
жить как жила. И даже три  штра-
фа по статье КоАП «Неисполне-
ние содержащихся в исполни-

тельном документе требований 
неимущественного характера» 
не образумили гражданку. Поэ-
тому в один прекрасный для всех 
соседей день в ее квартиру при-
шла бригада профессиональных 
уборщиков.

«Уборка была произведена  
силами нанятой за счет взыска-
теля клининговой компании с 
привлечением специальной тех-
ники, — рассказывают в службе 
судебных приставов. — Объемы 
накопленного мусора и бытовых 
отходов оказались так велики, 
что для их вывоза потребовалось 
три грузовых автомобиля.  Реше-

ние суда исполнено, соседи гра-
жданки смогут дышать свобод-
но, однако самой хозяйке квар-
тиры придется возмещать взы-
скателю понесенные расходы». 

Свежие данные судебной ста-
тистики свидетельствуют: резко 
выросло число решений, обязы-
вающих хозяев очистить свое 
помещение. В прямом смысле.

Например, в Иркутске некая 
гражданка несколько лет прино-
сила вещи из мусорных баков в 
свою двухкомнатную квартиру. 
Как результат, и в ее жилье, и в 
квартирах соседей расплоди-
лись насекомые и грызуны.

По иску городских властей 
Свердловский районный суд Ир-
кутска обязал гражданку прове-
сти санитарную обработку, де-
зинфекцию и дератизацию жи-
лого помещения, устранить 
источники неприятного запаха.

«Судебными приставами 
совместно с администрацией г. 
Иркутска и управляющей ком-
панией проведена работа по 
очистке квартиры, — рассказы-
вают в службе судебных приста-
вов. — На полигон бытовых отхо-
дов вывезены три грузовые ма-
шины мусора, также приняты 
меры по уничтожению насеко-
мых и грызунов». 

«Три машины» мусора, похо-
же, какое-то заколдованное чи-
сло. Оно часто фигурирует в по-
добных делах.

А в Челябинской области под 
контролем судебных приставов 

очищена квартира и вывезен 
многолетний мусор из кварти-
ры, принадлежащей двум се-
страм.

«Минувшим летом сестры 
привели в квартиру собак с ули-
цы, но вскоре забыли о них, по-
кинув город на несколько не-
дель, — рассказывают в ведомст-
ве. — Животные в жару остались 
без воды и пищи, некоторые по-
гибли. Дверь пришлось вскры-
вать, часть собак удалось спасти 
волонтерам».

Совместно с управляющей 
компанией и администрацией 
города был организован вывоз 
мусора, а затем коммунальщики 
продезинфицировали квартиру. 

Как поясняют эксперты, если 
в ваших отношениях с соседями 
накопилось много грязи, пре-
жде всего надо жаловаться в жи-
лищную инспекцию. Она может 
навестить жильцов-грязнуль, а 
если те не откроют, то получить 
через суд право на принудитель-
ный визит. Тогда уже горе-хозяе-
вам придется впустить офици-
альных гостей. Инспекция про-
ведет обследование и зафикси-
рует весь ужас положения. Тут 
же грязнулям может быть вру-
чено предписание на устране-
ние недостатков. Кого-то это 
образумит. Если же желания 
взяться за швабру не возникнет, 
то вновь надо будет обращаться 
в суд. Подать очистительный иск 
может и жилищная инспекция, и 
управляющая компания, и му-
ниципалитет. Также юристы на-
поминают: в особо сложных 
случаях, когда жилец неиспра-
вим, он может быть выселен.   

РЕШЕНИЕ 

Соседа 
оштрафовали 
за порчу 
чужого участка 
своими 
отходами

ИЗЛИЛ 
НЕПРИЯЗНЬ
Владислав Куликов

Случай необычайной сосед-
ской любви пришлось рассма-
тривать суду в Вологодской об-
ласти: пенсионер из Устюжен-
ского района регулярно выли-
вал нечистоты трехлитровыми 
банками на участок соседа.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, дело об адми-
нистративном правонаруше-
нии было возбуждено по обра-
щению хозяина потерпевшего 
участка. 

Заявитель указал, что 
72-летний Александр Р. в тече-
ние длительного времени сбра-
сывает на его земельный уча-
сток в поселке имени Желябова 
в Устюженском районе отходы 
жизнедеятельности человека. 
Обвинение не было голослов-
ным: к заявлению гражданин 
приложил видеоматериалы. 

«Из содержания видеозапи-
си следует, что Р. сливает через 
забор на соседний земельный 
участок из трехлитровой банки 
жидкость, — рассказывают в 
пресс-службе. — Согласно акту 
обследования земельного 
участка потерпевшего, листья 
плодово-ягодной и декоратив-
ной растительности, посажен-
ной вдоль границы с участком 
Р., имеют желтоватый оттенок. 
При этом на противоположной 
стороне участка кусты высо-
кие, листья зеленые».

В пробе почвы, отобранной с 
границы с земельным участ-
ком, принадлежащим Р., массо-
вая доля азота аммония и рН 
превышает указанные показа-
тели с пробы почвы, отобран-
ной с другой границы земель-
ного участка, на 54,4% и 16,5% 
соответственно.

Иными словами, изливая на 
соседний участок все накипев-
шее, пенсионер не просто отво-
дил душу, но губил чужую мали-
ну и смородину.  

Когда между людьми вспыхи-
вают такие чувства, кому-то 
обязательно приходится стра-
дать. И не только людям. В дан-
ном случае растения приняли на 
себя весь удар соседской стра-
сти.

Но поливать соседский уча-
сток чем-то нехорошим вовсе не 
такая невинная забава, как мо-
жет показаться тем, кто полива-
ет. Это самое настоящее право-
нарушение. 

Как рассказывают в объеди-
ненной пресс-службе судов Во-
логодской области, пенсионер 
был привлечен к ответственно-
сти по ч.1 ст. 8.2 Кодекса об ад-
министративных правонаруше-
ниях РФ (несоблюдение требо-
ваний в области охраны окружа-
ющей среды при сборе, накопле-
нии, транспортировании, обра-
ботке, утилизации или обезвре-
живании отходов производства 
и потребления). 

Штраф составил 1 тысячу ру-
блей. 

«Р. обжаловал постановле-
ние, ссылаясь на недоказан-
ность его вины, но Вологодский 
областной суд отклонил его до-
воды и оставил решение суда 
первой инстанции без измене-
ния», рассказывают в суде.

Как рассказала «РГ» член Ас-
социации юристов России Ма-
рия Спиридонова, за несанкци-
онированный сброс и хранение 
мусора на земельном участке 
предусмотрено административ-
ное наказание: штраф составля-
ет от 1 до 2 тысяч рублей. Так 
что даже зарыть ребрышки по-
сле пикника — уже нарушение. 

Также она обратила внима-
ние на то, что туалет на земель-
ном участке должен быть распо-
ложен исключительно по строи-
тельным нормам и правилам.  

АВТОМОБИЛИ Отсутствие ОСАГО у потерпевшего в аварии — 
не повод для отказа в компенсации ущерба

Авария без страховки

Владимир Баршев 

Е
сли пострадавший в 
аварии не застрахован 
по ОСАГО — это не по-
вод отказывать ему в 
возмещении ущерба. 
В законе такого пово-
да для отказа не пред-
усмотрено. Казалось 
бы, истина очевидна. 

Но, как выяснилось, не для всех. 
Верховному суду пришлось вос-
станавливать справедливость, 
потому что суды нижестоящие 
придумали весьма странное 
основание для того, чтобы стра-
ховщик не возмещал ущерб. 

Дело оказалось непростое. Не-
застрахованными по ОСАГО ока-
зались оба участника аварии. Но 
полис на автомобиль виновника 
был. Правда, за рулем оказался 
водитель, в него не вписанный. 

Авария произошла в марте 
2019 года. В автомобиль некоего 
Салихова врезалась машина, ко-
торой управлял некто Балаов. 
Машина виновника была застра-
хована по ОСАГО, поэтому Сали-
хов обратился за выплатой к 
страховщику виновника.

По идее, он должен был обра-
щаться за прямым возмещением 

ущерба к своему страховщику. 
Но так как его ответственность не 
была застрахована, он подал за-
явление в страховую компанию 
виновника. И это вполне законно. 

Страховщик признал случай 
страховым и даже выплатил Са-
лихову чуть больше 100 тысяч 
рублей. Но пострадавший посчи-
тал, что это явно заниженная 
сумма. Он провел независимую 
оценку ущерба, которая насчи-
тала более 400 тысяч даже с уче-
том износа, и обратился к стра-
ховщику с требованием доплаты. 
Страховщик проигнорировал 
его обращение. 

Тогда пострадавший пошел к 
финансовому омбудсмену, кото-
рый не принял его обращение. 
Салихов подал заявление в суд, и 
суд первой инстанции частично 

удовлетворил требования по-
страдавшего. Он справедливо 
указал: страховщик признал 
факт наступления страхового 
случая, но возмещения ущерба в 
полном объеме в установленные 
сроки не произвел. Суд обязал 
страховщика заплатить спорную 
часть суммы — 230 тысяч рублей, 
а также неустойку в размере 170 
тысяч и штраф в размере 130 ты-
сяч рублей. А также оплатить не-
зависимую экспертизу и почто-
вые расходы. 

Но страховщик подал апелля-
цию. И апелляционный суд отме-
нил решение суда первой инстан-
ции, указав, что Балаов не был 
вписан в полис, оформленный на 
машину, причинившую ущерб. А 
сам Салихов «не указан ни в 
страховом полисе, ни в материа-

лах о ДТП», да и полис на его имя 
на поврежденный автомобиль не 
выдавался.

Обрадованный страховщик 
тут же заявил, что выплаты ист-
цу произведены отделом убыт-
ков ошибочно, в связи с чем бу-
дет заявлен иск о взыскании с 
него выплаченных сумм. Касса-
ционный суд почему-то поддер-
жал это решение. 

Однако Верховный суд при-
шел к другим выводам. Он ука-
зал, что по закону об ОСАГО по-
терпевший, не застраховавший 
свою гражданскую ответствен-
ность, вправе направить страхов-
щику, застраховавшему ответст-
венность причинителя вреда, за-
явление о страховом возмеще-
нии в связи с нанесением ущерба 
его имуществу. При этом основа-
ний для освобождения страхов-
щика от выплаты из-за незастра-
хованной ответственности по-
терпевшего не имеется. Доводы 
суда апелляционной инстанции о 
том, что истец не включен в стра-
ховой полис причинителя вреда, 
какого-либо значения не имеют, 
поскольку это законом об ОСАГО 
не предусмотрено.

Довод о том, что водитель Ба-
лаов не включен в полис страхо-

вания в качестве лица, допущен-
ного к управлению автомоби-
лем, также не основание для от-
каза в выплате. 

В силу прямой нормы закона 
об ОСАГО страховщик имеет 
право регресса к водителю, не 
включенному в число допущен-
ных к управлению по договору 
ОСАГО, однако не освобождает-
ся от выплаты страхового возме-
щения потерпевшему, подчер-
кнул Верховный суд. 

Он также напомнил: судом 
первой инстанции установлено, 
что гражданская ответствен-
ность виновника ДТП застрахо-
вана. Этот факт был признан и 
страховой компанией, частично 
выплатившей страховое возме-
щение.

Поэтому ВС отменил реше-
ния судов апелляционной и кас-
сационной инстанций и напра-
вил дело на новое рассмотрение 
в кассационный суд.  

Ущерб даже от такой аварии дол-
жен быть возмещен пострадавшему 
вне зависимости от страховки.

Тех жильцов, которые превращают свои квартиры в филиалы свалок, ждет клининг за собственный счет. 

А К Ц Е Н Т

Оснований для освобождения страхов-
щика от выплаты ущерба из-за того, 
что потерпевший не застраховал свою 
ответственность, не имеется

Пенсионер регу-
лярно выливал 
из трехлитровых 
банок на сосед-
ский участок дур-
нопахнущую и 
вредную для 
растений жид-
кость. В итоге 
растительность 
на месте слива 
завяла

Верховный суд подчеркнул, что памятный этим спортсменкам 
лозунг «покупатель всегда прав» актуален и в наши дни.

ВС: Закон о защите 
прав потребителей 
разрешает всем 
гражданам страны 
писать в книге 
жалоб

А К Ц Е Н Т

Нередко после такой генеральной 
уборки из квартир вывозят по несколько 
грузовых машин с мусором
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— Надо ли снижать 
нештрафуемый порог 
превышения скорости?
rg.ru/art/2090489

—Читайте также: Приставы могут 
получить доступ к электронным 
трудовым книжкам 
алиментщиков
rg.ru/art/2085820
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ПРОИСШЕСТВИЕ 
Пропавший омский 
министр вчера сам вышел 
в деревню

Три дня 
в тайге

Наталья Граф, «Российская газета», Омск

Министр здравоохранения Омской области Александр 
Мураховский, пропавший на охоте в Большеуковском 
районе региона, найден живым. Вчера высокопостав-
ленный чиновник сам вышел из тайги в деревню Баслы.

— Александр Григорьевич был доставлен в Цен-
тральную больницу Большеуковского района, — сооб-
щили в минздраве региона. Позже стало известно, что 
госпитализация ему не понадобилась.

Сотрудники полиции, Росгвардии, спасатели МЧС, 
охотинспекторы, местные жители и волонтеры пои-
сковых отрядов разыскивали высокопоставленного 
чиновника почти трое суток. В небо были подняты вер-
толет и беспилотные летательные аппараты. 

Александр Мураховский пропал без вести во второй 
половине дня 7 мая. Вместе с товарищами он уехал отды-
хать на праздники на охотничью базу в деревне Поспело-
во. По словам его спутников, в лесном массиве министр 
отстал от группы на квадроцикле, сообщил, что застрял 
и будет добираться до базы пешком, но позже перестал 
выходить на связь. Почти сутки товарищи пытались раз-
ыскать его самостоятельно, а когда поиски не увенча-
лись успехом, обратились за помощью в полицию. В 
Большеуковском районе был развернут поисковый 
штаб. Поиски пропавшего значительно осложнялись 
труднопроходимостью местности и наличием заболо-
ченных участков. Вечером 9 мая поисковики обнаружи-
ли квадроцикл пропавшего в 6,5 километра от охотни-
чьей базы. Оказалось, что транспортное средство пови-
сло на упавшей лесине. Охотники прочесали все окрест-
ности, но самого министра найти так и не удалось. 

Ранним утром 10 мая мероприятия по розыску Му-
раховского возобновились. А к обеду появилась ин-
формация о том, что в деревне Баслы из леса вышел 
мужчина в охотничьей форме. Эта деревня находится в 
15 километрах от того места, где застрял квадроцикл 
министра. Как выяснилось, министр заблудился в лесу 
и все это время пытался выйти к людям. Медики оцени-
вают его состояние как не вызывающее опасения. Он 
прошел необходимые обследования и намерен в бли-
жайшее время приступить к рабочим обязанностям.  

ЮБИЛЕЙ 
Православное 
радио 
«Радонеж» 
отмечает свое 
30-летие

БРАТСТВО 
В ЭФИРЕ
Елена Яковлева

30 лет назад в пасхальные дни 
начало свое вещание почти всем 
сегодня известное радио «Радо-
неж». Это было первое СМИ Рус-
ской православной церкви. 

Сегодня и те, кому 20+, и те, 
кому 60+, думают, что радио 
«Радонеж» было всегда.

Хотя «Радонеж», конечно, 
больше чем радио. Он и газета, 
и кинофестиваль, и просвети-
тельский центр, и братство. Но 
радио — самая главная из его 
ипостасей, его марка.

Почему для меня «Радонеж» 
был «всегда», хотя он и возник в 
середине моей жизни? Да пото-
му что его слушали мои учите-
ля в вере, пересказывая при 
встречах мне самые интере-
сные ответы священников и мо-
менты дискуссий. Я сама специ-
ально покупала радиоприем-
ник, чтобы слушать «Радонеж». 
А когда что-то вплетается в 
историю твоей жизни, оно об-
ретает некую большую «дав-
ность», долгость, длинность.

У меня не всегда есть время 
слушать радио, мне легче читать 
тексты радиопередач. И во вре-
мя одного их таких чтений я вы-
ловила, например, замечатель-
ный пассаж покойного о. Ди-
митрия Смирнова о Казимире 
Малевиче, который восприни-
мался о. Димитрием как очень 
сильный и яркий художник. 

Поэтому, когда кто-то «наез-
жал» на о. Димитрия и специ-
ально «сужал» его до одиозно-
сти, я вспоминала его слова о 
Малевиче, демонстрирующие 
отменную образованность и 
широту взгляда.

Мне было смешно, когда сре-
ди недоброжелательно настро-
енной к Церкви публики кого-
то пытались «стигматизиро-
вать» словами «он слушает ра-
дио «Радонеж».

Я всегда знала про «Радонеж», 
что это не заскорузлое место для 
одиозных комментариев или ка-
кого-то непонятного для совре-
менного человека «бубнежа», 
или фанатичных, но невразуми-
тельных чувств. Нет, это комму-
никационное пространство, ут-
верждающее разумное, умное, 
глубокое отношение к религии и 
при этом не изменяющее ей с мо-
дами века и мира сего.

Сейчас появилось и утвер-
дилось много интересных пло-
щадок и православных СМИ — и 
«Фома», и «Радио «Вера», и 
«Православие.Ру», и портал 
«Иисус», и яркие блоги, и даже 
телеканал «Спас» — это все до-
брожелательные конкуренты 
«Радонежа». 

И эта еще достраивающаяся 
православная медиамозаика 
«Радонежу» — как старейшему 
и доброкачественному «обра-
зованию» православного меди-
аполя, — по-моему, только до-
бавляет очки. Что-то несет в 
себе «вызов», что-то усиливает 
резонанс, что-то заставляет ис-
кать новые повороты, но все зо-
вет жить дальше.  

ДОРОГИ В Москве предложили пересмотреть скоростной 
режим на улицах 

Споткнулись о порог

Сергей Бабкин, 
Владимир Баршев

М
айские выходные 
для активных ав-
то м о б и л и с то в 
прошли под спо-
ры о скорости. На-
кануне Прави-
тельственная ко-
миссия по обеспе-
чению безопасно-

сти дорожного движения пору-
чила МВД и минтрансу до 1 авгу-
ста представить согласованную 
позицию по возможности сниже-
ния нештрафуемого порога в на-
селенных пунктах — с нынешних 
20 до 10 км/ч. «Российская газе-
та» провела опрос читателей о 
том, что они думают по этому по-
воду. А также власти Москвы 
предложили пересмотреть ско-
ростной режим в городе. 

Поводом для такого пересмо-
тра послужили многочисленные 
обращения жителей, сообщили в 
пресс-службе департамента 
транспорта. По оценкам москви-
чей, которые каждый день пишут 
в Центр организации дорожного 
движения, на одних улицах раз-
решенную скорость нужно сни-
зить, а на других, наоборот, по-
высить. Сейчас режим 60 км/ч 
действует в Москве, и на неболь-

ших улицах вроде Спиридонов-
ки, и на городских магистралях 
наподобие проспекта Генерала 
Дорохова. Между тем в местах с 
оживленным пешеходным дви-
жением ограничение 60 км/ч мо-
жет оказаться небезопасным. 
Тем более что едут многие води-
тели с учетом нештрафуемого 
превышения — то есть почти под 
80 км/ч. В то же время на маги-
стралях нет пересечений с пеше-
ходными переходами, они идут 
через весь город над бывшими 
промзонами. И там неоправдан-
ное ограничение лишь тормозит 
поток, а порой приводит к массо-
вым штрафам. Хотя реальная 
опасность от этого не так велика, 
как в центре.

Однако именно превышение 
скорости является причиной 25 
процентов смертельных аварий 
в Москве, считают в дептрансе. 

Только в прошлом году из-за это-
го погибли 140 человек. Чтобы 
сделать лимиты скорости в Мо-
скве более понятными и безопа-
сными, ЦОДД запустил сбор 
предложений от жителей в своем 
Telegram-боте @to_deptrans_
bot. Все они анализируются спе-
циалистами центра, ГИБДД и ав-
тодорожным институтом МАДИ.

Несмотря на шашлычно-дач-
ный ажиотаж перед майскими 
праздниками, буквально в пер-
вый же день «мозгового штур-
ма» пришло под две сотни «ско-
ростных» идей. Самое частое 
предложение — снизить макси-
мально допустимую скорость 
до 40 км/ч на внутрирайонных 
улицах и в центре города, где ря-
дом находятся школы, детские 
сады и много пешеходов. Также 
прозвучали предложения отме-
нить нештрафуемый порог пре-

вышения скорости. Но при этом 
сделать адекватный режим на 
таких автострадах, как Северо-
Восточная и Северо-Западная 
хорды.

В опросе «Российской газе-
ты» голоса за отмену нештрафуе-
мого порога и за его сохранение 
разделились примерно поровну. 
Снизить его повсеместно с 20 до 
10 км/ч посчитали необходимым 
46,7 процента опрошенных. Сни-
зить только в населенных пун-
ктах — 2,2 процента. За то, чтобы 
его не снижать, проголосовали 
26,9 процента читателей. А за то, 
что рассматривать вопрос о его 
снижении можно только после 
того, как будет проведена реви-
зия дорог и убраны лишние, нео-
боснованные ограничения, про-
голосовали 18,5 процента. 

Шаг столичных властей в 
строну пересмотра скоростных 
режимов, конечно, можно расце-
нивать как такую попытку наве-
сти порядок на столичных доро-
гах. Но дороги есть не только в 
Москве. Ревизию ограничений 
необходимо провести повсемест-
но. Для примера, на Егорьевском 
шоссе в Рязанской области в рай-
оне Тумы при ограничении ско-
рости 90 км/ч вдруг стоит знак 
«30». Если бы там была камера, 
то ни один водитель не проехал 

бы без штрафа. Нынешний порог 
защищает их от такой организа-
ции движения. Именно по этой 
причине 42,2 процента опрошен-
ных считают, что снижение не-
штрафуемого порога приведет к 
росту количества штрафов. При 
этом 48,8 процентов опрошен-
ных уверены, что это приведет к 
снижению числа жертв ДТП. 

Надо сказать, что в голосова-
нии на сайте «РГ» зарегистри-
ровано 19,5 тысячи голосов. К 
сожалению, количество голосов 
с одного адреса не было ограни-
чено. Установить, сколько было 
уникальных голосов, невозмож-
но. Довольно забавно было на-
блюдать за этим голосованием. 
Как только начинался рост сре-
ди одних ответов, тут же доволь-
но резко вырастало количество 
противоположных. 

Немного красок к портрету 
проголосовавших: у 73,7 про-
цента из них есть автомобиль в 
собственности. При этом почти 
25 процентов пользуются авто-
мобилем постоянно, годовой 
пробег у них более 30 тысяч км. 
62 процента пользуются маши-
ной регулярно — у них годовой 
пробег от 10 до 30 тысяч.   

На некоторых городских дорогах 
скорость надо снижать, но на неко-
торых ее требуется увеличить.

А К Ц Е Н Т

Самое частое предложение — снизить 
максимально допустимую скорость 
до 40 км/ч на внутрирайонных улицах 
и в центре города

«Радонеж», 
конечно, больше 
чем радио. 
Это и газета, 
и кинофестиваль, 
и просветитель-
ский центр, 
и братство
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Справка «РГ»

«Всемирное русское православ-

ное вещание — радио «Радонеж» 

— первая независимая радиостан-

ция России и СМИ Русской пра-

вославной церкви — вышла в 

эфир в пасхальные дни 1991 года 

по благословению Патриарха Мо-

сковского и всея Руси Алексия II. 

Программы радио «Радонеж» 

включают в себя беседы, лекции, 

дискуссии, открытый эфир, 

встречи со священноначалием, с 

ведущими представителями духо-

венства, церковной и граждан-

ской науки, с общественными де-

ятелями, новости, проповеди, му-

зыкальные передачи, литератур-

ные композиции и многое другое

С 1995 года издается первая пра-

вославная газета — «Радонеж». Из-

дательство выпускало книги тира-

жом до 100 тысяч экземпляров. 

Уже 25 лет ежегодно проводится 

международный кинофестиваль 

«Радонеж».

ЖИЛЬЕ Снизится ли 
стоимость квартир 
в столице 

Ценные метры

Сергей Жуков

Цены на жилье в Москве этим летом не упадут, даже 
если отменят льготную ипотеку, считают опрошенные 
«РГ» эксперты. Ожидается, что спрос на недвижимость 
застройщики будут подогревать с помощью различ-
ных акций и спецпредложений.

По мнению совладельца инвестиционной компании 
Garnet Екатерины Сивовой, ни первичное, ни вторич-
ное жилье не подешевеет. Одна из причин на поверхно-
сти — дорожают строительные материалы. Прежде всего 
бетон и металл. Поэтому стоимость недвижимости про-
должит расти, но уже не так резко, как в 2020-м. Сред-
няя цена за «квадрат» на первичном рынке Москвы се-
годня варьируется в районе 225 тысяч рублей. По ито-
гам нынешнего года, прогнозируют эксперты, «первич-
ка» вырастет в цене примерно на 10—15 процентов, а 
«вторичка» прибавит около 10 процентов. Причин для 
падения ценников не видит и генеральный директор 
центра недвижимости «Квадрат» Павел Антонин. По его 
словам, застройщикам сейчас выгоднее сдерживать 
продажи, поскольку 
стройматериалы че-
рез год или два мо-
гут снова подоро-
жать, а квартиры 
уже проданы без 
учета этих расходов. 
Антонин полагает, 
что цены на недви-
жимость не упадут 
даже после отмены 
льготной ипотеки.

Гендиректор 
Агентства инвестиций в недвижимость Москвы Вале-
рий Летенков, напротив, считает, что снижение цен в 
пределах пяти процентов вполне возможно. А на рынке 
вторичного жилья, по его словам, спад не намечается. 
Это связано с тем, что количество объектов на рынке за-
метно сократилось. Особенно на этом фоне подорожали 
«однушки». «Сейчас квартиры продаются на пределе 
возможных цен. Думаю, что двухкомнатные квартиры 
могут вырасти на пять процентов, а трехкомнатные — на 
два-три процента, — отмечает Летенков. — Оговорюсь, 
при условии, что ситуация в стране и экономике карди-
нально не изменится». 

Летом в случае отмены льготной ипотеки застрой-
щики, чтобы подогреть спрос, будут завлекать разны-
ми спецпредложениями. Скажем, при покупке кварти-
ры пообещают в подарок машино-место. Правда, ак-
ции, отмечают эксперты, будут больше актуальны для 
не самых популярных жилых комплексов. Разработа-
ют застройщики вместе с банками и программы субси-
дирования процентных ставок по ипотеке. Например, 
уже сейчас некоторые компании предлагают приобре-
сти жилье бизнес- и премиум-класса по ипотечной 
ставке 0,1%. «Я предполагаю, что со временем наши 
застройщики могут перенять зарубежный опыт, — го-
ворит владелец агентства недвижимости «Тренд Хаус» 
Ксения Аверс. — Сейчас лидер строительства — Дубай. 
Там легко купить новостройку в рассрочку от трех до 
пяти лет. Без переплаты. На старте проекта квартиры 
разлетаются за 3-4 часа».  

Со временем сто-
личные застрой-
щики могут прода-
вать недвижи-
мость в рассрочку

РАКУРС Кто пересчитает бездомных кошек?

Чем кот не шутит
Ирина Огилько

В 
столице завершается по-
иск волонтеров для уча-
стия в некоммерческом 

проекте «Зоомониторинг», по-
лучившего в этом году грант 
мэра Москвы. Присоединив-
шимся к проекту участникам 
предстоит найти и посчитать 
всех бездомных кошек. Зачем 
это нужно городу, как будут 
считать и нашли ли волонтеров, 
выяснил корреспондент «РГ».

Как рассказала инициатор 
акции и глава благотворитель-
ного фонда «Котоспас» Анна 
Фельдман, проект «Зоомонито-
ринг» призван описать популя-
цию столичных котов, выя-
снить их количество и среду об-
итания. Научную часть проекта 
курирует видный ученый, за-
мдиректора по научной части 
ФГБУН Института проблем эко-
логии и эволюции им. А.Н. Се-
верцова Сергей Найденко. Но 
для города важнее прикладное 
значение проекта, именно поэ-
тому для его реализации был 
выдан грант. Как ожидается, ре-
зультаты исследования помо-
гут выбрать правильную поли-
тику властей относительно 
этих бездомных животных, пос-
тоянно обитающих в городе. 
«Проводимая сейчас работа с 
бездомными кошками идет во 
вред и кошкам, и городскому 
бюджету, — рассказала Фель-
дман. — Ведь работа поставлена 
так: всех найденных представи-
телей этой популяции стерили-
зуют и отправляют в городские 
приюты. Скученность, неболь-
шая территория вольеров, от-
сутствие возможности поохо-
титься на грызунов, погулять 
на длительных расстояниях па-
губно влияют на здоровье жи-
вотных. Это приводит к осла-
блению иммунитета, развитию 

болезней и требует дорогостоя-
щего лечения. Более того, за-
брав одно животное из подвала 
в приют, на освободившееся ме-
сто приходит новый кот».

Вопреки ожиданиям экоак-
тивистов, не так много удалось 
найти волонтеров, желающих 
бесплатно поучаствовать в 
этой работе. Изначально пред-
полагали пригласить более ты-
сячи волонтеров, а откликну-
лось пока чуть более 350. В ре-
зультате вместо обследования 
4—7 домов, каждому из них 
предстоит обойти два-три де-
сятка домов. Самим искать 
адреса не нужно. Эту работу 
уже провел благотворительный 
фонд, давно исследовавший все 
продухи подвалов и чердаки 
жилого фонда. По словам Фель-
дман, волонтеры оказались не 
из пугливых, большая часть 
людей — экоактивисты, сорти-
рующие мусор, помогающие с 
пристройкой бездомных собак 
и кошек. В их обязанности бу-
дет входить не только подсчет, 
но и определение пола, возра-
ста, описание окраса и места 
обитания. Тех хвостатых, кого 
нельзя определить визуально, 
будут ловить с помощью при-
манок и контейнеров. Но после 
сбора данных, их снова отпу-
стят, конечно, если волонтер не 
решит забрать животное себе. 
По словам Фельдман, чтобы не 
возникло к волонтерам слиш-

ком много вопросов от поли-
ции или старших по дому, с ка-
ждым участником акции за-
ключат договор и выдадут удо-
стоверение проекта. А чтобы 
найти с опекунами животных 
общий язык, волонтеры придут 
с подарками в виде кошачьих 
кормов. Исследования про-
длятся до конца августа. К ноя-
брю данные обработают. «На 
основе этих данных политика 
властей в отношении бездом-
ных кошек должна измениться, 
— рассказала Фельдман. — Мы 
посчитаем, сколько москов-
ским кошкам нужно корма, ка-
кое количество нуждается в 
стерилизации и куда дальше 
в ы п ус кат ь  ж и в от н ы х  и л и 
оставлять их на месте. В буду-
щем планируем уже сами, без 
гранта,   провести подобную 
работу, чтобы сравнить данные 
о популяции, понять увеличи-
вается ли она или, напротив, 
сокращается и за счет чего». 

Отмечу, Москва не первый 
город в мире, решившийся на 
такое исследование. Ранее схо-
жий подсчет провели волонте-
ры канадского города Гуэлф 
(провинция Онтарио), считаю-
щегося одним из самых чистых 
в экологическом плане городов 
Канады. Эти данные позволили 
городу улучшить генофонд по-
пуляции и сократить расходы 
на содержание животных в 
приютах.   

Спрос на недвижимость в столице застройщики могут подо-
греть акциями и специальными предложениями.

СПОРТ Завершился «Кубок мэра 
Москвы» по бильярду 

Все шары уложены

Илья Трисвятский

Столичная спортсменка Элина 
Нагула и Сергей Крыжановский 
(Молдавия) стали победителя-
ми международного турнира по 
бильярду «Кубок мэра Мо-
сквы». Соревнования с призо-
вым фондом в три миллиона ру-
блей по «свободной пирамиде» 
прошли в Лужниках.

В женском финале Нагула иг-
рала с землячкой Марией Кар-
повой, которая в полуфинале 
была сильнее многократной по-
бедительницы «Кубка мэра» 
Дианы Мироновой. Соперницы 
бились до пяти выигранных 
партий. Лидируя 3:2, Нагула 
больше не позволила Карповой 
уложить в лузу хотя бы один 
шар. Итоговый результат в 
пользу чемпионки мира  — 5:2.

Бронзовые награды доста-
лись  Диане Мироновой (Орен-
бург) и Екатерине Брытченко 
(Волжский).

У мужчин в главном матче 
турнира сразились наши гости 

и з  бл и ж н е го  за ру б е ж ья  — 
Сергей Крыжановский из Ки-
шинева и Дмитрий Белозеров 
(Николаев, Украина). Поединок 
продолжался около трех часов. 
Крыжановскому удалось одер-
жать непростую победу. В отли-
чие от женщин, представители 
сильного пола играли до шести 
выигранных партий — 6:4 в 
пользу молдавского мастера би-
льярда. «Бронза» у россиян Ти-
мура Евстигнеева (Бахчисарай, 
Республика Крым) и екатерин-
буржца Павла Кузьмина.

Соревнования были органи-
зованы Департаментом спорта 
Москвы, Московским союзом 
бильярдного спорта (МСБС) и 
ФГБУ «Редакция «Российской 
газеты». Мероприятие прошло 
при поддержке правительства 
Москвы, под эгидой Междуна-
родной конфедерации пирами-
ды и Федерации бильярдного 
спорта России. Всего в турнире 
участвовали 204 игрока, из них 
15 в разное время становились 
чемпионами мира.  

Элина Нагула впервые стала победительницей «Кубка мэра Москвы».

А К Ц Е Н Т

Животным не причинят вреда, 
их обследуют тем же способом, 
что и диких собратьев в естественной 
среде обитания
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Решил 
математическую загадку 
века и стал студентом 
мехмата МГУ 

Халява 
не придет

Марина Бровкина, «Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В 17 лет Макар Волков нашел обобщение задачи Паппа 
Александрийского для «неклассических» арбелосов Ар-
химеда — математической загадки, ключи к которой не 
могли подобрать лучшие умы несколько веков. Сейчас 
он студент 4-го курса мехмата МГУ. Как поступить в луч-
ший вуз страны после обычной школы в провинции? В 
какие приметы не верят современные студенты? И по-
чему математики никогда не останутся без работы? 

Макар, вы закончили школу с золотой медалью, набра-
ли очень высокие баллы ЕГЭ.  Родители, наверное, мно-
го денег отдали репетиторам?

МАКАР ВОЛКОВ: Я обошелся без репетиторов, хватило 
того, что давали в школе. Еще занимался на заочных 
курсах при МФТИ. Мне присылали по почте задания, я 
их выполнял и ждал ответ с разбором. Стоимость была 
минимальная, а потом это стало вообще бесплатно. 
Очень помогли занятия в ростовском Центре дополни-
тельного образования, тоже бесплатные. Там я позна-
комился с Михаилом Николаевичем Гуровым, кото-
рый недавно стал Учителем года России. Он-то и заин-
тересовал меня задачей Паппа Александрийского. Мы 
много общались, и мне стало понятно, что сегодня ма-
тематика — это не башня из слоновой кости, у нее масса 
практических приложений, и без работы я не останусь. 

Вы из небольшого городка под Ростовом, учились в об-
ычной школе. С такого старта рвануть в МГУ не у 
каждого получается. Какой в этом процент везенья? 

МАКАР ВОЛКОВ: Это не билет в Хогвартс, который внезап-
но оказывается у тебя руках. Это большая работа. Ре-
шает не география, а знания. Со мной учатся ребята из 
Кирова, Нефтекамска, из других городов. Кто-то на-
брал высокие баллы на ЕГЭ, другие стали призерами 
математических олимпиад. Кстати, на ЕГЭ предлагает-
ся много несложных задач, но можно сделать ошибку 
по невнимательности и не получить максимальный 
балл. Пожалуй, проще стать призером олимпиады. Та-
ких турниров целый список, поэтому шанс неплохой.

В университете почувствовали себя в новой среде? 
МАКАР ВОЛКОВ: Да, поначалу это было необычно — ока-
заться среди людей, которые поголовно увлечены ма-
тематикой и разбираются в ней. Некоторые ребята 
пришли из столичных спецшкол, и то, что нам расска-
зывали на первом курсе, они уже знали. Я понял, что в 
чем-то отстаю, и мне придется заниматься больше. 
Первое время так и было. Я даже волновался, получит-
ся ли освоить материал на таком уровне. Но в универ-
ситете программа построена так, что можно втянуть-
ся. Надо не бояться поступать в сильные вузы, при же-
лании справишься с любой программой. 

О том, что на мехмате тяжело учиться, ходят леген-
ды. Есть даже песенка, ее придумали тоже матема-
тики: «вычисление предела частного может сделать 
из обычного человека несчастного». Это так?

МАКАР ВОЛКОВ: Если кому-то кажется, что сложно учиться 
в школе или на курсах, то его ждет сюрприз. Умножай-
те в разы и получите какое-то представление о мехмате 
МГУ. Сначала надеешься, что после первого курса бу-
дет легче, потом думаешь, что после второго, после 
третьего… В результате, просто привыкаешь к колос-
сальным нагрузкам. Хотя довольно много студентов 
отчислились. Есть примета — перед экзаменом в пол-
ночь помахать зачеткой в окно и крикнуть: «Халява, 
приди!» Так вот, халява не придет. Я на себе проверил. 

Но на мехмате очень дружелюбная атмосфера, если 
ты что-то не понял, можно спросить преподавателя, 
подумать вместе с одногруппниками. Есть два основ-
ных типа преподавателей. Первые — блестящие лекто-
ры, все разложат по полочкам. А другие так увлекают-
ся, что где-то на третьей доске вдруг обнаруживают, 
что в  начале перепутали знак и советуют разбираться 
самостоятельно. Ты знаешь предмет в любом случае. 

Где живете и на какие средства? 
МАКАР ВОЛКОВ: Живу в общежитии, в основном здании 
университета, в сталинской высотке. В комнате я один, 
это очень удобно. Питаемся обычно в столовой, но 
иногда я готовлю сам. У меня хорошо получаются мака-
роны с сыром и макароны с полуфабрикатами. Мой ку-
линарный эксперимент — брокколи. За отличную учебу 
получаю стипендию 3200 рублей. Если учишься хуже, 
получаешь чуть меньше. Есть еще именные стипендии, 
они существенно выше. Чтобы ее получить, надо проя-
вить себя, например, в спорте или в научной деятель-
ности. Можно подрабатывать репетитором, но времени 
не хватает. В университете устраивают дни карьеры, 
это когда представители разных компаний присматри-
ваются к студентам, а мы — к ним. Можно попробовать 
поработать, но снова возникает вопрос, где взять сво-
бодное время. Сейчас мне помогают родители. 

Можно как-то определить, что вот этот студент — 
будущий Перельман или Михаил Громов?

МАКАР ВОЛКОВ: Думаю, что в таких вузах, как МГУ, от каж-
дого студента можно много ожидать. Знаю ребят, кото-
рые способны добиться в фундаментальных разделах 
серьезных результатов. У них глаза горят, когда перед 
ними стоит сложная задача. Концентрация умных лю-
дей на мехмате очень высокая. Удивляюсь, когда слы-
шу, что математика у нас в стране в упадке: нет хоро-
ших специализированных школ, кризис с талантливы-
ми преподавателями и учениками. Я вижу эту ситуа-
цию совсем по-другому.  

Иду в поступление

В среднем — по два эк-
замена в неделю, чтобы 
выпускники успевали 

передохнуть и переключиться. 
Закончатся основные дни ЕГЭ 2 
июля. Но будут еще дополни-
тельные — для тех, кто пропу-
стил сдачу по болезни или дру-
гой уважительной причине. Они 
пройдут с 12 по 17 июля.

Зри в корень
ЕГЭ по русскому в этом году 

планируют сдавать 687 тысяч 
человек: он нужен для посту-
пления на все специальности. 
Работа рассчитана на 3,5 часа. 
Минимальная проходная план-
ка в вузы, установленная Росо-
брнадзором, 36 баллов. Но в ре-
альности, чтобы попасть на 
бюджет в большинство универ-
ситетов, надо «заработать» не 
менее 60 баллов или выше.

Невероятно, но факт: по 
оценке экспертов, большая 
часть ошибок, с которыми 
11-классники приходят на ЕГЭ, 
родом из 6—7-х классов. С пра-
вописанием -Н-  и  -НН- не 
справляются около 35% вы-
пускников. «Тканый», «растре-
панный», «лиственница»... Эта 
ошибка повторяется из года в 
год.

Также в топе — ошибки на 
безударную гласную в корне 
слова. Рос/ращ, гар/гор, клан/
клон, бер/бир — вариантов мно-
го. И это несмотря на то, что 
учителя твердят про корни 
чуть ли не с первого класса... 
Выпускники часто в корни не 
зрят.

Одна из самых сложных тем 
— «Правописание личных окон-
чаний глаголов и суффиксов 
причастий» «сутулЯщийся», 
«светИтся», «колЕтся»... при-
мерно 60% «егэшников» в 2020 
году с этим заданием не спра-
вились. Последняя буква в сло-
вах «профессора» и «директо-
ра» тоже сильно испортила 
жизнь многим школьникам.

Математика в профиль
ЕГЭ по базовой математике 

в этом году не проводится. А 
вот на профильную записалось 
404 тысячи участников — са-
мый популярный предмет по 
выбору. Этот экзамен требует-
ся почти на половине всех спе-
циальностей в вузах: и буду-
щему биоинформатику, и пси-
хологу, и инженеру, и социоло-
гу...

Минимальный балл Рособр-
надзора — 27. На всю работу да-
ется почти четыре часа. Здесь 
геометрия — слабое звено. Осо-
бенно стереометрия повышен-
ного уровня сложности. 

У большинства участников 
трудности начинаются уже 
при построении и чтении чер-

тежа. Подсказка: сначала все 
рисуем и решаем на чернови-
ке, стараемся визуализировать 
задачу.

Начала математического 
анализа, математические мо-
дели тоже многим оказались не 
по зубам. И по-прежнему у ре-
бят вызывает трудности эко-
номическая задача: нужно по-
стараться составить уравне-
ние и решить его. Но читать 
условие надо очень вниматель-
но: пропустишь мелкую деталь 
— и все, решение неверное.

Что удивляет особенно: из 
года в год на ЕГЭ по математи-
ке лидируют арифметические 
ошибки. Более половины несо-
стоявшихся стобалльников вы-
полняют сложные задания вто-
рой части, но досадно ошиба-
ются в простенькой задачке с 
кратким ответом. На втором 
месте — невнимательность.

— Не спешите и не считайте 
в уме. Огромное количество 
ошибок связано с дробями, 
процентами и с отрицательны-
ми числами. Особенно с отри-
цательными! Обиднее всего, 
когда за задачу на теорию веро-
ятностей получаешь ноль бал-
лов из-за простейшей вычи-
слительной ошибки. Обяза-
тельно пишите на черновике 
промежуточные выкладки, — 
говорит руководитель феде-
ральной группы разработчи-
ков ЕГЭ по математике, науч-
ный руководитель Центра пе-
дагогического мастерства 
Иван Ященко. — К сожалению, 
до 40 процентов ошибок тех, 
кто плохо сдал экзамен, связа-
но с тем, что ученик непра-
вильно понял условие. Каждый 
год десятки тысяч ребят реша-
ют, казалось бы, «правильно», 
но вовсе не ту задачу, которая 
дана.

Эксперт советует: повторе-
ние должно быть тематиче-
ским. Решать многочисленные 
варианты, похожие на демо-
версию, — самый неэффектив-
ный способ подготовки! 

Делайте акцент на те задачи, 
которые получаются, и на те, 
которые вы точно планируете 
решить на экзамене. Хороший 
результат ЕГЭ — это не 100 бал-
лов. А тот балл, который ты ре-

ально можешь получить, или 
чуть-чуть выше. Составьте 
«вилку»: вот сюда я смогу по-
ступить, если наберу, допустим, 
80 баллов. А вот этот вуз будет 
запасным: здесь хватит и 65.

Популярное 
обществознание

Второй по популярности 
предмет по выбору ЕГЭ-2021 — 
обществознание, его планиру-
ют сдавать около 354 тысячи 
участников. Правда, статистика 
прошлых лет показывает: до 
«тройки» не дотягивает практи-
чески каждый пятый. Почему 
так много?

— Примерно пятая часть 
участников ЕГЭ выбирает об-
ществознание как не самый 
сложный учебный предмет или 
как запасной вариант, — расска-
зали эксперты ФИПИ. — Это до-
статочно слабо подготовлен-
ные по предмету выпускники, 
безосновательно надеющиеся 
на то, что общих представлений 
на бытовом уровне, отрывоч-

ных знаний хватит для получе-
ния минимального балла и по-
ступления хотя бы в какой-то 
вуз.

Набор типичных ошибок 
здесь тоже остается стабиль-
ным. Так, около 20% ребят, сда-
ющих обществознание, толком 
не знают, чем занимается про-
куратура и полиция. Считают, 
что правоохранительные орга-
ны принимают законы. Почти 
25% не знают о сроках заключе-
ния трудового договора и усло-
виях установления испытатель-
ного срока при приеме на рабо-
ту. Примерно треть не различа-
ют уголовное и гражданское 
право.

По-прежнему не все выпуск-
ники средней школы знают на-
звания высших государствен-
ных органов Российской Феде-

рации и не различают функции 
законодательной и исполни-
тельной власти. 

«Крепким орешком» также 
оказались задания, проверяю-
щие знания о российской систе-
ме налогов. Самые трудные для 
участников ЕГЭ 2020 года нало-
ги — транспортный, земельный 
и налог на доходы физических 
лиц.

Самое главное, на что нужно 
обратить внимание, — в 2021 
году задания ЕГЭ по обществоз-
нанию основаны на тексте дей-
ствующей Конституции России 
с учетом принятых в 2020 году 
поправок.

Кликни на ЕГЭ
В 2021 году ЕГЭ по информа-

т и ке  в п ер в ы е  п р о йд ет  н а 
компьютерах. Для выпускников 
прошло несколько апробаций в 
школах, опубликован и всегда 
доступен онлайн-тренажер. 
Можно зайти, прокликать все 
задания на то же практическое 
программирование. Выпускни-
ку придется самому составить и 
отладить программу на одном 
из языков: С++, Java, C#, Pascal, 
Python, Школьный алгоритми-
ческий язык. Есть задания на 
работу с электронными табли-
цами и информационный по-
иск. Таких компьютерных зада-
ний примерно треть. Остальные 
задания изменились мало и по 
сути «переехали» в компьютер-
ный формат из старой бумаж-
ной версии, но в более совре-
менном и адаптированном виде.

Важно — компьютеры на эк-
замене не будут подключены к 
интернету: «загуглить» под-
сказки не получится. Ответы на 
задания нужно будет вводить в 
специальной программе. Про-
веряться они будут автоматиче-
ски.

Аттестаты — по ковидным 
правилам

В 2021 году у выпускников 
будет возможность получить 
аттестат за 11-й класс, написав 
не ЕГЭ, а Государственный вы-
пускной экзамен (ГВЭ). Причем 
всего по двум предметам — рус-
скому и математике. 

По сути, это облегченный ва-
риант «единого». Задания базо-
вого уровня сложности. Оцени-
ваться будут по пятибалльной 
шкале. Основные дни для сдачи 
ГВЭ — 25 и 28 мая. Правда, по-
ступить в российский вуз с эти-
ми результатами нельзя. Для 
вуза нужен ЕГЭ.

А вот «егэшникам», чтобы 
получить школьный аттестат, 
достаточно сдать только еди-
ный госэкзамен по русскому 
языку. Результаты ЕГЭ по про-

фильной математике или лю-
бым другим предметам по вы-
бору на  выдачу обычного 
школьного аттестата никак не 
повлияют. 

То есть если выпускник хоро-
шо сдаст ЕГЭ по русскому, но 
«завалит» профильную матема-
тику, аттестат он все равно по-
лучит.  

А К Ц Е Н Т

Результаты ЕГЭ по профильной 
математике или любым другим 
предметам по выбору на выдачу
обычного школьного аттестата никак 
не повлияют

А К Ц Е Н Т

Компьютеры на экзамене не будут 
подключены к интернету: 
«загуглить» ответы не получится

АКТУАЛЬНО 

Гаджет 
на экзаменах 
не спрячешь

ПОДСКАЗКА 
ОТМЕНЯЕТСЯ
Наталья Граф, «Российская 
газета», Новосибирск

На базе Новосибирского госу-
дарственного медуниверситета 
испытано устройство, способ-
ное обнаруживать сигналы ис-
пользуемых на экзаменах ми-
кронаушников. 

Разработчики опросили сту-
дентов одного из вузов, и выя-
снилось: 84% хотя бы раз ис-
пользовали микронаушники 
для подсказок, а 56% использу-
ют их на каждой сессии. Извест-
ны даже случаи, когда ребят 
приходилось оперировать по-
сле экзаменов — гаджеты за-
стревали в ушах.

— Наше устройство распро-
страняет волны, определяю-
щие сигнал микронаушника. 
Затем с помощью встроенной 
нейросети оно распознает сло-
ва, сказанные в микронауш-
ник, и озвучивает их с помо-
щью динамика, — рассказывает 
разработчик, резидент бизнес-
инкубатора НГТУ НЭТИ Денис 
Рублев. В этом и заключается 
главное преимущество техно-
логии. Ведь она позволяет не 
просто заглушить сигнал, а уз-
нать, кто именно использует 
микронаушник. И доказать это.

— Устройство прошло четы-
ре этапа испытаний, в ходе ко-
торых показало свою эффек-
тивность и подтвердило вред от 
использования микронаушни-
ков, — говорит представитель 
Новосибирского государствен-
ного технического университе-
та Юрий Лобанов. 

Региональному минобразо-
вания идея новосибирских уче-
ных понравилась. Ведомство 
уже обратилось в Минобрнау-
ки и Минпросвещения России с 
просьбой оценить технологию 
для использования на феде-
ральном уровне. Ученые также 
ведут переговоры с Междуна-
родной шахматной федера-
цией. Оказалось, что недобро-
совестные шахматисты тоже 
нередко пользуются микрона-
ушниками. Однако главная за-
дача — внедрение системы пои-
ска микронаушников на экза-
менах в вузах и школе. 

РАКУРС  Россиян 
бесплатно учат 
нужным 
профессиям

В ПЧЕЛОВОДЫ 
БЫ ПОШЕЛ
Ксения Семенко

Не менее 115 тысяч человек в 
2021 году будут обучаться в 
рамках федерального проекта 
«Содействие занятости» нац-
проекта «Демография». 

Среди популярных направ-
лений Ворлдскиллс: предпри-
нимательство, веб-дизайн, 
электромонтаж, системное ад-
министрирование, сварочные 
технологии, ИТ-решения для 
бизнеса, поварское дело, па-
рикмахерское искусство, до-
школьное воспитание, ремонт 
и обслуживание легковых авто-
мобилей, инженерный дизайн. 

Есть и уникальные програм-
мы, востребованные экономи-
кой в отдельных регионах. Ска-
жем, в Краснодарском крае и 
Крыму — это виноделие. В Кур-
ской, Новгородской и Тамбов-
ской областях жителей плани-
руют обучать современной мя-
сопереработке, а в Дагестане и 
Оренбургской области — пчело-
водству.

Более 70% обучения по про-
граммам Ворлдскиллс — это ос-
воение практических навыков 
в современных мастерских. Об-
учение длится до трех месяцев, 
проходит на базе более 1200 
площадок по всей стране — это 
колледжи, вузы, учебные цен-
тры. В конце — демонстрацион-
ный экзамен.  «Все выпускни-
ки, кроме документа о квали-
фикации, получают паспорт 
компетенций (скиллс-паспорт). 
Он позволяет работодателю 
увидеть, какими конкретными 
профессиональными навыками 
соискатель владеет», — расска-
зали  в «Ворлдскиллс Россия». 

Кстати, Томский госунивер-
ситет в рамках нацпроекта «Де-
мография» тоже начал набор на 
37 собственных программ: 
программист 1С, data-анали-
тик, бухгалтер субъекта малого 
бизнеса и других. Записаться 
на обучение могут не только те, 
кто ищет работу, но и молодые 
мамы, находящиеся в отпуске 
по уходу за ребенком, нерабо-
тающие женщины с детьми-до-
школьниками, а также люди в 
возрасте 50+.  Если выпускник хочет — может надеть маску. Кому душно и неудобно — сможет писать ЕГЭ без нее. 

Шесть 
секретов 
ЕГЭ — 
смотрите 
по этому 
QR-коду.

Макар Волков: Удивляюсь, когда слышу, что математика у нас 
в стране в упадке.
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Кстати

Совет экспертов: как хорошо сдать экзамен
— Сосредоточься. После заполнения бланков постарайся забыть про 

окружающих. Следи за временем;

— начни с первой части. Сначала отвечай на задания, в которых не сом-

неваешься;

— пропускай трудные или непонятные задания. Обидно недобрать бал-

лы только потому, что ты не дошел до «своих» заданий, а застрял где-то 

в другом месте;

— исключай. Многие задания можно решить быстрее, если не искать 

сразу правильный вариант, а сначала исключать те, которые точно не 

подходят. Это позволяет сконцентрировать внимание на одном-двух 

«рабочих» вариантах;

— запланируй два круга. Рассчитай время так, чтобы за две трети всего 

времени пройтись по всем легким заданиям (первый круг). Тогда успе-

ешь набрать максимум баллов на этих заданиях, а потом спокойно вер-

нуться к трудным, которые вначале пришлось пропустить (второй круг).
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ВОПРОС-ОТВЕТ

Кого ждут аттестат с отличием 
и «золотая медаль»
— Для получения аттестата с отли-

чием необходимо будет иметь ито-

говые отметки «отлично» по всем 

предметам учебного плана за 10—

11-й классы, а также в случае про-

хождения ЕГЭ получить не менее 

70 баллов на ЕГЭ по русскому язы-

ку и удовлетворительные резуль-

таты экзаменов по всем сдавае-

мым предметам по выбору, — под-

черкнули в Рособрнадзоре. — В 

случае прохождения государст-

венной итоговой аттестации в 

форме ГВЭ нужно будет получить 

отметку «отлично» по русскому 

языку и математике.

Как, когда и кому подавать апелля-
цию
При нарушении порядка проведе-

ния ЕГЭ апелляцию нужно подать в 

день экзамена, не покидая экзаме-

национный пункт.

Если ты не согласен с выставлен-

ными баллами, апелляцию надо 

подавать в течение двух рабочих 

дней после объявления результа-

тов. Заявление подается в своей 

школе. В этом году, так же как и в 

прошлом, в некоторых регионах 

апелляции могут проходить ди-

станционно, в режиме онлайн.

О чем нужно помнить? Результат 

необязательно станет выше: его 

могут пересмотреть и в сторону 

уменьшения баллов.

Можно ли взять на оспаривание 

результата экзамена своего репе-

титора? Можно. 

В Порядке проведения государст-

венной итоговой аттестации гово-

рится о том, что на апелляции мо-

гут присутствовать не только 

участники экзаменов, но и их за-

конные представители. Доверен-

ность на репетитора должна быть 

оформлена нотариально.

Что делать с «двойкой»
Пересдать предметы по выбору, 

если получил «двойку» (не набрал 

минимальный балл), в этом году 

будет нельзя. А вот если выпуск-

ник «завалил» ЕГЭ по русскому и в 

основные дни, и в дополнитель-

ные, он сможет попытаться сдать 

Государственный выпускной экза-

мен (ГВЭ) в сентябре и все-таки 

получить школьный аттестат. 

В прошлом году «дотянуть» до ми-

нимального балла в ЕГЭ по русско-

му языку не смогли меньше одно-

го процента выпускников.
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КОНКУРС Манижа начала репетиции на «Евровидении» в Роттердаме

Держи ее, Земля
Александр Алексеев

Р
оссийская участница «Ев-
ровидения»-2021 прибыла 
в Роттердам и приступила к 

финальной части репетиций сво-
его концертного номера Russian 
Woman. При этом никаких офи-
циальных проводов Манижи в 
московском аэропорту не было. 
А из СМИ была приглашена толь-
ко съемочная группа одного из 
центральных телеканалов. Да и 
официальная вечеринка прово-
дов нашего конкурсанта, кото-
рая традиционно проводилась 
каждый год (а Сергея Лазарева в 
2016 году вообще провожали за 
один день — дважды!) впервые 
была отменена. Такое произошло 
впервые за все время участия 
России в «Евровидении». Это 

было обидно, может, не справед-
ливо, но все-таки понятно — поче-
му…

Перед вылетом Манижа отка-
залась и от всех интервью. И во-
обще не показывалась ни на ка-
ких светских мероприятиях или 
концертах своих друзей-арти-
стов. Все это тоже было впер-
вые… Причин отказов Манижа 
не объясняла. Но они и так были 
ясны: слишком много оказалось 
критиков у артистки, особенно в 
социальных сетях появилось по-
сле того, как после открытого го-
лосования в прямом эфире Пер-
вого канала телезрители выбра-
ли ее. Отдали предпочтение ей на 
фоне Антона Беляева и дуэта 
#2Маши. По мнению обозревате-
ля «РГ» — абсолютно справедли-
во. Песня Russian Woman — хоро-

шая, запоминающаяся, пусть и 
не совсем форматная для кон-
курса. Но она вполне может вы-
стрелить: благодаря мелодии, хо-
рошему, очень личному тексту 
на русском и английском языках, 
шарму артистки не совсем ти-
пичной судьбы для отечествен-
ной эстрады… Казалось, что чем 
ближе отлет в Роттердам, тем 

хейтеры больше в нее вслушают-
ся — поймут и Манижу, и ее но-
вую «Русскую женщину», но нет 
— к хору критиков буквально в 
последние дни перед отлетом, 
пусть вежливо (хотя сути мнений 
это не меняло) добавились и зве-
зды: Сергей Лазарев, Леонид 
Агутин, Алексей Кортнев… 

Конечно, Манижа была в рас-
терянности. Вначале она с юмо-
ром отвечала, сняла клип, пол-
ный сарказма, гротеска, но и пе-
чали. А потом, похоже, решила 
закрыться от всех… И улетала в 
Роттердам уже вряд ли в хоро-
шем настроении. Хотя тех, кто ее 
поддерживал, оказалось тоже не-
мало! 

Нетта из Израиля, выиграв-
шая «Евровидение»-2018, на-
пример, написала ей в своем 
Instagram: «Манижа! У тебя ведь 
крутая песня. Нам всем нравится 
и ты победишь… И мы все под-
держиваем тебя!» 

Впрочем, пока и букмекеры 
не очень верят в победу россий-
ской певицы. Считают, что у нее 
только один процент шансов на 
выигрыш.  Прбеду предрекают 
певице Дестини из Мальты. У нее 
тоже песня о непростой женской 
судьбе. Но при этом шансов на 
победу — 20 процентов.  В пятер-
ке лидеров также: Барбара Пра-
ви из Франции — 15 %, Gjon’s 
Tears — 12 %, у Монескин из Ита-
лии — 10%,  у болгарки Виктории  

5%. Маниже обещают лишь 15-е 
место.  Понятно, что это всего 
лишь прогнозы. Хотя они имеют 
тенденцию сбываться.: так вот в 
2009 году выиграл Александр 
Рыбак из Норвегии, в 2015-м - 
швед Монс Зерменлёв, а в 2019-м 
— Дункан Лоуренс из Нидерлан-
дов... Но разве это не про рус-
скую женщину поговорка: «Коня 
на скаку остановит, в горящую 
избу войдет»?! Пора теперь и Ма-
ниже ее доказывать!

8 мая она приступила к репе-
тициям на Ahoy Arena, а техниче-
ские службы и режиссер тран-
сляции начали решать: какие де-
корации и свет должны помочь 
ее номеру выглядеть поэффек-
тнее. Во время исполнения песни 
Russian Woman Манижа появи-
лась на сцене в объемном платье, 
сшитом из лоскутов ткани раз-
ных регионов России, а затем –  
вышла из него,  как из   домика - 
уже в красном рабочем комбине-
зоне.  И прокоментировала свой 
наряд на пресс-конференции  
так:  «Я не хочу быть супер-из-
ысканной на сцене. Мой посыл: я 
хочу представлять работающих 
женщин России, которые так 
усердно трудятся, чтобы быть 
успешными!»  При этом обозре-
вателя «РГ» в команде Манижи 9 
мая заверили: «Обещаем достой-
ную позицию на «Евровидении».  
Да, времени на то, чтобы изме-
нить мнения хейтеров и букме-
керов еше  вдоволь.  

ПРЕМЬЕРА «Мертвые души» в Театре Вахтангова

Одиссея по Гоголю

Юрий Юдин

С
ц е н и ч е с к о е  п р о -
странство в черно-
бело-серой гамме, 
которая считается 
изысканной. Хотя 
когда она повторяет-
ся в каждом втором 
спектакле, непонят-
но, в чем тут изыск. 

Но будем считать, что эта гамма 
отвечает инфернальному коло-
риту поэмы Гоголя.

К тому же глаз порою радуют 
яркие пятна/  Брусничный фрак 
с искрой. Зеленый вицмундир. 
Оборочки и фестончики дам, в 
разной степени приятных (сце-
нография и костюмы Максима 
Обрезкова).

Все герои носят маски. Чичи-
ковых двое, а в финале даже чет-
веро (у Марии Ароновой и Вла-
дислава Гандрабуры, играющих 
все роли в спектакле, есть ано-
нимные дублеры на подхвате). 
Как говорилось в анекдоте пуш-
кинской эпохи: «У вас что, ба-
тюшка, в глазах двоит?» — «Нет, 
матушка, рябит». Костюм Чи-
чиковых устроен просто: зна-
менитый брусничный фрак, го-
голевский парик и изрядный 
нос. Герой этот монументально 
толст, хотя у Гоголя он ни то ни 
сё — ни молод, ни стар, ни толст, 
ни тонок, не красавец, но и не 
дурной наружности.    

Сцена разгорожена кулиса-
ми и шпалерами. На них прое-
цируются виды губернской ар-

хитектуры и бисерные гоголев-
ские рукописи. Шпалеры измя-
ты, как будто побывали где-ни-
будь у Плюшкина. Но выглядят 
и впрямь изысканно и фактур-
но.

Очень важны бесчисленные 
чемоданы, ящички и короба. 
Это футлярное пространство, 
известное фольклористам 
(смерть Кощея, чулан Синей Бо-
роды, малахитовый ад Бажова). 
В спектакле оно восходит, ко-

нечно, к знаменитой шкатулке 
Чичикова. У этой шкатулки есть 
даже собственное потомство: 
гардероб чеховского Беликова, 
саквояж Остапа Бендера, бочко-
тара Василия Аксенова.   

Поставил спектакль извест-
ный вахтанговец Владимир 
Иванов. Инсценировка написа-
на им же в соавторстве с Андре-
ем Тупиковым. Словесная ткань 
вставок и реплик в сторону 
(«отсебячины», как говорил 
один знакомый охранник) ни-
чуть не вздорит с гоголевским 
текстом, что уже большой ком-

плимент. А вот насчет компози-
ции и пропорций есть вопросы.

Со времен Белинского, заяд-
лого корреспондента Гоголя 
(правда, потом они друг друга 
забанили и отфрендили), при-
нято считать, что Чичиков не ге-
рой, а функция, лакмусовая бу-
мажка, которая выявляет сущ-
ность гоголевских типов — ди-
ких сыромятных помещиков и 
вздорных провинциальных 
сплетниц. 

Но постановщики посвяща-
ют происхождению Чичикова 
все первое действие. Подробно 
исследуется предыстория героя: 
родители, школа, начальники, 
ухабы карьеры. Много всего при-
думано: чемодан с огнем и ды-
мом, игра с эхом и зеркалом, па-
рад испанских баранов и пр. Но 
все же заметно, что биографию 
Чичикова пришлось затягивать 
и амплифицировать, чтобы до-
стало на целый акт. В общем, дол-
го запрягают, чтобы затем спол-
на насладиться быстрой ездой.

Во втором действии начина-

ется одиссея Чичикова. Или га-
лопад, как обозначен жанр спек-
такля (буйный старинный танец, 
чаще говорили просто галоп). Не 
сказать, чтобы действие неслось 
в бешеном темпе, скорее, как в 
игре с младенцем: шагом-ша-
гом-шагом… рысью-рысью-ры-
сью… галоп! галоп! галоп! Одна-
ко переодеваться и перевопло-
щаться здесь приходится в три 
раза быстрее. 

При этом увы, утрачены 
большие куски смачного гого-
левского текста. Но попутно со-
здается несколько убедительных 
образов. 

Манилов в панталонах из воз-
душной пены. И сам такой не-
жный, на чистом сливочном ма-
сле.  Коробочка,  которая и 
впрямь выскакивает из короба. 
Как пресловутый чертик или ку-
кушка из часов, хотя она скорее 
наседка. Часы тикают тут же, для 
недогадливых.  

Собакевич, уездный неандер-
талец в гулливеровых башмаках. 
Плюшкин, настоящий князь 
Тьмы с длинным пыльным шлей-
фом, в котором какой только 
дряни не зацепилось. «Поднима-
ется протяжно в белом саване 
мертвец, кости пыльные он важ-
но вытирает, молодец». Это из 
раннего Гоголя, «Ганц Кюхель-
гартен».

Не повезло здесь только Но-
здреву: превратился нечаянно в 
пьяное животное. Хотя Ноздрев 
— герой грандиозный, эпиче-
ский, поэт и геополитик: «Все 

что до леса — мое, и за лесом — 
тоже мое».

Спектакль превращается в 
бенефис Марии Ароновой. Нет, 
партнер у нее вполне достойный. 
Но самые смешные и пронзи-
тельные моменты сыграны ею, 
именно она одушевляет всю эту 
механическую карусель. Хотя 
нужно отдать должное и карусе-
ли, фирменной вахтанговской 
феерии. 

Заканчивается спектакль 
знаменитым пассажем о птице-
тройке, исполненным в миноре, 
в элегической манере. Но спек-
такль все-таки получился не о 
жизни плута, горестной или за-
видной. А о том, что есть на свете 
сила, которая перемелет и его 
судьбу.

Из театра я вышел переулком 
на Новый Арбат. Он был подсве-
чен сине-зеленым, как огром-
ный аквариум, с проблесками 
адского лилового. По тротуару — 
так совпало — вели в поводу ко-
ней. Ровно трех. Всё как Гоголь 
прописал. 

И неважно, что птица-тройка 
везет тщедушного Чичикова 
(один герой у Шукшина всё со-
крушался по этому поводу). 
Инерция ее огромна, орбита веч-
на, пассажиры меняются. Гре-
мит и становится ветром разо-
рванный воздух. Посторанива-
ются и дают дорогу другие наро-
ды и государства.  

Все первое действие спектакля 
посвящено происхождению 
Чичикова. 

У Манижи есть возможность опровергнуть мнения букмекеров, которые дают ей 1 процент шанса на выигрыш. 

А К Ц Е Н Т

Спектакль все-таки получился 
не о жизни плута, горестной 
или завидной. А о том, что есть на свете 
сила, которая перемелет и его судьбу

А К Ц Е Н Т

Пока букмекеры ставят Манижу 
лишь на 15-е место. Но шанс 
опровергнуть столь хмурые 
прогнозы у нее есть
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Накануне Манижа преставила но-

вый клип «Держи меня,  Земля». А 

на «Евровидении» стартует с пер-

вого полуфинала, 18 мая.

— Послушать конкурсную песню 
Манижи можно на сайте
rg.ru/art/2056061

СОБЫТИЕ Большой театр 
показал две 
антифашистские оперы

Почему на свете 
есть война?

Мария Бабалова

На Камерной сцене имени Б.А. Покровского Большого 
театра состоялась премьера спектакля из двух одноак-
тных опер, объединенных одной антифашистской те-
мой — «Дневник Анны Франк» Григория Фрида и «Бе-
лая Роза» Удо Циммермана в постановке дирижера 
Филиппа Чижевского и немецкого режиссера Ханса-
Йоахима Фрая в тандеме с художником Петром Оку-
невым. Эту премьеру планировали показать еще год 
назад к 75-летию Победы в Великой Отечественной 
войне. Но из-за пандемии и карантина ее представили 
только сейчас.

Литературной основой монооперы Григория Фри-
да «Дневник Анны Франк» стали подлинные заметки 
еврейской девочки-подростка, которая скрывалась 
от нацистов в оккупированном Амстердаме. На про-
тяжении 26 месяцев она вела дневник своей жизни до 
того момента, когда ее тайное убежище не было рас-
крыто и девочка погибла в концлагере. Записи Анны 
Франк были опубликованы в виде книги в 1947 году, а 
в 1972-м советский 
композитор Григо-
рий Фрид создал 
монооперу, в кото-
рой максимально 
сохранил текст 
оригинала.

Впервые «Днев-
ник Анны Франк» в 
Камерном театре 
поставила Екатери-
на Васильева в 2010 
году, а «Белая роза» 
немца Удо Циммер-
мана только сейчас 
была представлена 
в России. Героями 
его дуэтной оперы 
стали тоже реаль-
ные люди — брат и 
сестра Ганс и Софи 
Шолль, которые 
были участниками 
антифашистской 
подпольной органи-
зации, созданной студентами Мюнхенского универси-
тета в 1942 году. Название они придумали, вдохновив-
шись заглавием одного из романов немецкого антиво-
енного писателя Бруно Травена. Оно и стало названи-
ем оперы, рассказывающей о последних часах их жиз-
ни: юные Софи и Ганс были казнены за распростране-
ние листовок.

Мировая премьера спектакля прошла в 1967 году в 
Дрездене. Но Большой театр для постановки выбрал 
вторую, камерную редакцию оперы, сделанную Удо 
Циммерманом в 1986 году и получившую подзаголо-
вок «Сцены для двух певцов и пятнадцати музыкан-
тов».

Крохотная сцена прекрасно передает то, как однов-
ременно сжалось и сконцентрировалось жизненное 
пространство трех молодых людей, что хотят жить и 
любить, но ощущают лишь запах приближающейся 
смерти. Ханс-Йоахим Фрай, по сути, объединил в одну 
историю судьбы еврейской девочки и двух немецких 
антифашистов, которые в реальности, конечно, не по-
дозревали о существовании друг друга. Получилось 
немного плакатно. На сцене вокруг Анны Франк пос-
тоянно какая-то суета и «многолюдие», которые долж-
ны гарантировать эффектность. А когда уже после ан-
тракта Анна снова появляется на сцене и бродит меж-

ду Гансом и Софи Шолль, это и вовсе лишает публику 
пусть иллюзорной, но такой нужной всем надежды на 
спасение юных героев. Видения одних и загробная 
жизнь другой спутываются в один клубок на фоне ви-
деопроекций с кадрами хроники, которые то и дело 
«перекрывают» их лица. Это один из сильных момен-
тов спектакля, показывающий, как исторические со-
бытия и тоталитарный деспотизм перемалывают жиз-
ни людей.

Но партитуры Фрида и Циммермана — вещи абсо-
лютно разные. И их объединение в музыкальном, а 
не тематическом плане, выглядит так же странно, 
как и тактильные соприкосновения Анны и Софи на 
сцене. И дирижер Филипп Чижевский своей работой 
только подчеркивает их разность, как стилистиче-
скую, так и эмоциональную. И если в музыке Фрида, 
как считает дирижер, есть что-то близкое прежде 
всего к Дмитрию Дмитриевичу Шостаковичу, то му-
зыкальный язык Циммермана намного более эклек-
тичен и романтичен. В нем можно услышать отголо-
ски и произведений Генриха Шютца, и Иоганна Се-
бастьяна Баха — поскольку герои пытаются понять 
происходящее, исходя из христианского мировоз-
зрения и интонации немецкой песни Франца Шубер-
та и Роберта Шумана.

Слушать эту музыку — большая работа и для души, 
и для ума. Но еще больший, титанический труд — выу-
чить эту музыку. И настоящее мужество — сделать эти 
образы живыми, а не шаблонными. Роли исполняют 
Александра Наношкина (Анна Франк), Ирина Хруле-
ва и Василий Гафнер (Софи и Ганс Шолль). И Алексан-
дра Наношкина, и Ирина Хрулева делают это фено-
менально: вокально на высоком уровне и актерски — 
проникновенно до слез. Ведь и сегодня нет ответа на 
детский вопрос: «Почему на свете есть война?» И 
этот ответ надо искать постоянно, а не только ко Дню 
Победы.  

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

Слушать эти оперы — большая работа и для души, и для ума. 
Настоящее мужество — сделать эти образы живыми. 

Спектакль объе-
динил в одну исто-
рию судьбы еврей-
ской девочки 
и двух немецких 
антифашистов, 
которые в реаль-
ности, конечно, 
не подозревали 
о существовании 
друг друга

АРХИВ  

Александр 
Солженицын 
был избран из 
75 кандидатов

ТАЙНЫ 
НОБЕЛЕВСКОЙ 
ПРЕМИИ
Иван Владимиров

В 1970 году Александр Исаевич 
Солженицын получил Нобелев-
скую премию «За нравствен-
ную силу, почерпнутую в тра-
диции великой русской литера-
туры». Полвека спустя Швед-
ская академия рассекретила 
архивы о присуждении Нобе-
левской премии по литературе.

Из опубликованных доку-
ментов следует, что кандидату-
ра Солженицына рассматрива-
лась среди 75 претендентов, 
выдвинутых в тот год на пре-
мию. Среди них были такие яр-
чайшие писатели, как Хорхе 
Луис Борхес, Макс Фриш, Гюн-
тер Грасс, Грэм Грин, Альберто 
Моравиа, Пабло Неруда, Ген-
рих Бёлль… Первоначально в 
список был внесен еще один 
русский писатель — Владимир 
Набоков, который тогда выдви-
гался в седьмой раз. Но в тот год 
его кандидатура, как кратко со-
общает Нобелевский комитет, 
была «отклонена ранее».

Это был второй раз, когда 
кандидатура Солженицына 
выдвигалась на Нобелевскую 
премию. Впервые он появился в 
списке кандидатов в 1969-м. 
Тогда его имя предложил Яков 
Малкиел, профессор Калифор-
нийского университета в Берк-
ли. Он подчеркнул, что «худо-
жественная репутация» Солже-
ницына «чрезвычайно выро-
сла» благодаря публикациям 
больших романов («В круге 
первом» и «Раковый корпус»).

Кандидатуру Солженицына 
поддержал также профессор 
истории литературы Умео Маг-
нус фон Платен (Швеция). Он 
был убежден, что Солженицын 
достоин премии потому, что «с 
одной стороны, он необыкно-
венным образом развил клас-

сическую повествовательную 
традицию, а с другой — выра-
женная в его произведениях 
моральная позиция ...соответ-
ствует требованию идеального, 
связанному с этой премией». 

Сомнениями по поводу кан-
дидатуры Солженицына поде-
лился Артур Лундквист, лауре-
ат международной Ленинской 
премии «За укрепление мира 
между народами» 1957 года. 
Хотя он считал «неоспоримым 
то, что форма романов Солже-
ницына продолжает традицию 
реализма XIX века», но он заме-
тил, что «на фоне давно уже 
развивающейся как западноев-
ропейской, так и американской 
и латиноамериканской роман-
ной формы она предстает до-
статочно примитивной и неин-
тересной». Тем не менее Лунд-
квист остался в одиночестве.

В 1974 году Солженицын 
был выслан из СССР и прочел 
свою знаменитую Нобелев-
скую лекцию. Он подчеркнул, 
какую роль сыграла поддержка 
коллег из других стран. «Ска-
жут нам: что ж, может литера-
тура против безжалостного на-
тиска открытого насилия? А не 
забудем, что насилие не живет 
одно и не способно жить одно: 
оно непременно сплетено с ло-
жью. Между ними самая родст-
венная, самая природная глу-
бокая связь (...). Всякий, кто од-
нажды провозгласил насилие 
своим методом, неумолимо 
должен избрать ложь своим 
принципом. Рождаясь, насилие 
действует открыто и даже гор-
дится собой. Но едва оно укре-
пится, утвердится, — оно ощу-
щает разрежение воздуха во-
круг себя и не может существо-
вать дальше иначе, как затума-
ниваясь в ложь, прикрываясь ее 
сладкоречием. Оно уже не всег-
да, не обязательно прямо ду-
шит глотку, чаще оно требует 
от подданных только присяги 
лжи, только соучастия во лжи. 

И простой шаг простого му-
жественного человека: не 
участвовать во лжи, не поддер-
живать ложных действий! 
Пусть это приходит в мир и 
даже царит в мире — но не через 
меня. Писателям же и художни-
кам доступно больше: победить 
ложь! (...) Против многого в 
мире может выстоять ложь — но 
только не против искусства. А 
едва развеяна будет ложь — от-
вратительно откроется нагота 
насилия, — и насилие дряхлое 
падет».  

Против многого 
в мире может 
выстоять ложь — 
но только не про-
тив искусства
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БАСКЕТБОЛ Сегодня 
стартует плей-офф 
Единой лиги

Сойдутся 
под кольцом

Михаил Щербань

Сегодня пройдут первые матчи четвертьфинальной се-
рии баскетбольной Единой лиги. В сериях до двух по-
бед померятся силами: «Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«ПАРМА» (Пермь), «Локомотив-Кубань» (Краснодар) 
— «Химки» (Московская область), УНИКС (Казань) — 
«Зелена Гура» (Зелена Гура, Польша) и ЦСКА (Москва) 
— «Нижний Новгород» (Нижний Новгород). 

Победитель регулярного чемпионата — питерский 
«Зенит» едва не сотворил главную сенсацию Евролиги, 
лишь по сумме пяти матчей уступил испанской «Бар-
селоне» и не сумел попасть в «Финал четырех». Теперь 
«сине-бело-голубые» намерены сосредоточиться на 
решающих матчах Единой лиги. Соперником клуба с 
берегов Невы в четвертьфинале будет пермская «ПАР-
МА».

Отметим, что  в регулярном чемпионате пермяки 
стали одним из самых неудобных соперников для пи-
терцев. В первом матче «Зенит» контролировал ход 
игры, но сражавшиеся за каждый мяч уральцы не по-
зволяли сопернику убежать в отрыв. Залогом успеха 
для петербуржцев стал перформанс Уилла Томаса в 
третьей 10-минутке. Американец набрал 16 очков за 
четверть, что позволило «Зениту» создать комфор-
тный задел и спокойно довести матч до победы.

Вторая встреча прошла всего через месяц. Питерцы 
уже гарантировали себе первое место в регулярке и 
прибыли на игру без Хави Паскуаля, Матеуша Понит-
ки и Кевина Пангоса. Отсутствие главного тренера и 
лидеров команды не помешало «Зениту» играть пер-
вым номером, но в этот раз «ПАРМА» оказалась на-
стойчивее. Уральцы затащили соперника в напряжен-
ную концовку, в которой исход встречи точным 
штрафным решил Адас Юшкявичус — 78:76. Тогда пер-
мяки впервые обыграли «Зенит» на родном паркете.

Впрочем, специалисты уверены, что у «Зенита» не 
должно возникнуть проблем с выходом в следующую 
стадию турнира. Тем более их тренер — Хави Паскуаль 
— был признан лучшим наставником сезона-2020/21. 

Под руководством 48-летнего испанского специа-
листа «Зенит» провел лучший сезон в своей истории, 
одержав 20 побед в 24 матчах. «Зенит» также стал луч-
шей командой по игре в защите: в среднем подопечные 
Хави Паскуаля пропускали 71,6 очка за встречу. 

Единственный представитель России  в «Финале че-
тырех» Евролиги — ЦСКА будет готовиться к играм в 
Кельне, проводя серию плей-офф против «Нижнего 
Новгорода».  

Клубы дважды встречались в регулярном чемпио-
нате, и  в обеих встречах сильнее оказался коллектив 
Димитриса Итудиса. Но если в первой игре у нижего-
родцев объективно не было шанса — 63:83, то в послед-
нем матче регулярки нижегородцы уступили лишь на 
последних секундах  —  84:85.   

ЭКСКЛЮЗИВ Самый ценный игрок юниорского чемпионата мира, его лучший снайпер и бомбардир 
Мичков подвел итоги турнира

Хоккей по Матвею
Илья Соболев

В 
Соединенных Штатах отгре-
мел чемпионат мира для 
хоккеистов не старше 18 лет. 

Сборная России остановилась 
всего лишь в шаге от «золота», 
уступив в финале канадцам — 3:5.

Пожалуй, давно в России за 
юниорским турниром не следи-
ли так пристально. И у отечест-
венного болельщика были на то 
основания. Давно наша команда 
не привозила на ЮЧМ настолько 
талантливый состав. Больше все-
го авансов выдавалось 16-летне-
му форварду из системы СКА 
Матвею Мичкову, и можно ска-
зать, пока он их оправдывает. В 
Техасе, где проходили соревно-
вания, Матвей стал лучшим бом-
бардиром, набрав 16 (12 голов + 

4 передачи) очков, и лучшим 
снайпером. Логично, что именно 
его признали самым ценным иг-
роком чемпионата мира. 

Сразу по прилету в Москву 
Матвей Мичков дал небольшое 
интервью «Российской газете».

Несмотря на «серебро», чем-
пионат мира можно назвать 
для сборной России успешным?

МАТВЕЙ МИЧКОВ: Не совсем все полу-
чилось, ехали за «золотом», но в 
финале проиграли канадцам. 
Есть над чем работать. Надо сде-
лать выводы и на следующий 
турнир ехать уже с новыми эмо-
циями и силами. За первым ме-
стом, золотыми медалями.

Чего все-таки не хватило в фи-
нале с Канадой?

МАТВЕЙ МИЧКОВ: Упрекнуть некого. 
Все играли в полную силу. Где-то 
не повезло, где-то свои моменты 
не реализовали. Каждый из нас 
выкладывался, бился. Так полу-
чилось. Будем работать.

Тебя называют одним из глав-
ных талантов поколения, к 
тебе приковано особое внима-
ние. Это не мешает на льду, в 
жизни?

МАТВЕЙ МИЧКОВ: На самом деле я не 
обращаю на это внимание. Быва-
ют, что о тебе говорят хорошо 
или плохо. Не всегда все это нуж-
но воспринимать всерьез. Да, 
это иногда отвлекает, но в целом 
я уже привык.

Ты — самый ценный игрок чем-
пионата мира, лучший его 

бомбардир и снайпер. Для тебя 
это совсем ничего не значит?

МАТВЕЙ МИЧКОВ: Нет, почему же, мне 
приятно. Спасибо команде, пар-
тнерам, которые мне помогают. 
Без них ничего не получилось 
бы. И мне все равно жаль, что мы 
еще вторые.

В Молодежной хоккейной лиге 
ты побил рекорд Никиты Ку-
черова по количеству очков 
для игроков не старше 17 лет, 
а здесь ты превзошел его до-
стижение по количеству 
шайб за турнир. Он тебе еще 
не звонил с поздравлениями?

МАТВЕЙ МИЧКОВ: Нет.

Есть хоккеисты, за которы-
ми ты следишь особо?

МАТВЕЙ МИЧКОВ: Таких игроков нет. 
Так-то слежу за всеми. У многих 
есть, чему поучиться. А сравни-
вать — я себя ни с кем не сравни-
ваю — моя задача играть в хок-
кей. Сравнивают пусть другие.

Самый запоминающийся 
матч на турнире, кроме фи-
нала? Против американцев?

МАТВЕЙ МИЧКОВ: Да! Мы же отыгра-
лись с 1:5, а это дорогого стоит. 
Не каждая команда на такое 
способна. Это круто. А еще и вы-
играть матч — невероятно.

Какая вообще атмосфера на 
арене была? По теле-

картинке трудно было со-
ставить адекватное впе-
чатление…

МАТВЕЙ МИЧКОВ: Атмосфера очень 
хорошая была. Очень много рус-
ских болельщиков приходило. 
Мы им благодарны за поддер-
жку. Даже в том матче с амери-
канцами, когда мы проигрыва-
ли 1:5, болельщики все равно 
подбадривали нас, не сдава-
лись. Мы им отплатили, чем мо-
гли.

Чем тебе запомнится этот 
турнир, если отбросить хок-
кей?

МАТВЕЙ МИЧКОВ: Ничего, кроме хок-
кея, не запомнилось. Я туда не 
на экскурсию ездил, а в хоккей 
играть.

Трудно было жить в «пузы-
ре»?

МАТВЕЙ МИЧКОВ: Это была самая 
обычная гостиница, ничего 
особенного. В чем-то построже, 
конечно. Лишний раз на улицу 
не выйдешь, только с командой. 
Но в целом, все хорошо прош-
ло.

Сейчас только ленивый не вос-
хищается тобой. А ты сам 
как считаешь, в чем нужно 
прибавлять хоккеисту Мат-
вею Мичкову?

МАТВЕЙ МИЧКОВ: Да над всем мне 
нужно работать. Есть, что раз-

вивать. Совершенству нет пре-
дела, как говорится.

Какие теперь ставишь перед 
собой задачи?

МАТВЕЙ МИЧКОВ: Задачи — самые вы-
сокие, раскрывать ничего не 
буду.  

ФУТБОЛ «Спартак» обыграл «Химки» в последнем домашнем матче 
при Доменико Тедеско

На прощание — победа
Артур Нанян

М
о с к о в с к и й 
«Спартак» до-
бился волевой 
п о б е д ы  н а д 
« Х и м к а м и »  в 
матче 29-го тура 
чемпионата Рос-
сии — 2:1.  Эта 
была последняя 

домашняя встреча «красно-бе-
лых» при Доменико Тедеско.

Спартаковские футболисты 
устроили красивую акцию, 
выйдя на поле в футболках с 
изображением Тедеско. Сам 
тренер хозяев вел себя по ходу 
поединка эмоционально, и это 
логично: в случае победы «кра-
сно-белые» вновь поднялись 
бы на второе место, дающее 
право участия в квалификации 
Лиги чемпионов.

Показав характер, «Спар-
так» вырвал победу, забив ре-
шающий мяч уже на 89-й мину-
те: отличился Джордан Лар-
ссон. Справедливости ради хо-
зяева провели большую часть 
матча в большинстве после 
удаления в конце первого тай-
ма Максима Глушенкова. 

Как бы то ни было, «красно-
белые» выиграли и вновь опе-
редили «Локомотив» — 56 оч-
ков против 53. В последнем 
туре спартаковцы отправятся в 
гости к «Ахмату», а «железно-
дорожники» примут «Урал».

Рискует остаться без евро-
кубков впервые за долгие годы 
ЦСКА. Армейцы хоть и обыгра-
ли на выходных «Краснодар» 
(3:1), но они продолжают от-
ставать от «Рубина», «Сочи», 
«Локомотива» и «Спартака». 
Более того — «красно-синие» 
уже ни при каких обстоятельст-
вах не попадут в зону Лиги чем-
пионов. В этом турнире они не 
участвуют уже три года.

Пока можно сказать, что 
приглашение в концовке сезо-
на Ивицы Олича на пост глав-
ного тренера ЦСКА не оправда-
ло ожиданий. Команда крупно 
проиграла «Локомотиву» (0:3) 
и вылетела из Кубка России, а в 
шести матчах в чемпионате на-
брала лишь десять очков из 18 
возможных.

По словам Олича, одна из 
причин неудач армейцев — 
травмы. «С «Краснодаром» мы 
начали не так, как договарива-
лись. Слишком уважали сопер-
ника, но после 0:1 сравняли, 
провели сильный второй тайм. 
Просто сегодня у нас была 
длинная скамейка. Раньше мы 
располагали только 11 футбо-
листами. Сами понимаете, тя-
жело играть без замен», — под-
черкнул хорват.

Один из самых неудачных 
сезонов в истории проводит 
«Краснодар». С одной сторо-
ны — «быки» дебютировали в 

Лиге чемпионов, вышли в плей-
офф Лиги Европы. Но с другой 
— команда сразу же вылетела из 
Лиги Европы, проиграв загреб-
скому «Динамо», а в Премьер-
лиге идут на 11-м месте. В луч-
шем случае краснодарцы зай-
мут десятую строчку в чемпио-
нате. Это означает, что впервые 
за долгое время «быки» не при-
мут участия в еврокубках.

— У нас в «Краснодаре» хоро-
шая команда, но нам нужно об-
новление, чтобы выйти на 
прежний уровень, — считает 
главный тренер южан Виктор 
Гончаренко.

Без еврокубков осталось 
«Динамо». «Бело-голубые» 
сыграли вничью с «Локомоти-
вом» (0:0) и лишились всяких 
шансов на четвертое место. А 

ведь после возобновления сезо-
на «бело-голубые» провели ряд 
ярких матчей и вполне могли 
рассчитывать на большее. Но в 
последних шести встречах мо-
сквичи одержали лишь одну по-
беду.

— Конечно, мы расстроены и 
разочарованы непопаданием в 
еврокубки. У нас был шанс, но 
мы им не воспользовались. На-
верное, причина в том, что у 
«Динамо» молодая команда. 
При этом у нас есть потенциал 
для развития, нужно двигаться 
вперед. В целом я доволен тем, 
как мы реализуем свои принци-
пы и идеи. На неделе нас ждет 
серьезный матч с ЦСКА. Наша 
цель — победить и завершить се-
зон с 50 очками, — сказал руле-
вой «Динамо» Сандро Шварц.

Ну а «Локомотив» впервые в 
2021 году не забил ни одного 
мяча по ходу игры, хотя кон-
цовку встречи «железнодорож-
ники» провели в большинстве.

— Против такой команды, 
как «Динамо», мы не допусти-
ли моментов у своих ворот. У 
нас же была штанга, перекла-
дина, отмененный гол. При 
этом не забывайте, что мы не 
могли рассчитывать на Чорлу-
ку, Крыховяка, Мухина. Жаль, 
что не заработали три очка. 
Посмотрим, чем завершится 
сезон, — заявил главный тре-
нер «Локомотива» Марко Ни-
колич.  

РАСПИСАНИЕ МАТЧЕЙ 
30-ГО ТУРА

16 мая, воскресенье

14.00. «Локомотив» — «Урал»

14.00. «Динамо» — ЦСКА

14.00. «Ахмат» — «Спартак»

14.00. «Тамбов» — «Зенит»

14.00. «Ростов» — «Краснодар»

14.00. «Рубин» — «Ротор»

14.00. «Уфа» — «Арсенал»

14.00. «Химки» — «Сочи»

Форварду сборной России Матвею Мичкову предрекают суперзвездное будущее.

А К Ц Е Н Т

За тур до конца сезона спартаковцы 
поднялись на второе место и имеют 
все шансы попасть в Лигу чемпионов

Между тем

Обозреватели Национальной хоккейной лиги назвали претендентов на 

приз лучшему новичку сезона «Колдер Трофи». В список вошли два 

россиянина: форвард «Миннесоты» Кирилл Капризов и вратарь «Нью-

Йорк Рейнджерс» Игорь Шестеркин. Капризов считается фаворитом в 

борьбе за приз: он установил рекорды «Миннесоты» для новичков по 

набранным очкаом, голам и передачам.

Тем временем

УЕФА обновит логотип Лиги чемпионов перед следующим сезоном. 

По информации зарубежной прессы, речь идет о незначительных ви-

зуальных правках. Корректировке подвергнутся размер надписи 

(слово League станет крупнее), форма (слово UEFA будет выделено 

жирнее) и шрифт (буква P, например). Кроме того, символ товарного 

знака теперь окажется в верхнем правом углу буквы Е, а не под лого-

типом, как было ранее. У логотипа могут появиться новые цвета, но 

это маловероятно. Ожидается, что обновленный логотип будет ис-

пользоваться до 2024 года, когда впервые будет проведен реформи-

рованный турнир. 

«Зенит» выиграл регулярный чемпионат Единой лиги 
и был близок к попаданию в «Финал четырех» Евролиги.
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СБОРНАЯ РОССИИ

Объявлен расширенный состав на-

циональной команды на заключи-

тельный этап Евротура, Чешские 

игры, которые пройдут с 12 по 15 мая 

в Праге. В заявку вошел 31 хоккеист:

Вратари: Иван Бочаров («Динамо» 

Мск), Александр Самонов (СКА), 

Иван Федотов («Трактор»).

Защитники: Егор Яковлев, Григо-

рий Дронов (оба — Металлург Мг), 

Динар Хафизуллин, Кирилл Кирса-

нов, Игорь Ожиганов (все — СКА), 

Рушан Рафиков, Алексей Марчен-

ко (оба — «Локомотив»), Михаил 

Науменков («Салават Юлаев»), 

Дмитрий Юдин («Ак Барс»), Даниил 

Пыленков («Витязь»).

Нападающие: Антон Слепышев, 

Максим Шалунов, Константин Оку-

лов, Павел Карнаухов (все — 

ЦСКА), Кирилл Марченко, Антон 

Бурдасов, Иван Морозов, Артем 

Швец-Роговой, Владислав Каме-

нев, Евгений Тимкин, Андрей Кузь-

менко, Василий Подколзин, Эмиль 

Галимов — (все СКА), Сергей Тол-

чинский, Денис Зернов (оба — 

«Авангард»), Дмитрий Воронков, 

Илья Сафонов (оба — «Ак Барс»), 

Павел Красковский («Локомотив»).

Уже в Праге к команде присоеди-

нится часть игроков, чьи клубы за-

кончат выступление в Националь-

ной хоккейной лиге. Еще несколь-

ко игроков приедут в расположе-

ние сборной уже в Риге, где состо-

ится первенство планеты.

Напомним, ЧМ-2021 пройдет с 21 

мая по 6 июня.

Положение команд 
в Премьер-лиге*

И В Н П М О 
«Зенит» 29 18 8 3 71–25 62

«Спартак» 29 17 5 7 54–35 56

«Локомотив» 29 16 5 8 44–35 53

«Рубин» 29 16 4 9 41–32 52

«Сочи» 29 15 7 7 49–33 52

ЦСКА 29 15 5 9 49–30 50

«Динамо» 29 14 5 10 41–31 47

«Химки» 29 13 5 11 35–39 44

«Ростов» 29 13 4 12 36–32 43

«Ахмат» 29 11 6 12 34–36 39

«Краснодар» 29 11 5 13 49–44 38

«Урал» 29 7 13 9 26–35 34

«Арсенал» 29 6 5 18 27–49 23

«Уфа» 29 5 7 17 24–45 22

«Ротор» 29 5 6 18 14–51 21

«Тамбов» 29 3 4 22 18–60 13

*Примечание: Лучшая команда 

Премьер-лиги получает прямую 

путевку в групповой этап Лиги 

чемпионов, серебряный призер 

сыграет в квалификации Лиги 

чемпионов, третий и четвертый 

клубы — в отборе нового турнира 

Лиги конференций. Худшие два 

участника Премьер-лиги опустятся 

дивизионом ниже.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОООПФ «Уралтрубопроводстройпроект» совместно с Адми-
нистрацией Пуровского района уведомляют о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по объекту государст-
венной экологической экспертизы проекта «Обустройство Вын-
гаяхинского месторождения. Куст скважин № 167. Четвертая 
очередь», включая предварительные материалы по Оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание 
на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: обустройство куста скважин 
№167 четвертая очередь, строительство трубопровода нефтега-
зосборного т.вр.к.163— т.вр.к.к.163,167, строительство ВЛ 6 кВ 
№1 т.вр. КТП №2 куст 167 — КТП №2 куст 167 и ВЛ 6 кВ №2 т.вр. 
КТП №2 куст 167 — КТП №2 куст 167.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюменская 
область, ЯНАО, Пуровский район, Крайнее месторождение.

Наименование и адрес заказчика: АО «Газпромнефть- 
Ноябрьскнефтегаз»: 629807, РФ, Тюменская область, ЯНАО,  
г. Ноябрьск, ул. Ленина 59/87, куратор проекта — Шишкина 
Александра Геннадиевна, тел.: 8 (349) 637-09-26, эл. почта:   
Shishkina.AG@yamal.gazprom-neft.ru.

Генеральный проектировщик: ООО ПФ «Уралтрубопровод-
стройпроект», 450103, РФ, РБ, г. Уфа, ул. Менделеева 21, офис 
570, ГИП — Кашаев Фанис Фарвазович , тел.: 8 (347) 293-04-60, 
доп. 721, эл. почта: kashaev_ff@utpsp.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 23.04.2021 г. по 15.07.2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Пуровского района (ответственный — 
начальник Управления природно-ресурсного регулирования — 
Караяниди Дмитрий Иванович, тел.: 8 (349) 972-41-30, эл. почта: 
uprr-puradm@yandex.ru) совместно с заказчиком проекта и его 
представителем.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания 
(в формате видео-конференц-связи).

Форма и сроки предоставления замечаний и предложений: 
письменная и устная с регистрацией в журнале замечаний и пред-
ложений в течение 30 дней с даты опубликования настоящего из-
вещения, а также в течение 30 дней после окончания обществен-
ного обсуждения.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъ-
ектах РФ по причине угрозы распространения коронавирусной 
инфекции COVID-19 ТЗ на ОВОС и проектная документация (в 
том числе предварительные материалы ОВОС) будут доступны с 
23.04.2021 по 15.07.2021 в электронном виде в сети «Интернет» 
по адресу: https://files.utpsp.ru/s/QRsFTdidGL3BaST.

Направить свои замечания и предложения можно  
по адресу: 450103, РФ, Республика Башкортостан, г. Уфа,  
ул. Менделеева 21, офис 570, эл. почта: kashaev_ff@utpsp.ru,  
тел.: 8 (347) 293-04-60, доп. 721.

Дата и время проведения общественных слушаний: 15 июня 
2021 года в 13.00 (по московскому времени).

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 11 
июня 2020 г. № 849, общественные слушания будут проводиться 
в формате ВКС посредством электронного приложения Zoom. 
Подключиться к ВКС можно по идентификатору конференции:  
997 8203 6148, пароль: Fmen99, либо по ссылке: https://zoom.us/
j/99782036148?pwd=Q1dwd1p5QkVvYTdIamtSNlZycVpYUT09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Победа над «Химками» может стать ключевой для «Спартака» в борьбе за серебряные медали.
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ФОТО ПРО В канун дня рождения Булата Окуджавы наш корреспондент оказался в доме, 
где поэт был мальчишкой

Мы начали прогулку с Тагильского двора
Юрий Лепский

Э
то был именно двор, 
хорошо упрятанный 
между улицами Ле-
нина и Карла Маркса. 
На дороге располага-
л и с ь  в ы б о и н ы  и 
лужи, я их преодолел 
и оказался у крыльца 
кирпичного одноэ-

тажного дома бывшего подряд-
чика Белова, старого, но с недав-
ней мемориальной доской, сви-
детельствующей, что тут жил и 
работал первый секретарь Ни-
жнетагильского горкома ВКП(б) 
Шалва Степанович Окуджава.

В Нижнем Тагиле Шалва Сте-
панович поначалу руководил 
строительством Уралвагонзаво-
да, во время войны выпускавше-
го танки Т-34. Но вскоре, как 
признание его неоспоримых за-
слуг в строительстве гигантско-
го завода, Шалву Степановича 
назначили руководителем всех 
коммунистов Нижнего Тагила, а 
значит — фактическим хозяином 
города.

С Шалвой Степановичем я, 
по ряду непреодолимых обстоя-
тельств, знаком не был, а вот его 
старшего сына — Булата Шалво-
вича — знал. В то время, когда 
Окуджава-старший жил в этом 
доме и руководил коммуниста-
ми города, Окуджаве-младшему 
было всего тринадцать лет, он 
учился в пятой городской школе, 
писал исторический роман и 
был влюблен в одноклассницу, 
которую звали Сара Мизитова. А 
еще он дружил со своим отцом и 
красавицей мамой — Ашхен Сте-
пановной, с которыми по вече-
рам ходил на цирковые пред-

ставления в шапито, упрятан-
ном, как и их дом, в одном из дво-
ров. В третьем отделении цирко-
вого представления была клас-
сическая борьба. Боролись зве-
зды мирового класса…

Так мы, пацаны Нижнего Та-
гила, тогда считали. Впрочем, 
пришла пора признаться: ваш 
покорный слуга родился в этом 
городе, тоже ходил в пятую шко-
лу, ухаживал за одноклассницей 
Наташей, а по вечерам вместе с 
моим папой — Михаилом Федо-
ровичем, начальником разли-
вочного пролета первого марте-
на, — важно направлялся в шапи-
то, где в третьем отделении была 
борьба мирового класса. Что еще 
общего у меня с Булатом Окуд-
жавой? Ну, конечно, самое глав-
ное — его мудрая поэзия, его уди-
вительные песни. Они и мои 
тоже, поскольку я с ними рос и 
взрослел. А в остальном.. . в 
остальном все по-другому.

С мамой, папой и младшим 
братом мы жили в просторной 
квартире на улице Металлургов 
рядом с металлургическим ком-
бинатом. Маленькому Булату 
повезло больше: он жил в про-
сторном доме. «В самой большой 
комнате — стол посередине и ди-
ван у стены. Невиданный доселе 
радиоприемник «ЭЧС-2». По 
нему можно было слушать даже 
радио «Коминтерн» из Москвы. 
И когда в Москве выступал Ста-
лин, все собирались вокруг это-
го волшебного ящичка и, зами-
рая, вслушивались в космиче-
ское потрескивание и голос да-
лекого вождя. И папа тогда ска-
зал: «Какое изобретение! Сиди 
себе дома и слушай Москву!.. А 
после наклонился к Ванванчу 
(Так назвал себя Булат в романе 
«Упраздненный театр». — Ю.Л.) и 
шепнул ему: «Товарищ Блохин 
хотел послушать. Скорей зови 
его». Дворник Блохин сидел на 
стуле рядом со всеми и тоже слу-
шал и теребил бороду. Однажды 
он сказал Ванванчу во дворе: «Я 
раньше у купца Малинина в 
дворниках служил. Хрен бы он 
меня радио слушать позвал бы… 
Видишь как…» — «Конечно, — 
сказал Ванванч, польщенный, — 
мы же большевики». — «Ну», — 
подтвердил дворник.

Был еще папин кабинет со 
стареньким диваном, с неболь-
шим письменным столом и кан-
целярским шкафчиком, в кото-
ром стояли книги. Дальше по ко-
ридору размещалась маленькая 
комнатка, в которой устроился 
счастливый Ванванч. У него 
была железная кровать с нике-
лированной грядушкой, малень-
кий стол и маленький шкафчик, 
а в нем — его книги».

Счастливая жизнь маленько-
го Булата длилась в этом доме 
недолго. В январе тридцать седь-
мого года Шалву Степановича 
вызвали в Свердловск, в обком 
партии. Он пригласил с собой 

жену, сказал, что вопрос пустя-
ковый и что вечером они сходят 
в театр. Шалва Степанович по-
прощался с Булатом («Пока, Ку-
кушка!» — он звал маленького 
сына Кукушкой) и с легким сер-
дцем отправился в Свердловск. 
Они остановились в гостинице 
«Большой Урал». Утром Шалва 
Степанович ушел в обком.

Ни маленький Булат, ни Аш-
хен Степановна не увидят его 
больше никогда. Папу Булата 
Окуджавы расстреляют в подва-
ле Свердловского НКВД на ули-
це Ленина четвертого августа 
тридцать седьмого года. Ему уда-
лось дожить до тридцати шести 
лет.

Его, когда-то перешедшего 
дорогу самому Берии, обвинили 
в «активном руководстве контр-
революционной троцкистской 
организацией на Урале, созда-
нии регионального повстанче-
ского центра и организации те-
ракта против наркома Орджони-
кидзе». В пятьдесят шестом году 
Шалва Окуджава был полностью 
реабилитирован.

В ту же ночь в том же подвале 
на улице Ленина, 17, расстреля-
ли еще около четырехсот (!) ни в 
чем не повинных людей. А еще 
спустя год количество расстре-
лянных на улице Ленина превы-
сило двадцать тысяч. Трупы сво-
зили по ночам на двенадцатый 
километр Московского шоссе и 
закапывали в заранее вырытых 
рвах. Когда много лет спустя об-
наружили это захоронение, с 
квадратного метра извлекали по 
тридцать скелетов с аккуратны-
ми дырочками в черепах. Такой 
вот цирк-шапито с борьбой в 
третьем отделении. 

Ну, а что же Булат? На следу-
ющий день после ареста отца, 
ему не давали прохода в школе: 
кричали в спину «Троцкист! 
Троцкист!». Даже вчерашние 
друзья. Он сказал маме: «Я боль-
ше не пойду в эту школу». Она 
согласилась и сообщила ему, что 
они уезжают в Москву. Ашхен 
Степановна, конечно же, не 
предполагала, что в Москве аре-
стуют и ее. А потом будут долгие 
годы в Карагандинском лагере 
для жен врагов народа.

Маленький Булат пережил 
одно потрясение за другим: его 
любимые мама и папа оказались 
врагами (кому же тогда ве-
рить?!). Потом он узнал, что 
папы больше нет, что он расстре-
лян. Потом, записавшись добро-
вольцем, пройдя войну и выжив, 
он сумел понять еще многое про 
нашу жизнь. Как он жил с ЭТИМ 
пониманием? Не знаю. Меня 
судьба пощадила: папу не рас-
стреляли, маму не сослали в ла-
герь, меня никто не называл пре-
дателем и троцкистом. Может 
быть, поэтому я гораздо позднее 
понял, с чем мы имеем дело.

Много лет спустя он приехал 
в Нижний Тагил и выступал в ДК 
Уралвагонзавода. Пел свои пе-
сни, читал стихи. Потом приехал 
еще раз. Его жена, Ольга Влади-
мировна, говорила: «Мы здесь 
второй день, и Булат все время 
плачет…». Однажды в Свердлов-
ске он попросил остановить ма-
шину у ворот того дома по улице 
Ленина,17. Лил дождь. Он вышел 
без зонтика и долго стоял у во-
рот этого проклятого дома. По-
том медленно подошел к авто-
мобилю. По лицу текли струи 
дождя.

Что он думал тогда? Как он 
жил с этой невыносимой тяже-
стью понимания того, что случи-
лось со страной и с нами? Не 
знаю. Булат Шалвович не любил 
публичных откровений. Но отве-
ты на эти вопросы все же есть. 
Вот они:

«Где-нибудь на остановке 
конечной

скажем спасибо и этой судьбе,
но из грехов своей родины 

вечной
не сотворить бы кумира себе.
Ах, ничего, что всегда, 

как известно,
Наша судьба — то гульба, 

то пальба…
Не расставайтесь с надеждой, 

маэстро,
Не убирайте ладони со лба».

Его ответ был таким — он де-
лал то, что мог лучше всего, он 
писал стихи и прозу. 

Потому что рукописи не го-
рят. 

Потому что в конце концов 
тексты сильнее тех, кто…

Вот о чем может рассказать 
дом в Тагильском дворе между 
улицами Ленина и Маркса. •

Генеалогическое дерево семьи Окуджавы.

Тот самый дом в Тагильском дворе. Тагильский пруд: вода со льдом.

Мама, папа и Булат.

Комната Булата. Этот документ пострашнее похоронки.

В этом доме теперь культурный центр, а обаятельная Ирина Глошина — его руководитель. Вверху — пластинки Окуджавы. Иногда они напоминали мне мишени в тире.
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Окуджаве-младшему было всего 
тринадцать лет, он учился в пятой 
городской школе, писал роман 
и был влюблен в одноклассницу
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